

EL DÍA

Argentina no quiere normalizar sus relaciones diplomáticas con Cuba

(ANSA, IPS y AP)

BUENOS AIRES, 10. de marzo.— Argentina dio hoy muestras de no estar dispuesta a normalizar por un tiempo sus relaciones con Cuba, al designar oficialmente a un funcionario de menor grado para que se haga cargo de los intereses en La Habana.

El embajador Rafael Vázquez retornó de La Habana hace unos diez días, en lo que se consideró una réplica al retiro desde hace largo tiempo del embajador cubano en Buenos Aires.

Hoy, la cancillería informó que el Consejero Melchor Patricio Echague, se hará cargo de la representación diplomática en Cuba, en carácter de **comisión de servicio**.

Las relaciones argentino-cubanas, reforzadas por un poderoso intercambio comercial a principios de la década del 70, ingresaron últimamente en un cono de sombra a raíz de la decidida posición argentina en defensa de la política de la administración de Ronald Reagan para América Central.

Por otro lado, el canciller argentino Nicanor Costa Méndez iniciará el miércoles una visita de 48 horas a Brasil, durante la cual analizará con las autoridades de ese país asuntos bilaterales, la realidad latinoamericana e internacional, y particularmente, la situación centroamericana, anticiparon hoy en Buenos Aires fuentes extraoficiales.

ANIVERSARIO CRITICO

El gobierno militar inicia hoy el mes en que cumplirá seis años en el poder político de este país de 28 millones de habitantes, rodeado por una atmósfera de tensión social por las crecientes dificultades económicas, brotes de violencia política, y un cuadro político que aguarda definiciones sobre su futuro inmediato.

El problema de mayor magnitud es el económico, dado que la recesión y altas tasas de inflación siguen dominando el panorama. En los sectores sindicales, de notoria influencia en la vida argentina, crece la inquietud y aunque por ahora no se prevén medidas de fuerza, hay planes para una movilización nacional de denuncia sobre la aplicación de un plan económico causante de la crisis.

Las Fuerzas Armadas que depusieron al gobierno peronista el 24 de marzo de 1976 iniciaron el "proceso de reorganización nacional", e implantaron un programa económico destinado a curar los males endémicos, de corte liberal y monetarista, sobre el cual se centran ahora las denuncias por la situación que vive el país que, además, enfrenta una deuda externa de 34 mil millones de dólares.

Por otra parte, el gobierno encara un inesperado problema, causado por el secuestro y asesinato de una ex militante del partido socialista de los trabajadores, que provocó una fuerte reacción de los sectores políticos y de los organismos de derechos humanos.

La involucrada, Ana María Martínez, de 31 años y que estaba embarazada, fue asesinada de sendos balazos en la cabeza y en el abdomen.

El gobierno anunció una investigación cuyos resultados se desconocen, y sostuvo que fue obra de grupos no identificados para desestabilizarlo.

Las organizaciones de derechos humanos denunciaron que este secuestro y asesinato, a los que adjudicaron "claras vinculaciones políticas", han demostrado que permanece sin cambios el aparato represivo y tendiente a "recrear el miedo" en la población.

Se refirieron así a la etapa de violencia política que vivió Argentina durante la década pasada, con una secuela de más de 15 mil desaparecidos entre 1975 y 1979.

El tema entró en una nueva dimensión al divulgarse un informe periodístico que indicó que, según fuentes castrenses, cuando se sancione un estatuto para el funcionamiento de los partidos políticos, antes de junio, contendría una cláusula que no sólo prohibirá una revisión de lo actuado en la lucha contra la oposición, sino que se "echará un manto de olvido" sobre los desaparecidos.

Las organizaciones de derechos humanos han sostenido que no cejarán en sus esfuerzos por conocer la suerte corrida por esos miles de personas.

EL DÍA

General John Mc Enery

El presidente de la JID llegará mañana de visita a Buenos Aires

BUENOS AIRES, 10. de marzo (UPI).—El presidente de la Junta Interamericana de Defensa, general John McEnery, iniciará el miércoles una visita de varios días a la Argentina.

Durante su permanencia en este país, el militar norteamericano sostendrá entrevistas con miembros del Estado Mayor Conjunto y altos jefes de las tres fuerzas armadas.

Se presume que McEnery se reunirá con el presidente Leopoldo Galtieri, que es asimismo comandante del ejército, y con sus pares de la armada y la fuerza aérea, almirante Jorge Anava y brigadier Basilio Lami Dozo, respectivamente.

En cuanto al temario de las conversaciones del titular de la Junta Interamericana de Defensa, se da por descontado que abarcará cuestiones relativas a las funciones que desempeña y a la cooperación argentina en los planes de defensa continental.

Ayuda la RFA a Argentina en la fabricación de armas

BUENOS AIRES, 1o. de marzo (EFE, UPI y AP). — La República Federal de Alemania (RFA) ayuda a Argentina a construir plantas para la fabricación de armas de todo tipo, según un informe aparecido hoy en el semanario *Der Spiegel* de ese país. Agrega la nota que los militares argentinos están desarrollando un proyecto de 400 millones de dólares, con la cooperación de dos grandes empresas oestealemanas.

Este proyecto, relacionado con la industria bélica y del cual no se dan mayores detalles, se está implementando en Sierra Grande, 950 kilómetros al sur de Buenos Aires. El gobierno germanocidental no "tiene ninguna objeción a brindar este tipo de colaboración, puesto que las leyes del país tan sólo se oponen a la venta de armas a países que se encuentren en zonas de tensiones bélicas, y Argentina no está dentro de esta prescripción", dice el periódico.

En Uruguay el diario *La Mañana* instó a los cancilleres de Argentina y Brasil, que se entrevistarán en Brasilia esta semana, a acordar "alguna acción común" en procura de obtener la paz en Centroamérica". El periódico destaca la diferencia de criterios entre ambos países en torno a la crisis de esa región.

En este aspecto el canciller brasileño Ramiro Saraiva Guerreiro reafirmó "la no injerencia" en el caso salvadoreño, en contradicción con la política argentina, cada vez más comprometida con la junta militar de El Salvador. También se señala que Saraiva Guerreiro ha reiterado la decidida oposición de su país a un pacto defensivo del Atlántico Sur, que incluya a Sudáfrica. En cuanto a las relaciones entre ambos países, el canciller brasileño dijo que deben superarse en base a un diálogo franco y señaló que el intercambio comercial entre ambas naciones puede aumentar considerablemente, en una entrevista con el diario *Clarín* de Buenos Aires. También se inclinó por soluciones de desarrollo económico y social, en todos los países que afronten crisis. Asimismo dijo que el agravamiento de la tensión entre Estados Unidos y la Unión Soviética "es perjudicial para toda la comunidad internacional" y condenó enfáticamente las anexiones territoriales de Israel.

A pesar de que el clima que rodea a la entrevista entre ambos cancilleres, es "óptimo", fuentes diplomáticas aseguran que el giro dado por el presidente Leopoldo Galtieri a la política exterior de su gobierno, instalado hace dos meses, "ha enfriado el clima" de coincidencias que imperó con Brasil durante las gestiones de los ex presidentes, Jorge Videla y Roberto Viola.

Por otra parte, mañana llegará a esta capital el ex presidente socialdemócrata de Venezuela, Carlos Andrés Pérez, para realizar una visita "política" que se prolongará hasta el 10 de marzo, invitado por la editorial *CID*. Se sabe que sostendrá entrevistas con el presidente Galtieri, el canciller Nicanor Costa Méndez y líderes políticos, sindicales, y de los derechos humanos.

Los dirigentes de la *Multipartidaria* preparan un recibimiento especial al ex presidente venezolano, quien en la actualidad dirige la Asociación Latinoamericana por los Derechos Humanos (Aldhu). El martes 9 participará en una cena de dos mil comensales, junto a Deolindo Bittel (peronista), Oscar Alende (Intransigente), Carlos Contin, (radical del pueblo), Alicia Moreau de Justo (socialista), y Saúl Ubaldini, de la Confederación General del Trabajo (CGT).

Ejércitos gendarmes

Los "expertos" argentinos ya cumplen faenas en Centroamérica

por Gregorio SELSER

WASHINGTON. Las versiones sobre la presencia de "asesores" argentinos que operan como agregados a las misiones militares en Honduras, El Salvador y Guatemala, son moneda corriente en esta capital desde hace por lo menos un año. La "asesoría" se presta en las ramas de inteligencia y "contrainsurgencia" tanto en los sectores de las fuerzas armadas propiamente dichas, como en las policiales y de seguridad.

El sigilo de su actuación fue ocasionalmente perturbado por revelaciones que obviamente no lograron romper la barrera del secreto militar ni hacerlo del todo público con mención de nombres y apellidos, como ocurrió hace algunos días con el muy calvo coronel Emilio Jasón, uno de los tantos "ches" a los que de pronto traiciona su necesidad de fofarronear a grito pelado sobre su misión salvadora. En estos casos proceden con menos cuidado que en Argentina, donde mucho se cuidan de asumir la "guerra sucia" que emprendieron y optan, en cambio, por dejar saber que para ellos no habrá "un Núrenberg".

Aquella matanza atroz de sus compatriotas inermes, calculada y meticulosamente ejecutada "por la noche y con niebla" según la receta hitleriana, había sido ponderada en 1973 en un editorial del *Argentinisches Tageblatt*, periódico porteño en idioma alemán, de propiedad del clan Alemann, que dio ministros de gabinete a las dictaduras de Videla y Galtieri. Pero si no habrá "Núrenberg" ya hay conciencia de culpa. Las fuerzas armadas se ven psicológicamente compelidas a ampliar el círculo de respaldos y complicidades, así como a reforzar los argumentos justificatorios de su actuación, aunque a posteriori. Para una faena parecida en Indochina, el presidente Lyndon B. Johnson creó, a priori, la fábula del "incidente" del Golfo de Tonkín. Son las desventajas del subdesarrollo.

LA "DOCTRINA VIOLA"

Los custodios de Occidente y de Cristo pagaron folletos, libros, filmes, video-cassettes que difundieron abundantemente entre sus camaradas de armas de toda América Latina y hasta fundaron un "Museo de la Subversión" sin crear democráticamente su contrapartida, un "Museo de las Técnicas de Secuestro, Prisión, Tortura, Muerte y Desapariciones", para el cual sobraría espacio en la guarnición de Campo de Mayo o en la Escuela de Mecánica de la Armada, por no mencionar sino dos de los centros más notorios de esas prácticas.

Con su abundante propaganda se presentaron a sí mismos como campeones de la cruzada antisubversiva y diseminaron aun más las teorías sobre la "seguridad nacional" adaptadas a su peculiar visión de la política y la estrategia, que entre otras postulaciones pretende ver en las huelgas por mejoras de salarios, o en las elecciones, o en la libre agremiación, o en la libertad de prensa, de palabra y de reunión, vías para la instauración del comunismo o de difusión de la subversión y el terrorismo.

Esto, en países en donde los problemas sociales y económicos presentan magnitudes explosivas sin que requieran de alimentos ideológicos o literatura "disolvente", enriqueció aún más las prevenciones de los cuerpos armados de la región, intervenciones estrechamente desdobladas de varios lustros, y agregó argumentos a su función naturalmente represiva.

En este contexto, la llamada "doctrina Viola" en mérito a que fue ese jefe del ejército argentino el que la expuso en un documento redactado por su Estado Mayor, ante la XIII CEA -Bogotá, 3-5 de noviembre de 1979-, "institucionaliza" por así decirlo el rol continental que los ejércitos se adjudican incluso al margen o independientemente de las constituciones o los gobiernos legales, como únicos custodios, garantes y depositarios de la seguridad nacional, de la paz interna y hasta del presente y futuro de sus respectivos países.

EL "TEST" BOLIVIA

La "doctrina" descansa sobre el supuesto de que los Estados Unidos, bajo el gobierno de Carter, han abdicado de su histórico papel de campeones de la civilización "occidental y cristiana". Debido a esa renuncia

se había perdido ese bastión ejemplar simbolizado por Anastasio Somoza y se correría el inminente riesgo de que siguieran en cadena y cayendo como fichas de dominó los regímenes hermanos del somocismo, los de El Salvador y Guatemala.

Coincidentemente, durante las reuniones de la XIII CEA, el coronel Alberto Natusch Busch se había alzado en armas a sangre y fuego contra el gobierno civil de Bolivia, fracasando finalmente en su intento de quedarse en el poder. Las peripecias de ese *putsch* llevaron al gobierno a la señora Lidia Gueiler, la que presidió en 1980 las elecciones democráticas que dieron el triunfo a la fórmula civil Siles Zuazo-Paz Zamora, de orientación centro-izquierdista.

Fue para evitar que aquellos asumieran el gobierno, que se produjo el Cuartelazo de los Cocadólars —17 de julio de 1980— con asesoramiento, adiestramiento, apoyo económico y respaldo político del régimen militar argentino, el primero en reconocer como legal al general Luis García Meza, que encarnaba la instauración en el poder de una de las tres mafias del narcotráfico boliviano, la de Roberto Suárez.

Con independencia del detalle aparentemente secundario de la droga, los militares argentinos hicieron de Bolivia su primer "test" en cuanto a la transnacionalización de la "doctrina Viola", con su desprecio anexo por la voluntad popular y democráticamente expresada en elecciones, a la autopotestad que se confieren esos cruzados de Occidente para quitar o establecer gobiernos en la región, a su gusto y paladar.

CONDECORACIONES

El 14 de enero pasado, en ceremonia realizada en el Comando del Ejército boliviano, en La Paz, fueron condecorados con la medalla al mérito José Miguel Lanza, tres militares argentinos que participaron en el "contragolpe" juliano: los tenientes coroneles Julio César Durand, Benjamín Cristoroforetti y Osvaldo M. Guarnaccia.

Al agradecer en nombre del grupo la distinción al coronel Gualberto Rico, jefe de la Sección II (Inteligencia) el argentino Durand afirmó que "hoy como ayer, un puñado de soldados argentinos integrando el ejército boliviano, lucha por preservar la libertad que ambos países obtuvieron en los albores de la liberación americana" y que también ambos debían enfrentar "la guerra frente a la internacional del terrorismo y la subversión, para la cual no hay fronteras, ni ética, ni procedimientos convencionales".

Al hacer un balance "histórico" de esa tarea en común, Durand reveló que "no hace muchos meses, en el proceso político boliviano en el que siglas y frentes pugnaron por alcanzar el poder político (alusión a la coalición de la UDP que triunfó), se debatieron intereses extranacionales, directamente en connivencia con la delincuencia ideológica" y con participación de "la internacional de la subversión, lo que quedó irrefutablemente demostrado en los documentos capturados, en la vinculación con el terrorismo argentino y en los siniestros planes de acción en la región".

Durand no informó sobre el contenido de esos "documentos capturados", en qué consistían los "siniestros planes de acción" de Siles y de Paz (ambos, notoriamente anticomunistas), si sobre su vinculación con el "terrorismo argentino". Los únicos "siniestros planes" que hasta hoy se conocen se refieren a la instauración en el país del Altiplano de una industria de la pasta de cocaína, nacida con la dictadura del general Hugo Bánzer y que hoy, gracias a los militares bolivianos y argentinos, genera para el Estado de Florida, Estados Unidos, unos 2 mil millones de dólares anuales.

En cuanto a la tramémbunda "internacional de la subversión", tan poco peligrosa resultó, que ni siquiera se enteró del golpe en ciernes y por lo tanto no atinó a una respuesta correlativa, eficaz y contundente. Nada que se pudiera parecer a un "Plan Charlie", por ejemplo, o a un programa de fraternidad revolucionaria transnacionalizada, capaz de contraatacar a esa transnacional de los militares que se inauguró en Bolivia a través de la "doctrina Viola" y que, al parecer se propone repetir la receta en Centroamérica, aunque esta vez por cuenta de Estados Unidos.

UNO | MAS | UNO

Agotó las localidades Mercedes Sosa en sus 13 presentaciones en Buenos Aires.

BUENOS AIRES, 1o. de marzo (AFP). — La serie de recitales ofrecidos recientemente en Buenos Aires por la cantante argentina Mercedes Sosa, se convirtieron en una verdadera manifestación social, y en un acto de afirmación de la libertad de expresión y contra la censura.

Entre el 18 y 28 de febrero, durante 13 recitales realizados en el teatro Opera (2 mil 500 localidades) de la capital argentina, más de 30 mil espectadores pudieron gozar de 90 minutos de libertad, pudieron gritar sus penas, sus esperanzas, y hasta sus reivindicaciones políticas, al son de las canciones de la célebre artista.

Prohibida en la televisión argentina desde hace siete años, la *negra* Sosa, como se la llama familiarmente, debió abandonar poco después su país a causa de sus ideas políticas de izquierda.

Emocionada hasta el llanto, casi incrédula de

poder cantar libremente todas sus canciones, Mercedes Sosa entonó, entre otros, sus temas de mayor contenido social, como *Triunfo agrario*, *Cuando tenga la tierra*, o *Los hermanos*.

Esta última canción, compuesta por Atahualpa Yupanqui, que termina con la palabra "libertad", hizo explotar en la sala una emoción y unas ansias largamente contenidas.

En el escenario, cubierto de flores arrojadas por un público en su mayoría muy joven, Mercedes Sosa cantó, se acompañó con el bombo, bailó e invitó a los espectadores a participar.

El público asistió a sus recitales no solo para verla, sino también para participar de una manifestación de más amplias connotaciones, ya que en la Argentina actual no existen oportunidades de reunirse y manifestar los sentimientos colectivos, y la presencia de Mercedes Sosa creó una excelente ocasión.

3 de marzo - 1982

Periódico bonaerense

EL DIA

Argentina no esperará 150 años por Las Malvinas

(AFP, UPI y AP)

BUENOS AIRES, 2 de marzo.- Argentina no está dispuesta, a que se cumplan 150 años de la ocupación de las Islas malvinas por los británicos, afirmó hoy un diario de esta capital próximo de las Fuerzas Armadas en el poder.

El vespertino **La Razón** señaló, en un extenso artículo, que en un plazo que debe ser corto, Argentina exigirá que las deliberaciones sobre las Malvinas lleguen a una conclusión mediante la cual se satisfaga la reclamación de la soberanía nacional sobre esas islas, tomadas por los británicos en 1833.

De no estar dispuesta, Gran Bretaña a adoptar una resolución positiva para Argentina, este país podría tomar medidas drásticas, afirmó **La Razón**.

El tema de las Malvinas, situadas en un punto extremo austral, región similar a la que comprende el otro gran litigio demarcatorio que mantiene Argentina con Chile -el canal Beagle, si bien éste se tramita a niveles y con procedimientos sustancialmente distintos- indujo a los observadores a vincular ambas situaciones.

Ultimamente varios medios informativos argentinos hablaron de tomar las Malvinas, a cuya capital, Puerto Sntaley, llegó en septiembre de 1966, en un avión en vuelo directo desde Buenos Aires, un autodenominado comando Cóndor integrado, por periodistas nacionalistas que procedieron a una ocupación simbólica.

POSIBLE ENTREVISTA
GALTIERI-PEREZ

El presidente del gobierno militar, general Leopoldo Galtieri, recibirá probablemente al ex mandatario venezolano Carlos Andrés Pérez, que mañana iniciará una visita de una semana a Argentina, dijeron esta noche fuentes gubernamentales.

Previamente, el dirigente de Acción Democrática, quien gobernó a Venezuela de 1974 a 1979, había dicho hoy a la **Agencia Noticias Argentinas**, en conversación telefónica, que tenía interés en entrevistarse con Galtieri durante su permanencia en este país, donde también conferenciará con el ministro de Relaciones Exteriores, Nicanor Costa Mendez.

Pérez dijo estar convencido de que Argentina "va avanzando hacia la consolidación de un proceso democrático" y exhortó a la solidaridad latinoamericana para solucionar los problemas centroamericanos.

REUNION

La junta militar Argentina, se reunirá hoy tras un mes de receso y, según se informó extraoficialmente, haría un análisis de la acción del gobierno y de la situación económica.

Informes periodísticos dijeron ayer que en la reunión del organismo también se considerarían aspectos que hacen a la seguridad nacional, especialmente el secuestro y asesinato de la ex militante del Partido Socialista de los Trabajadores Ana María Martínez, ocurrido el mes pasado.

UNCOMASUVNO

Estudia Argentina recobrar militarmente Las Malvinas

BUENOS AIRES, 2 de marzo (AP, IPS, AFP y EFE). - Argentina considera seriamente la posibilidad de recurrir a una "solución militar" para recuperar el archipiélago de las Malvinas, que Gran Bretaña ocupó por la fuerza hace 149 años, según expresaron aquí fuentes oficiales y diplomáticas. La eventualidad de la acción militar fue sugerida en un comunicado del ministerio de Relaciones Exteriores distribuido anoche.

La cancillería argentina señala en el último documento que "este país ha negociado con Gran Bretaña con paciencia, lealtad y buena fe, durante más de 15 años, en el marco señalado por las resoluciones de las Naciones Unidas, la solución de la disputa por la soberanía de esas islas". Apunta más adelante que si la solución pacífica no fuera posible, "Argentina mantiene el derecho de poner término al funcionamiento de ese mecanismo y elegir libremente el procedimiento que convenga a sus intereses".

Voceros oficiales indicaron que el gobierno comenzó a considerar desde hace varios meses la posibilidad de recurrir a la fuerza para recuperar Las Malvinas, islas que además de ser consideradas "estratégicas" por su posición geográfica, se encuentran en una zona donde existen grandes yacimientos petrolíferos.

Entretanto se realizaban aquí diversos preparativos para recibir al secretario adjunto de Estado para Asuntos Latinoamericanos de Estados Unidos, Thomas Enders, quien llegará el próximo sábado a esta capital, para luego continuar viaje a Chile. Uno de los temas que tratará el funcionario estadounidense en la agenda abierta, preparada por ambos gobiernos, sería la situación en El Salvador y Centroamérica.

Está de por Medio la Explotación de Recursos Petroleros Considera Argentina una "Solución Militar" Respecto a Las Malvinas

BUENOS AIRES, 2 de marzo. (AP)—Argentina ha comenzado a considerar seriamente la posibilidad de recurrir a una "solución militar" para recuperar la posesión del archipiélago de Las Malvinas, que Gran Bretaña ocupó por la fuerza hace 149 años, según dijeron fuentes oficiales y diplomáticas.

La eventualidad de una acción militar fue sugerida

por un comunicado del ministerio de Relaciones Exteriores distribuido anoche, que amplió y aclaró otro anuncio conjunto con Gran Bretaña, difundido horas antes.

El anuncio de los gobiernos de Londres y Buenos Aires se refirió a las reuniones que sus representantes realizaron en Nueva York los días 26 y 27 de febrero. Se limitó a consignar que las dos partes reafirmaron su decisión de hallar una solución a la disputa de soberanía, y consideraron en detalle una propuesta argentina sobre procedimientos para lograr mayores progresos en este sentido.

Las negociaciones empezaron hace más de 15 años, después que las Naciones Unidas recomendaron a los países iniciaran pláticas acerca de la reclamación argentina, que ha sido reiterada anualmente desde el

momento en que la dotación de una nave de guerra británica desalojó a la pequeña guarnición argentina, el 3 de enero de 1833.

Horas después de conocerse el comunicado conjunto, la Cancillería argentina publicó un segundo documento, en el que se señaló que "Argentina ha negociado con Gran Bretaña con paciencia, lealtad y buena fe, durante más de 15 años, en el marco señalado por las resoluciones pertinentes de las Naciones Unidas, la solución de la disputa por la soberanía sobre esas islas. El nuevo sistema constituye un paso eficaz para la pronta solución de esa disputa. Por lo demás, si eso no ocurriera, Argentina mantiene el derecho de poner fin al funcionamiento de ese mecanismo y de elegir libremente el procedimiento que mejor convenga a sus intereses".

SIGUE EN LA PAGINA 3

Portavoces oficiales y medios diplomáticos indicaron que el gobierno comenzó a considerar, hace varios meses, la posibilidad de tener que recurrir a la fuerza para recuperar Las Malvinas, pobladas actualmente por unas 1.800 personas de origen británico que han expresado reiteradamente su deseo de seguir perteneciendo al Reino Unido.

Las fuentes opinaron que la recuperación de Las Malvinas podría facilitar una solución negociada en el pleito territorial con Chile, sometido actualmente a la mediación papal.

Agregaron que también está de por medio otro factor importante: la explotación de los recursos petroleros e icteícolas del Atlántico Sur, que Argentina podría emprender, inclusive en cooperación con Gran Bretaña, a partir del reconocimiento de su soberanía sobre el Archipiélago.

La recuperación de Las Malvinas —llamadas Islas Falklands por los británicos— también consolidaría la pretensión argentina de plena soberanía sobre el Atlántico en el extremo sur del Continente, frente a idénticos derechos que se reconocen a Chile sobre el Pacífico. Esta fórmula no ha sido aceptada por el gobierno de Santiago.

UNO MAS UNO

► Tendría como fin resguardarlas de la "amenaza" cubana Defendió Haig en el Congreso reanudar la ayuda militar a dictaduras latinoamericanas

WASHINGTON, 2 de marzo (AFP).— La reanudación de la ayuda militar estadounidense a Argentina, Chile y Guatemala fue defendida hoy ante el Congreso por el secretario de Estado, Alexander Haig.

El gobierno del presidente Ronald Reagan solicitó la aprobación de un aumento de mil 670 millones de dólares en la ayuda militar al extranjero prevista para el presente año fiscal, que incluyen 250 mil dólares para Guatemala y 50 mil dólares respectivamente para Argentina y Chile.

Estas cifras están destinadas a proporcionar entrenamiento militar a esos tres países y, a pesar de representar montos poco significativos, en medios del Congreso se aseguraba que iban a desatar un aluvión de preguntas sobre el jefe de la diplomacia estadounidense.

Haig comparecía esta mañana ante la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Representantes, donde continúa ejerciendo la mayoría la oposición demócrata.

La ayuda militar de Estados Unidos a esos tres países fue suspendida durante el gobierno de Carter (1976-1980), por decisión de ambas cámaras del Congreso que los acusaron de cometer "graves

violaciones" de los derechos humanos.

En octubre del año pasado, tanto representantes como senadores aprobaron el levantamiento del embargo sobre las ventas de armas a Chile y Argentina, pero la condicionaron a una serie de exigencias sobre derechos humanos.

La suspensión continúa vigente en cambio para Guatemala, cuyo régimen militar fue acusado por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), de "instigar o tolerar la alarmante violencia que se ha manifestado en los últimos años" en ese país.

En un testimonio ante el Senado en febrero pasado, Haig dijo que Guatemala es ya un "embrión" de El Salvador, pero aseguró que su gobierno de ninguna manera avala "la represión que ejercen las fuerzas de seguridad guatemaltecas".

El sábado último, el secretario de Estado volvió sobre el tema ante una conferencia de políticos conservadores estadounidenses, donde calificó de "inaceptables" las actividades de la extrema derecha en Guatemala.

Pero manifestó la esperanza de que las elecciones presidenciales que deben realizarse el domingo próximo en ese país,

"nos permitirán concertar acuerdos sobre seguridad" en una región que Estados Unidos considera "amenazada" por Cuba.

Hoy trascendió por otra parte que en una audiencia ante una subcomisión de la Cámara de Representantes, el secretario de Defensa, Caspar Weinberger, reveló la existencia de negociaciones secretas que Estados Unidos realiza para obtener bases militares y facilidades navales en la cuenca del Caribe y América del Sur.

Según ciertas fuentes, tales negociaciones se centran sobre todo con Honduras y Colombia.

La cifra total de ayuda militar al extranjero que Haig defendía hoy en el Congreso asciende a 8 mil 670 millones de dólares para el actual año fiscal.

Ello representa mil 670 millones de dólares, más de lo que el Ejecutivo ya demandó a la aprobación del Congreso.

Altos funcionarios del Departamento de Estado aseguraron que la cuestión de los derechos humanos y otros factores vinculados a la evolución democrática de Argentina, Chile y Guatemala, iban a ser considerados antes de autorizar cualquier desembolso en asistencia militar.

3 de marzo - 1982

EL DIA

Ejércitos gendarmes

6

¿Se aplicará el "Plan Charlie"? ¿Lo ejecutarán los argentinos?

por Gregorio SELSER

WASHINGTON.— Lo nuevo, lo noticable, no es la actuación solapada de grupos militares argentinos como asesores y/o instructores junto a las fuerzas armadas de varios países del sur y del centro de América, sino su creciente tendencia a admitirla en medio de ambigüedades y reticencias, de afirmaciones contenidas y negativas vacilantes. En suma, un juego que en la jerga militar se denomina "acción psicológica" y en cualquier escuela de ciencias de la comunicación, "desinformación manipulada".

Esa actuación era más o menos conocida desde que fue ofrecida durante las deliberaciones de la XI Conferencia de Ejércitos Americanos (XI CEA), celebrada en Montevideo, Uruguay, a fines de 1975, pero tenía vigencia desde antes, al margen de las regulaciones constitucionales argentinas, canalizada en forma de convenios interermas y ejercida bajo la cobertura de las agregadurías militares, las embajadas de los países que la aceptaban en nombre de la lucha contra la subversión y el terrorismo.

La dictadura uruguaya la solicitó para afrontar a los Tupamaros, pero con el advenimiento de James Carter a la presidencia de Estados Unidos y la cancelación de la ayuda militar a El Salvador y Guatemala como sanción por sus políticas violatorias de los derechos humanos, los regímenes respectivos de los generales Carlos H. Romero y Kjell Laugerud García la sustituyeron con la procedente de las escuelas castrenses argentinas, con especialidad en las ramas de "contrain-surgencia" y "antisubversión".

COMPETENCIA SUSTITUTIVA

La sustitución resultó tanto más lógica, cuanto que el régimen totalitario del general Jorge R. Videla era objeto de la misma interdicción por parte de James Carter. A continuación, esos servicios especializados se extendieron a Colombia y se ampliaron en forma de becas generosas, en franca competencia con el sistema estadounidense de la "Escuela de las Américas", con sede en Fort Gulick, en el territorio panameño conocido como Zona del Canal.

Bajo otras características esa asesoría y/o adiestramiento se extendió a Nicaragua —la de Anastasio Somoza— mediante la provisión de armas; a Costa Rica en las ramas de la "fuerza pública" e inteligencia político-policíaca; a Honduras desde que comenzó a tener influencia entre sus pares el coronel Gustavo Alvarez Martínez, egresado de institutos castrenses argentinos y allí programado bajo la única guía del anticomunismo cerril y un mesianismo salvacionista que en la práctica se traduce en la barbarie represiva basada en la impunidad, a la que Videla —y su sucesor Roberto Viola— bautizaron con el nombre de "guerra sucia", tomado del lenguaje de los neocolonialistas franceses derrotados en Dien Bien Fu.

Sobre la base de los millares de presos, muertos y "desaparecidos" en su singular "guerra sucia" adecuadamente propagandeadas a lo largo y ancho del Continente, los militares argentinos se presentaron a sí mismos como los invictos cruzados de una exitosa batalla "occidental y cristiana", batalla en la que sobran las evidencias de que pudo ser librada con ajuste a los dispositivos legales y constitucionales, y no con total desprecio de éstos.

ALTA ESPECIALIZACION

Más aún, ya resultan irreprimibles las sospechas de que fueron innecesarias las muertes y "desaparecimientos" de por lo menos las tres cuartas partes de los satanizados como "subversivos", a partir del notorio hecho de que en su inmensa mayoría fueron arrestados por la policía y el ejército sin resistencia alguna de su parte, en sus casas o en sus lugares de trabajo.

Y aquí reside precisamente el meollo del callejón sin salida en que se introdujeron los responsables intelectuales y materiales de esa su "guerra sucia", así como su imposibilidad de proporcionar las nóminas puntuales

de sus millares de víctimas, que por supuesto si existen, como lo declaró ante la Junta Interamericana de Defensa, en Washington, en una disertación a principios de 1980, el general Santiago I. Riveros, actual embajador argentino en Uruguay: la imposibilidad de las fuerzas armadas para dar a conocer los nombres de sus víctimas y la circunstancia de su muerte o "desaparición", sin que al propio tiempo se susciten millares de denuncias ante los tribunales, por parte de los familiares que fueron testigos presenciales de esas capturas pasivas, sin resistencia, inapelables.

Esta alta especialización adquirida en unos tres años de "guerra sucia" de tiempo completo, es seguramente la que apetece los militares de Honduras, Guatemala y El Salvador, pese a que en el primero de los casos mencionados no existe situación alguna de "subversión", salvo la que desde hace un año está promoviendo el actual jefe de las fuerzas armadas, coronel Gustavo Alvarez Martínez, que por pura coincidencia es egresado de institutos armados argentinos.

EL "PLAN CHARLIE"

La novedad más reciente en materia de opciones intervencionistas lo aporta el semanario *Newsweek* en su última edición y en su crónica de portada, "The Fire Next Door", por entero dedicada a El Salvador; al aludir a las próximas y fraudulentas elecciones de fines de este mes, se indica:

"Una victoria derechista podría producir mucha más guerra que hasta ahora en el ensangrentado país. En América Latina circulan rumores de que un gobierno de derecha podría poner en práctica un 'Ejército de Paz' panlatinoamericano, dirigido por Argentina, el cual podría empujar a los izquierdistas salvadoreños hacia Honduras, en donde el ejército local los aniquilaría en una operación de pinzas. El mecanismo legal ya está dispuesto: denominado 'Plan Charlie', fue concebido por la administración Carter durante la revolución nicaragüense y silenciosamente promovido por la Argentina ante la Junta Interamericana de Defensa, un órgano de la OEA.

"La derecha podría también pedir la intervención de otros países —incluyendo a Venezuela, Colombia y los Estados Unidos— bajo la cubierta de la Declaración de Tegucigalpa del 29 de enero, que prevé la ayuda si Costa Rica, Honduras o El Salvador son amenazadas."

Si el tal "Plan Charlie" existe, su primera aplicación debió haber consistido en la matanza del río Sumpul, en la zona fronteriza salvadoreño-hondureña, después de que Carter logró apresurar la firma de un tratado de paz entre esos dos países, una paz que la OEA no logró en más de diez años de gestiones. La idea de una matanza a escala total está presente, por otra parte, en el líder del partido ultraderechista ARENA, mayor retirado Roberto D'Aubuisson, quien acaba de anunciar que si triunfa, "inundará El Salvador con napalm".

D'Aubuisson fue uno de los principales oradores durante el IV Congreso de la Confederación Anticomunista Latinoamericana, que se realizó en Buenos Aires del 1 al 3 de septiembre. El gobierno argentino, la principal potencia del Cuerpo de Ejércitos y la asistencia de uno de los principales responsables de la "desaparición" de personas victimadas de su "guerra sucia".

En esa misma reunión como coordinador el mismo que diez años antes había sido relacionado con el secuestro y muerte del general Pedro E. Aramburu. Otro de los asistentes, el general Cristiano Nicolai, dijo en su discurso de bienvenida que "estas delegaciones son un símbolo de un despertar occidental y cristiano". Nicolai es hoy comandante del Cuerpo de Ejércitos más poderoso de los cinco existentes. Si se despractica el "Plan Charlie" tendrá bastante por decir

de Washington, Tsongas "Esto se convertiría cuando nos en un drenaje para tesorería y en última instancia en un drenaje de nuestro país".

La posición de los demócratas en el Senado norteamericano objetada, a su vez, por el senador de Estados Unidos de asuntos latinoamericanos, mas Enders, quien afirma cualquier tipo de negociación equivale a "entregar el país" a los intereses rusos y cubanos.

Sin embargo, la posición del presidente Reagan y sus asesores y funcionarios en política exterior, tendió a deteriorarse.

Reanuda su campaña el PSUM en el Reclusorio Norte

Pide AMV la libertad de Guevara de la Serna y Santucho y cese a la persecución de asilados

En su visita ayer por la mañana al Reclusorio Norte de la capital del país, con lo que inició su sexta etapa de campaña electoral, Arnoldo Martínez Verdugo, candidato del PSUM a la Presidencia de la República, demandó la libertad inmediata de los dirigentes políticos argentinos Roberto Guevara de la Serna y Julio Santucho, secretario general y responsable de Relaciones Internacionales del Partido Revolucionario de los

Trabajadores (de Argentina), respectivamente.

"Han pasado más de cuatro meses desde la injusta y arbitraria detención de los dirigentes del PRT argentino sin que se haya aportado la más mínima prueba de los delitos de los que se les acusa. Por eso considero urgente que las autoridades mexicanas los dejen en libertad y garanticen los derechos de los asilados argentinos y latinoamericanos", reiteró en forma categó-

rica el aspirante presidencial pesumista.

En su visita al penal, Martínez Verdugo declaró la solidaridad del Socialista Unificado de México para con los ahora detenidos argentinos a quienes calificó de "patriotas combatientes revolucionarios".

Asimismo, destacó que el PSUM refrenda la simpatía y adhesión hacia la causa de los demócratas y revolucionarios que impulsan la lucha del

pueblo argentino contra la dictadura militar que viola los derechos humanos más elementales y realiza una intolerable injerencia en los asuntos internos de El Salvador y otras naciones de Centro y Sudamérica.

Más adelante, el candidato pesumista a la Presidencia de la República se pronunció por el respeto irrestricto al derecho de asilo y el cese de toda arbitrariedad policiaca con los ciudadanos argentinos y latinoamericanos que actúan bajo su amparo, así como por el rechazo de cualquier injerencia de los servicios de inteligencia de la dictadura argentina en contra de los ahora detenidos, Roberto Guevara y Julio Santucho.

A su vez, éstos calificaron a la junta militar argentina de "campeona de la reacción" y denunciaron la expansión de la represión de la junta militar de su país a través de nexos con otros cuerpos policíacos de otras naciones.

Finalmente, manifestaron que esperan que México demuestre respeto a la no intervención en asuntos ajenos como lo son su aprehensión y proceso que se les sigue, el cual —a juicio de Guevara y Santucho— fue montado por las autoridades argentinas para desprestigiar la lucha que realizan.

UNO / MAS / UNO

FIJAN ARGENTINA Y BOLIVIA EL PRECIO DEL GAS

LA PAZ, 2 de marzo (EFE). — Argentina y Bolivia se pusieron de acuerdo para fijar nuevos precios al gas natural que este último país exporta al mercado argentino, según informaron hoy martes fuentes locales en esta capital. Las fuentes dijeron que Argentina pagará un 8 por ciento más de la actual cotización a Bolivia, es decir, 4.12 dólares el millar de pies cúbicos. Anteriormente, Argentina pagaba a Bolivia 3.82 dólares el millar de pies cúbicos de gas natural. Bolivia exporta 230 millones de pies cúbicos de gas natural diariamente a Argentina y semestralmente ambos países deben sentarse en la mesa de negociaciones para reajustar la cotización del producto.

Abuelas de Plaza de Mayo**Demandan una investigación acerca de los niños desaparecidos en Argentina**

PARIS, 3 de marzo (AFP).— Una investigación "hasta sus últimas consecuencias sobre los casos de niños desaparecidos en Argentina reclamaron hoy aquí las Abuelas de la Plaza de Mayo, quienes exigieron la restitución de los niños a sus familias legítimas y el respeto de sus derechos fundamentales.

En el curso de una conferencia de prensa ofrecida en el Parlamento francés, la presidente del movimiento, María Isabel Chorobick de Mariani, reivindicó el derecho de los niños desaparecidos "a la vida, a su propia identidad y a vivir con sus propias familias" y pidió una investigación para verificar "el verdadero origen" de los niños adoptados en Argentina a partir de 1976.

Bajo la presidencia del diputado Bertrand Delano, presidente del intergrupo de parlamentarios miembros de la Liga de los Derechos Humanos, las Abuelas de Plaza de Mayo explicaron largamente el marco de su acción, los objetivos de su movimiento, sus métodos de trabajo y los escasos resultados obtenidos hasta el momento.

"Actualmente figuran en nuestra documenta-

ción 87 niños, pero sabemos que el número de niños desaparecidos alcanza varios centenares", afirmó Mariani, quien evocó los casos de los niños Tatiana y Laura Jotar Britos, que desaparecieron con sus padres en 1977 y que fueron encontrados en 1980 y de otros dos niños desaparecidos en 1976 y que fueron encontrados en Chile en 1979.

Las Abuelas de Plaza de Mayo se refirieron también al caso de la niña argentina Paula Eva Logares, que desapareció en Montevideo ante testigos, y sobre cuya suerte "mintió el embajador argentino Gabriel Martínez ante la Comisión de Derechos Humanos en Ginebra".

Mariani expresó su desconfianza ante las promesas formuladas por Martínez de dar informaciones fidedignas sobre siete casos de niños desaparecidos, pues si "ya mintió sobre un caso, es muy posible que mienta sobre los otros".

El almirante Antoine Sanguinetti ofreció un testimonio sobre la actitud de la Nunciatura Apostólica en torno a los desaparecidos.

"En enero de 1977 fui recibido por el adjunto del Nuncio, Kevin Muller (irlandés), que durante

más de media hora me hizo la apología del sistema argentino. Ese mismo prelado se negó a conceder audiencia a la hermana superior de las dos monjas francesas desaparecidas, porque —hizo saber— "no recibe a monjas comunistas".

LLEGO CARLOS ANDRES PEREZ, FELIZ

El ex presidente de Venezuela Carlos Andrés Pérez llegó hoy a Buenos Aires para una visita de una semana.

El ex mandatario viajó a Argentina invitado por una editorial y durante su estadía aquí se entrevistará con diversos dirigentes políticos y representantes de organizaciones defensoras de los derechos humanos, en tanto que el lunes próximo será recibido por el canciller argentino, Nicanor Costa Méndez.

A su llegada al aeropuerto de Ezeiza, ubicado en las afueras de esta ciudad, Pérez declaró a la prensa: "Me siento feliz de estar en la patria argentina. Confieso, y lo digo con cierta pena, que no había visitado este país hasta ahora".

EXCELSIOR

Censura a Kirpatrick, por su Apoyo a Gobiernos Represivos, en la ONU

GINEBRA, 3 de marzo. (AP)—Theo C. Van Boven, director general de la División de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, censuró a la embajadora estadounidense ante el organismo mundial, Jean J. Kirpatrick, por "su apoyo a varios regímenes extremadamente represivos", y citó

específicamente a Argentina y Chile.

Agregó que los países que exportan armas a países en guerra deben ser considerados "criminalmente responsables de las violaciones de los derechos humanos", y que Polonia "merece ser investigada" por los presuntos abusos cometidos allí

durante el régimen de ley marcial.

En una entrevista que concedió ayer Van Boven, añadió que "difiere firmemente" de los puntos de vista expresados por la señora Kirpatrick, "al menos sus puntos de vista sobre América Latina".

Van Boven no acusó específicamente a país alguno al decir que los Estados que exportan armas y "equipos de tortura" a naciones en guerra, son "cómplices" y responsables "criminalmente de las violaciones de los derechos humanos".

Aludió a El Salvador y Guatemala, y dijo que si se exportan armas a estos países, "ustedes saben que van a ser usadas". Interrogado sobre si estaba acusando tácitamente a Estados Unidos, Van Boven señaló: "Todos saben quiénes son los que suministran las armas a las distintas partes en esos países".

Censuró Van Boven a Jeane Kirkpatrick

GINEBRA, 3 de marzo (AP).— El director general de la División de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, Theo van Boven, censuró a la embajadora estadounidense ante la ONU, Jeane Kirkpatrick, por su apoyo a varios regímenes represivos como los de Argentina y Chile.

Van Boven acusó además a los países exportadores de armas a naciones en guerra de ser "criminalmente responsables de las violaciones a los derechos humanos", al parecer en referencia a los envíos de armas estadounidenses a El Salvador y Guatemala.

El funcionario respaldó también una medida redactada por delegaciones occidentales en la

Comisión de Derechos Humanos de la ONU, que propore al secretario general del organismo mundial, el peruano Javier Pérez de Cuéllar, realizar un estudio a fondo de la situación de tales derechos en Polonia.

Luego, en referencia a la anunciada rescisión de su contrato en la ONU como director de la División de Derechos Humanos, Van Boven señaló que ni Estados Unidos ni la Unión Soviética defendieron la prórroga del mismo. Sin embargo, Van Boven señaló que dudaba que su salida de ese cargo se vaya a traducir en una depuración en la división.

EL DIA

Severas críticas a Kirkpatrick en la ONU por su apoyo a dictaduras latinoamericanas

GINEBRA, 3 de marzo (AP).— El director general de la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, Theo C. Van Boven, censuró a la embajadora norteamericana ante el organismo mundial Jean J. Kirkpatrick por "su apoyo a varios regímenes extremadamente represivos" y citó específicamente a Argentina y Chile.

Añadió que los países que exportan armas a Estados en guerra deben ser considerados "criminalmente responsables de las violaciones de los derechos humanos".

En una entrevista concedida ayer, Van Boven añadió que "difiere firmemente" con los puntos de vista expresados por la señora Kirkpatrick, "al menos sus puntos de vista sobre América latina".

Van Boven no acusó específicamente a país alguno al decir que los Estados que exportan armas y "equipos de tortura" a naciones en guerra son "cómplices" y responsables "criminalmente de las violaciones de los derechos humanos".

Aludió a El Salvador y Guatemala y dijo que si se exportan armas a estos países "ustedes saben que van a ser usados". Preguntado sobre sí estaba acusando tácita-

mente a Estados Unidos, Van Boven señaló "todos saben quiénes son los que suministran las armas a las distintas partes en esos países".

OIT Y SITUACION SINDICAL

También el organismo que formula la política de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), citando arrestos en masa y cargos de represión violenta, subrayó hoy su preocupación por la situación sindical en Bolivia, Colombia, Turquía y Marruecos.

El organismo de 56 miembros adoptó sin someter a votación los informes de su Comité de Libertad de Asociación que pide a Turquía y Marruecos que admitan a delegaciones de la OIT para llevar a cabo investigaciones sobre el terreno.

Bolivia y Colombia fueron exhortadas a suministrar comentarios e información específica sobre muertes violentas y las desapariciones de dirigentes sindicales, y se expresa extrema preocupación por alegaciones en numerosos asesinatos ataques y maltrato a sindicalistas en Guatemala. Se espera que los debates sobre esos informes sean terminados mañana.

EXCELSIOR Aceptó Argentina

un Aumento del gas Boliviano

BUENOS AIRES, 3 de marzo. (ANSA)—Tras "arduas" negociaciones que se prolongaron cuatro meses, Argentina aceptó un aumento de ocho por ciento en el precio del gas que importa de Bolivia, pero no se alcanzó ningún acuerdo sobre las nuevas formas de pago propuestas.

Una fuente del Ministerio de Obras y Servicios Públicos (MOSP), citada por el matutino Clarín, dijo que el ajuste se fijará sobre el precio base de 4,12 dólares por millar de pies cúbicos (vigente en el segundo semestre del año anterior).

Este incremento, dijo Clarín, representará "para Argentina un egreso de 250 millones de dólares durante 1982 por la adquisición de 230 millones de pies cúbicos diarios".

El diario recordó que "de ese total, Argentina ya adelantó —el mes pasado— 30 millones de dólares como una parte de pago gestionada por el Presidente de Bolivia, Celso Torrello".

El acuerdo regirá desde enero pasado hasta diciembre de este año; será firmado por el ministro de Obras y Servicios Públicos, Sergio Martini, y el titular del Ministerio de Hidrocarburos de Bolivia, Jorge Zamora.

La fuente citada por Clarín, empero, destacó que no hubo acuerdo respecto de las nuevas formas de pago propuestas por Argentina.

"La revisión de los contratos —uno por 4,5 millones de metros cúbicos diarios con vencimiento en 1992 y otro por dos millones que culmina en 1990— propuesta por el secretario de Energía, Gustavo Petracchi, incluía la cancelación de 50 por ciento de las erogaciones mediante exportaciones argentinas, en lugar de los pagos con dólares de libre disponibilidad fijados inicialmente", dijo Clarín.

En cambio, se llegó a un acuerdo sobre la flexibilización de los volúmenes de entrega, dijo Clarín.

El diario estimó que "si bien las autoridades argentinas entienden (la cláusula de flexibilización) como una prolongación del contrato en el tiempo, la derogación de topes fijos representará una reducción indirecta de los volúmenes de gas adquiridos a Bolivia de 7 por ciento".

EL DÍA

Afirma La Nación**Un centenar de oficiales podría enviar el Ejército argentino a Napoleón Duarte**

(ANSA, UPI, SALPRESS, AFP y AP)

BUENOS AIRES, 3 de marzo.— Argentina estaría dispuesta a enviar tropas a El Salvador "si algún organismo internacional o el propio país centroamericano lo solicitara", dijo hoy el influyente matutino La Nación.

El diario relacionó esta posibilidad con la visita que iniciaba hoy a Argentina el jefe de la Junta Interamericana de Defensa (JID) teniente general John Mcemer, quien se entrevistará con el presidente Leopoldo Galtieri y visitará instalaciones militares.

La Nación citó "una versión que no pudo ser ratificada" según la cual, Argentina podría integrar una fuerza para la intervención en El Salvador con entre 80 y 100 oficiales "debidamente preparados y escogidos entre voluntarios".

En el último mes, la prensa internacional recogió una oleada de versiones sobre planes conjuntos de Argentina y Estados Unidos para intervenir militarmente en Centroamérica y el jefe del Ejército Argentino, general José Antonio Vaquero, prometió "toda la ayuda factible" a El Salvador, durante un homenaje que se le ofreció aquí al jefe de la Fuerza Armada salvadoreña, coronel Rafael Flores Lima.

CAIN METIDO A CRUZADO

Argentina propondría a Brasil una estrategia común para América Central, según informa hoy Jornal Do Brasil.

El periódico dice que la propuesta será transmitida por el canciller argentino Nicanor Costa Méndez, que inicia hoy una visita oficial de tres días, y se fundaría en la responsabilidad que como "hermanos mayores de esta parte del mundo cristiano" tienen los dos países.

Jornal Do Brasil atribuye la información a una fuente de la Cancillería argentina consultada por su corresponsal en Buenos Aires.

La idea central de la diplomacia Argentina en esta oportunidad sería la de iniciar junto con Brasil una vigorosa ofensiva diplomática para detener lo que califican de punta de lanza de Moscú en América: Cuba y Nicaragua, y apoyar a los gobiernos amigos de América Central", dice el diario.

DIME DONDE ESTAS

"La guerrilla radicalizada salvadoreña no ofrece ninguna garantía para el restablecimiento de la democracia en ese país", declaró hoy en Buenos Aires el ex presidente venezolano Carlos Andrés Pérez.

El ex mandatario, que arribó hoy a Argentina para una visita de una semana, señaló en una conferencia de prensa que "sería sumamente grave la destrucción del Ejército salvadoreño, porque es una institución con base populares y sumamente clave en Centroamérica y esto provocaría reacciones totalmente dañinas para las patrias latinoamericanas que queremos naciones con pluralismo ideológico".

EXCELSIOR

Pinochet Alerta a las Tropas Chilenas; Avistan Barcos Argentinos en el Beagle

SANTIAGO, 3 de marzo. (AP, UPI, AFP, ANSA y Latin)—El Presidente Augusto Pinochet ordenó ayer un alistamiento de las fuerzas armadas en la región Austral, luego de versiones de nuevas violaciones a las aguas chilenas por naves argentinas, afirmó hoy el diario chileno La Tercera de la Hora.

El matutino señaló que el general Pinochet proporcionó esa información a su

corresponsal en Punta Arenas.

Añadió que el Mandatario fue consultado sobre versiones de una nueva incursión realizada ayer por el remolcador argentino "Francisco de Gurruchaga", junto con otras cuatro naves de la Armada argentina, en aguas territoriales chilenas.

"El buque argentino "Gurruchaga" violó nuevamente la soberanía chilena desplazándose en el sector de

la isla Picton, escoltado ahora, además, por otras cuatro embarcaciones", continuó el diario.

Picton, junto a Lenox y Nueva, forman el grupo de islas que bordean el Canal de Beagle, por cuya posesión Chile y Argentina mantienen un centenario litigio, ahora sometido a la mediación del Papa Juan Pablo II.

Pinochet, quien realiza

SIGUE EN LA PAGINA 19

Pinochet Alerta a las Tropas Chilenas;

Signos de la página tres

una larga gira por la zona sur de Chile, informó a La Tercera de la Hora que el alistamiento fue un ejercicio para comprobar el grado de preparación de las fuerzas militares, y señaló que quedó ampliamente satisfecho de los resultados, ya que los efectivos de aire, mar y tierra estuvieron listos para actuar en menos de media hora.

"Esto demuestra la alta preparación y grado de entrenamiento de los efectivos que custodian la soberanía de Chile en la Región Austral", expresó el Mandatario.

El jefe de Relaciones Públicas del ejército, comandante Jaime Izarnotegui, dijo que el ejercicio no tuvo "ninguna relación" con la eventual incursión de naves de guerra argentinas en aguas jurisdiccionales chilenas.

"Es un ejercicio rutinario, normal, para medir el grado de rapidez, eficiencia y destreza con que el personal reacciona a una orden de su comandante, y en este caso fue su generalísimo", añadió Izarnotegui.

Fuentes de la Cancillería

chilena expresaron que el canciller René Rojas tomó conocimiento de esta situación y reúne los antecedentes para ponerlos en conocimiento de la Santa Sede, mediadora en el secular conflicto limítrofe chileno-argentino en la zona Austral del Canal de Beagle.

ASEVERACION DE PINOCHET

Por otra parte, el diario local El Mercurio indica que el general Pinochet dijo ayer que los asesinos del dirigente sindical Tucaapel Jiménez son, a su juicio, "militantes del proscrito Partido Comunista".

Asimismo, diez dirigentes laborales chilenos se entrevistaron hoy con el jefe de la Policía Civil, Fernando Paredes, para solicitar "mayor seguridad" para los sindicalistas, tras el asesinato de Jiménez.

El Presidente chileno afirmó que el asesinato "fue obra de elementos marxistas", aunque no entregó antecedentes que permitan confirmarlo.

Por su parte, los dirigentes plantearon su inquietud por la "constante vigilancia" de personas desconocidas y vehículos sobre ciertos sindicalistas, a lo que el director del servicio se mostró "extrañado", señalando que no se trata de personal a su cargo.

Pláticas con Saraiva Guerreiro

América Central y Bolivia, en la agenda de Costa Méndez en Brasil

(ANSA y AP)

RIO DE JANEIRO, 3 de marzo.— La prensa local destaca la visita a Brasil que realiza el ministro argentino de Relaciones Exteriores, Nicanor Costa Méndez, dedicándose gran espacio en sus páginas interiores.

Jornal Do Brasil publica una nota bajo el título de "Argentina propone acción común para América Central", y hace notar que "otra preocupación del canciller argentino es la situación de Bolivia".

Según el periodista, Argentina considera que ha "cargado con el peso de la inestabilidad boliviana" y que "la deuda de La Paz con Buenos Aires es nada menos que de 800 millones de dólares".

Añade que la idea central de la diplomacia argentina en esta oportunidad sería la de proponer un apoyo a los "gobiernos amigos" de América Central.

A su vez, **Jornal Do Brasil** dice que el portavoz de la cancillería, en Brasilia, se negó a comentar informaciones de que Costa Méndez propondría al Brasil una estrategia común para América Central.

En cuanto a que el canciller visitante solicitaría a su colega Saraiva Guerreiro un apoyo a la posición argentina sobre Las Malvinas, el portavoz de la cancillería brasileña hizo notar que Brasil ya ha expuesto su posición, ratificada en el comunicado conjunto cuando la visita del presidente Joao Figueiredo a Buenos Aires (noviembre de 1980).

O Globo expone en un titular: "Canciller de Argentina llega hoy para debatir situación continental", y resalta que ambos cancilleres tendrán la agenda abierta para sus conversaciones, aunque "se concentrarán en problemas políticos del continente".

EL DÍA

Martínez Verdugo se entrevistará hoy con el hermano del "Che"

Arnoldo Martínez Verdugo, aspirante a la Presidencia de la República por el Socialista Unificado de México (PSUM), se entrevista hoy por la mañana con los conocidos "guerrilleros" argentinos —detenidos desde el año pasado— Roberto Guevara (hermano de Ernesto "Che" Guevara) y Julio Santucho. La reunión se verificará en las celdas del Reclusorio Norte de esta capital.

Con ese acto, Martínez Verdugo inicia la sexta etapa de su gira como candidato presumista a la Primera Magistratura del país.

Después, sostendrá una entrevista colectiva con los reporteros del cotidiano **Novedades**. Con dichas actividades públicas, Martínez Verdugo dará por concluidas sus labores de campaña político-electoral.

EL DÍA

Argentina:

Hablando con Humberto Constantini, el escritor más premiado del exilio argentino

por Mario BENEDETTI
(Exclusivo en México para EL DÍA)

LA HABANA, 28 de febrero (Especial para IPS) - Humberto Constantini debe ser el escritor más premiado del exilio argentino. Primer Premio en el Concurso Hispanoamericano de Cuento, de Puebla, en México, y segundo premio en el de Campeche, Premio de Novela 1979 en Casa de las Américas, con la obra **De dioses, hombrecitos y policías**, y reciente ganador del Concurso de Teatro de Monterrey, con la pieza **Una pipa larga larga, con cabeza de jabali**, Constantini ha continuado en el obligado exilio una obra que ya incluía títulos tan fundamentales como **Una vieja historia de caminantes** (1967) y **Háblenme de Funes** (1970), con los que obtuvo en sendas ocasiones el Premio Municipal de Buenos Aires.

También ha abordado el género testimonial (**El libro de Trelew**, en 1973) y la poesía (**Más cuestiones con la vida**, 1974). Es sin embargo su labor como cuentista la que ha sido particularmente destacada por la crítica.

Cinco años después de haber obtenido el Premio Casa de las Américas, Constantini integra ese jurado en el género cuento y es en La Habana, donde lo encuentro y puedo preguntarle qué han representado para él los premios en cadena.

"Un premio lleva siempre consigo una dosis de injusticia, es simplemente la obra que más le gustó al jurado y puede no ser la mejor. En mi caso, ha sido importante como reencuentro con un público al que había perdido como consecuencia del exilio", dijo.

La pieza que le premiaron en Monterrey, México, es de teatro para niños. "Discrepó con la gente que, cuando escribe para niños, presenta un mundo de ternura y diminutivos, cuando en verdad el mundo del niño es serio y sobre todo épico, es un mundo de acción, y en mi pieza intento recuperar-

lo. No intente enseñar nada, ni ponerme en maestro ni en Papá tierno".

Es inevitable hablar sobre el exilio y sobre las consecuencias literarias de esa ruptura con el ámbito natural.

"Del punto de vista literario, es posible que el saldo sea positivo. Por lo menos en mi caso, tras un breve período de reajuste, retomé poco a poco mi ritmo de trabajo y escribí dos libros. Es claro que si hubiera podido vivir en mi país, habría sido más feliz, ya que el exilio es traumante, para todos, siempre estuve tremendamente apegado a Buenos Aires", dice Constantini.

"Cuando vivía allí", añade, "yo decía en broma que sólo el cruzar la Avenida General Paz (que es el límite de la ciudad) me producía taquicardia. En el exilio tenemos altas y bajas, algunos momentos de alegría y otros en que nos hundimos en la nostalgia. Por eso prosperan tanto los psicoanalistas en el exilio. En mi caso, no sé si es exactamente amor lo que me liga a Buenos Aires, pero sí soy consciente de que es una muy estrecha ligazón".

¿Los personajes siguen siendo argentinos, por-
teños?

"Sí, pero no se exactamente que significado tiene eso, no sé si está bien o mal. La verdad es que no puedo evadirme de ese mundo, de su lenguaje, de su realidad. Ahora bien, a partir de una novela que estoy terminando, tengo la esperanza de abrir los ojos a la realidad de México, que es donde vivo.

"En Buenos Aires, hasta los ladrillos me contaban historias, las paredes me hablan, cada palabra tenía raíces profundas y me decía un montón de cosas. En México es distinto, o yo soy sordo o las paredes son mudas, porque no las entiendo. Por otra parte, y a diferencia de ciertos buenos escritores norteamericanos, no podría hacerme el mexicano. Tampoco puedo ponerme un sombrero charro para hablar con mecanismos que, si bien conozco, siempre parecen inauténticos en mi boca.

De modo que sigo hablando de mi mundo".

En los países del Cono sur latinoamericano, hay escritores que han podido quedarse y otros que han debido emigrar. ¿Entre unos y otros existe una frontera?

"Creo que más bien es una misma literatura que se adapta a distintas circunstancias. Dos caras de una misma moneda, y esa moneda se llama represión. De pronto aparecen en la literatura argentina libros escépticos, que son consecuencia de la derrota que hemos sufrido, son el reflejo de la represión padecida.

"Los que estamos afuera podemos expresarnos con más libertad y podemos decir lo que queremos pero nadie es un héroe por haberse quedado o por haberse ido. Se quedaron los que pudieron y nos fuimos los que no tuvimos más remedio, insistir en esa división me parece peligroso y creo que es hacerle el juego a la Junta militar, ya que lo que ésta quiere es precisamente crear esa división artificial".

Se refiere brevemente a la novela que está terminando.

"Es una suerte de análisis de la condición humana, se desarrolla en Buenos Aires, en 1977, y trata de un tipo totalmente alejado de la política, que por circunstancias fortuitas se ve en la posibilidad de salvar la vida de dos militantes, aunque sea con riesgo de su propia vida. Es una larga noche de conflictos, de viajes, de preguntas, de soledad, hasta que al fin cumple con su condición humana y en eso deja la vida. Probablemente se llame **La larga noche de Francisco Sanctis**".

¿Influencias?

Todos las tenemos. Nadie nace de la nada. En prosa, pirándelo, quien me enseñó a encontrar ese algo misterioso que es la imagen. En poesía, Mario Jorge de Lellis. Existía fatiga con respecto a una poesía con exceso de metáforas. La nueva poesía estaba en el aire".

Excerpta

- ★ De Talleres Literarios
- ★ Una Encuesta en Baires
- ★ Función y Limitaciones

LILIANA LUKIN, en el diario argentino "Carín", a propósito de que de un tiempo acá han surgido en Buenos Aires gran cantidad de talleres literarios a cargo de conocidos escritores, después de hacer inteligente planteamiento sobre ellos, entrevista a seis de sus responsables. Sobre la pregunta que les hace respecto de para qué sirven o deberían servir esos talleres, obtuvo variadas respuestas. Abelardo Castillo opinó: "Para lo que seguramente no sirven es para enseñar a escribir a nadie. El escritor se hace solo, y escribiendo a solas. Sirven en cambio (cuando están hechos en serio) como punto de reunión de escritores jóvenes que no tienen acceso a los medios de comunicación masivos, y en ese sentido,



Gudíño Kieffer

fueron los grupos que sacaban revistas". Elizabeth Azcona Cranwell dijo: "Como puede ser un taller literario no es una escuela la iniciática y en él no se poseen las claves para hacer un creador de quien no lo es. Tampoco puede desarrollar talentos inexistentes. Pero sí puede ayudar a ampliar la conciencia de aquel que se dedica a la palabra escrita. Ya sea en poesía o en narrativa en un taller se puede clarificar rumbos, agudizar miradas, ayudar a que se liberen..."

"LAS RIQUEZAS DEL INCONSCIENTE, receptáculo de múltiples vivencias, motivos y temas. También pueden enseñarse las técnicas de expresión y desarrollar el estilo de cada uno. Mostrar la obra de autores trascendentes y trabajar sobre ella. Si se tiene una inclinación verdadera, estos elementos obran a manera de llaves maravillosas que permiten adentrarse sin miedo en el reino del lenguaje y la creación". Roger Plá expresó: "Los talleres literarios pueden cumplir, con respecto a la literatura, una función semejante a la que cumple el taller del pintor para la pintura. En realidad, esa idea fue la que les dio origen". Eduardo Gudíño Kieffer "Los talleres literarios son útiles para el acercamiento a la literatura. Si este acercamiento se da, también se da el contacto entre los integrantes del taller y la obra analizada, convirtiendo el hecho literario en algo más que una evasión, y al texto no en un fin en sí mismo (círculo cerrado) sino en una propuesta abierta". Héctor Lastra dijo: "Los talleres literarios pueden ser —como muchos otros cursos extensivos— de iniciación, medios y superiores. Y pienso que deberían servir entre otras cosas, no sólo para que el tallerista tenga un conocimiento general, no sólo para que se inicie en el análisis de la escritura, no sólo para que capte la posible anatomía de un género..."

"...SINO TAMBIEN PARA QUE practique, en sus propios trabajos (en el caso de que ya produzcan), el ajuste, la corrección, la... La clasificación del "tiempo", la ejercitación de distintos recursos, etcétera". Y Juan Carlos Martini Real opinó: "Debo confesar que la palabra "taller" no me disgusta: es más, habría que fomentarla. En cambio, el concepto de taller literario —y todas sus implicaciones en la Argentina de los últimos años— es algo que rechazo. En primer lugar ese fenómeno se ha convertido en un sustituto de ciertas libertades mínimas para reunirse o establecer contacto "social" y otras necesidades ciudadanas a costa de un mal aprendizaje literario. Está bien que se busque desahogar la obra de arte, pero no por eso admitir que los talleres literarios tradicionales sigan siendo lo que son: una carnicería humana. Un desagradecido negocio en medio de la crisis nacional, una estafa material o espiritual, en nombre de la literatura o de la «buenas letras», a seguir". Liliana Lukin, por su parte, había propuesto que un taller debe contemplar la mayor libertad y la exclusión de todo criterio valorativo; que sea un espacio-tiempo para la escritura, que proporcione la posibilidad de crear en el taller, a partir de una motivación adecuada, para proceder luego a analizar, en el taller, los textos producidos".

VOX POPULI En una entrevista accidentada con Nacha Guevara, que irritó a los reporteros, uno de ellos dijo que ella se había puesto "fúrica". (E.V.)

EL DÍA

Muestra de Obras de Presos Políticos de Argentina, Desde hoy

El Comité de Solidaridad con el Pueblo Argentino "Rodolfo Puiggrós", presentará hoy una exposición de obras realizadas por presos políticos argentinos, a las 20 horas, en la Escuela de Diseño y Artesanías (EDA), Balderas 125.

Además habrá subasta de cuadros donados por artistas mexicanos, y venta de postales y carteles sobre el tema.

La muestra permanecerá abierta hasta el próximo día 20.

SECCION CULTURAL

Excelsior

ACTIVIDADES CULTURALES

EXPOSICIONES

Los presos políticos argentinos resisten: exposición y subasta de artesanías y pinturas. Galería de la Escuela Nacional de Artesanías. Balderas 125. Viernes, 19:30.

UNO MAS UNO

LA CULTURA HOY

Los presos políticos argentinos resisten, es el título de la exposición subasta, que será iniciada a las 19:30 horas, en la galería de la Escuela Nacional de Artesanías (Balderas 125).

EL DÍA

Madres de Plaza de Mayo

Acusamos formalmente a las Fuerzas Armadas de todos los secuestros habidos desde 1976

(ANSA, EFE y DPA)

BUENOS AIRES, 4 de marzo.- "Nosotras acusamos formalmente a las Fuerzas Armadas de todos los secuestros que han existido desde 1976 hasta ahora "afirmó Hebe Pastor de Bonafini, una de las dirigentes del grupo **Madres de Plaza de Mayo**" que desde hace seis años reclaman por sus familiares desaparecidos.

En la primera entrevista que les efectúa un medio argentino, dirigentes de la entidad humanitaria puntualizaron al semanario 10 de Buenos Aires su oposición a todo "pacto" que eche un "manto de olvido" a la represión militar de la guerrilla en aras de la "democratización y pacificación" del país.

Según versiones de prensa no desmentidas ni confirmadas, el gobierno militar proyecta un estatuto de los partidos políticos que contenga la prohibición de "revisar" lo actuado como condicionamiento a la estabilidad de un futuro régimen constitucional. El gobierno militar querría un pacto con las fuerzas civiles para "olvidar" un periodo que califica de "guerra sucia" en la que hubo "muertos, detenidos y desaparecidos".

"No puede haber democracia donde no hay justicia" dijo Pastor de Bonafini, en tanto que Elida de Galletti, otra dirigente, consignó que el grupo no tiene signo ideológico. Afirmó que la petición de un "pacto" para el "olvido" la hace "el gobierno a los partidos políticos y nosotros no nos consideramos integrantes de ninguno".

Por otra parte, las madres argentinas de hijos desaparecidos por motivos políticos pidieron a las Naciones Unidas que envíen un representante a Argentina para estudiar la situación *in situ*.

Al mismo tiempo solicitan la prórroga del

mandato del grupo de trabajo de la Comisión de Derechos Humanos de la ONU "hasta que aparezcan con vida los desaparecidos".

RUPTURA CON MODERADOS

Aunque sin reacción oficial, es evidente que los esfuerzos tanto de los gremios como del mismo gobierno para llevar adelante un programa de saneamiento económico sin crear una situación social tensa han sufrido un rudo golpe en las últimas horas.

La agrupación intersindical CNT-20, de tendencia moderada y hasta ahora el más fluido interlocutor gremial del gobierno de las Fuerzas Armadas, rompió ahora tácitamente con éste.

En una severa delación adoptada en la pasada noche, se expresa que "los trabajadores asistimos desalentados al fracaso de una política que nos ha llevado al punto del colapso".

Reprocha al actual gobierno de pretender reeditar la política económica y social adoptada en 1976 "sin tener en cuenta los resultados desastrosos alcanzados durante y después de los seis años de su aplicación".

Se menciona entre otros conceptos que "la política económica en aplicación ha malversado el 40 por ciento de la fuerza de trabajo nacional" y que el poder adquisitivo del salario "sufrió otra contracción del 50 por ciento durante 1981".

Añade la declaración que el endeudamiento externo del país, triplicado desde 1976 a 1981 (de 11 mil a 34 mil millones de dólares), obligará solamente en este año a que "tendremos que girar al extranjero otros 7 mil 200 millones de dólares, equivalentes a dos tercios de las exportaciones posibles, para pagarles intereses y gastos a los que nos ayudaron a ser más débiles y dependientes".

Saraiva no aceptó, pero Costa Méndez insiste: no permaneceremos impasibles

(ANN y ANSA)

BRASILIA, 4 de marzo.— El canciller brasileño, Ramiro Saraiva Guerreiro, disintió de la postura del gobierno argentino respecto a Centroamérica, al reiterar su defensa del principio de no intervención en los asuntos internos de otros países.

Durante la entrevista mantenida entre el diplomático brasileño y su homólogo argentino, Nicanor Costa Méndez, de visita en esta capital, Saraiva Guerreiro afirmó que para Brasil, el problema de El Salvador "merece una solución con mínimo sufrimiento para su pueblo, sin intervención foránea y que tenga carácter pluralista y democrático".

En los últimos meses, Brasil ha reiterado su apoyo al principio de no intervención en los asuntos internos de otros países y ha abogado porque sean los salvadoreños quienes resuelvan sus propios problemas.

El canciller argentino, que concluye hoy una breve visita oficial a esta capital, advirtió que su gobierno no permanecerá impasible ante un eventual "conflicto entre el Este y el Oeste en el hemisferio", en lo que fue interpretado por analistas políticos locales como una clara alusión al conflicto salvadoreño, siguiendo la retórica usada por el gobierno de Reagan.

La visita del canciller argentino, primera de este carácter efectuada desde 1968, tiene por objetivo oficial expresar a Brasil la "continuidad" de la política exterior argentina después del ascenso al poder del general Leopoldo Galtieri. En este

sentido, fuentes diplomáticas argentinas afirman que el nuevo gobierno considera como "una especie de obligación moral el mantener su apoyo a la Junta militar-democrristiana de El Salvador".

ATREVIMIENTO

El diputado brasileño Magnus Guimaraes, del Partido Demócrata Laborista (PDL), criticó "el atrevimiento diplomático del gobierno argentino", en un

pronunciamento realizado ayer en esta capital.

"Consideramos un atrevimiento diplomático el proponer una cruzada intervencionista en América Central. Sería mejor que Argentina resolviera primero el problema de los derechos humanos en su país y restaurara la competencia del poder legislativo".

El diputado pidió elecciones libres para Argentina y dijo que Brasil no interferirá en la política interna de otros países.

EXCELSIOR

Cese de la Persecución Contra Asilados Sudamericanos Pide Martínez Verdugo

Por ROGELIO HERNANDEZ

Arnoldo Martínez Verdugo, candidato presidencial del Partido Socialista Unificado de México, se pronunció ayer por irrestricto respeto al derecho de asilo y por el cese de toda arbitrariedad policiaca contra latinoamericanos que se hallan en México bajo esa circunstancia.

Así lo manifestó ante Roberto Guevara de la Serna y Julio Santucho, dirigente del PRT argentino, en el Reclusorio Norte, donde permanecen desde diciembre del año pasado ambos políticos, acusados de estar involucrados en el secuestro de Beatriz Madero.

La visita se efectuó como parte de las actividades electorales del aspirante de los socialistas unificados, quien además demandó su libertad inmediata, porque "han pasado ya cuatro meses desde la injusta y arbitraria detención, sin que se haya aportado la mínima prueba de los delitos de que se les acusa".

Martínez Verdugo llegó acompañado de otro secretario general colegiado, Miguel Ángel Velasco, el diputado Sabino Hernández, Eduardo Ibarra y Cuauhtémoc Sandoval, miembros del PSUM, además de los representantes de 17 medios informativos. En la entrevista estuvo el director del reclusorio, Edgar Sentín.

Los políticos del PRT in-

SIGUE EN LA PAGINA 22

CESE DE LA PERSECUCION

Sigue de la pag. no cinco

sistieron en que hay injerencia del gobierno argentino en su caso, con permiso de las autoridades mexicanas. Relataron haber sido interrogados por dos agentes de su misma nacionalidad en la División de Investigaciones para la Prevención de la Delincuencia, antes de ser trasladados a este centro.

Recalaron que su detención debe entenderse como amedrentamiento a otros asilados en México, pero reconocieron que en este reclusorio tienen cierta seguridad para que las fuerzas argentinas no intenten un asesinato como lo hicieron recientemente con una de las "Madres de la Plaza de Mayo" en España.

Al término de la conversación, que se prolongó por más de 45 minutos, Martínez Verdugo expresó el "rechazo del PSUM a cualquier injerencia de los servicios de inteligencia de la dictadura argentina" y reafirmó su solidaridad "a la causa de los demócratas y revolucionarios que impulsan la lucha del pueblo argentino contra una dictadura que también realiza intolerable intervención en los asuntos internos de El Salvador y otros países de Centro y Sudamérica".

Esta fue la única actividad que efectuó hoy Martínez Verdugo, en su campaña electoral. El resto del día se concentró en actividades internas de su partido. Para hoy sólo tiene programado un desayuno con la Unión de Periodistas Democráticos y otro encuentro en la redacción de un manifiesto.

EXCELSIOR

MARTINEZ VERDUGO EN EL RECLUSORIO

Arnoldo Martínez Verdugo, candidato presidencial del Partido Socialista Unificado de México, llegó ayer a las 9.30 horas al Reclusorio Norte para visitar a los argentinos Roberto Guevara, hermano del desaparecido Che Guevara, y a Julio Santucho, presos desde hace más de seis meses por el secuestro de una sobrina de Pablo Emilio Madero, candidato de Acción Nacional a la Primera Magistratura del país.

Departió unos 20 minutos con Guevara y Santucho, que en Argentina son considerados como figuras prominentes del partido opositor.

Expresó Martínez Verdugo que dentro de su campaña política figura el propósito de visitar a "todos los presos políticos" que actualmente se encuentran privados de su libertad en las cárceles de nuestro país, para quienes el PSUM demanda la libertad.

PARTIDOS Y CAMARAS

Martínez Verdugo visitó un reclusorio

El candidato presidencial del Partido Socialista Unificado de México Arnoldo Martínez Verdugo, visitó ayer el reclusorio Norte para expresar la solidaridad de su partido a los dirigentes políticos argentinos, Roberto Guevara de la Serna y Julio Santucho, que se encuentran acusados de los delitos de secuestro y robo. "Con esta visita", dijo Martínez Verdugo, "he querido reafirmar la sim-

EXCELSIOR

Escaramuzas Verbales Chile-Argentina por el Beagle; Pinochet Alarga la Emergencia

SANTIAGO DE CHILE, 4 de marzo (AFP-ANSA y EFE) — La tensión en las relaciones de Chile y Argentina prosiguió hoy, con declaraciones de ambas cancillerías en torno a la presencia del buque argentino "Gurruchaga" en aguas próximas al Canal de Beagle, punto central del diferendo sometido a la mediación del Papa Juan Pablo II.

"Ellos están violando las normas del derecho internacional", dijo aquí el subsecretario de Relaciones

Exteriores, coronel Ernesto Videla, al referirse a la navegación del "Gurruchaga" y otras naves de la armada argentina cerca de las islas situadas al sur del Canal de Beagle.

"Las naves argentinas no tienen derecho a navegar libremente por aguas del Canal de Beagle, que son de jurisdicción chilena", afirmó el coronel Videla.

El jefe del grupo negociador chileno para la mediación del Papa Juan Pablo II en el diferendo aus-

tra, chileno-argentino, formuló la declaración al ser requerido ante una afirmación de la cancillería argentina que avaló ese derecho.

Videla dijo que los derechos chilenos en la zona son muy claros e indiscutibles, así que "cada vez que incursionan en la zona austral chilena están violando las normas del derecho internacional".

"Están muy claros los derechos que Chile tiene en la zona. Jurídicamente esas son aguas que pertenecen a Chile", agregó Videla.

Por su parte, una alta fuente de la cancillería chilena negó validez al acta de Buenos Aires, citada en un comunicado argentino para explicar la posición de ese país respecto a la navegación por las aguas del Beagle.

La fuente chilena afirmó que esa acta, firmada en 1977, "quedó sin vigencia al iniciarse el proceso de negociación papal" mediante el cual ambos países buscan solucionar su diferendo limítrofe en la zona austral.

Horas antes, en Buenos Aires, un vocero de la cancillería del vecino país sostuvo que estos desplazamientos se realizaban "en el ejercicio de los derechos argentinos y de conformidad con lo acordado en el Acta de Buenos Aires", suscrita en 1978.

Un escueto comunicado de la cancillería argentina precisó que el "Gurruchaga" realizó "una navegación de rutina por algunos pasos y canales hasta el Cabo de Hornos, durante los días 2 y 3 del corriente, encontrándose hoy (miércoles) de regreso en (el puer-

ESCARAMUZAS VERBALES CHILE-ARGENTINA

Sigue de la página tres

to argentino de Ushuaia)".

Por su parte, un vocero naval con sede en Ushuaia aseguró que "nuestras unidades navegan diaria y rutinariamente las aguas sometidas a la mediación papal".

SIGUE EN LA PAGINA 22

EXCELSIOR

Creciente, la Adquisición de Armas de Países Latinoamericanos: Pierre

NUEVA YORK, 4 de marzo (AP).—Las compras de armas y equipo bélico por parte de países latinoamericanos han aumentado 300 por ciento entre 1969 y 1978 asegura un ex funcionario del Departamento de Estado.

En su libro titulado "Política Global de la Venta de Armamentos", publicado aquí recientemente, el doctor Andrew J. Pierre analiza la expansión de ventas de material bélico a nivel mundial y la importancia que ha adquirido como instrumento de política externa. Explica, además, las motivaciones y métodos de las naciones vendedoras y el efecto de las ventas en la política interna y externa de los países compradores.

En la sección dedicada a América Latina, Pierre señala a Argentina, Brasil, Chile, Cuba, Perú y Venezuela, como los principales compradores de la región, cuyas adquisiciones consti-

tuyen el 80 por ciento del total de armas y equipos adquiridos en la última década. Pierre atribuye el espectacular aumento en las compras de armamento registrados en este período al incremento de gobiernos militares y autoritarios en la zona, a las tensiones entre países del área y a la necesidad de enfrentar movimientos insurgentes.

Si bien Estados Unidos era el principal vendedor de material bélico en América Latina luego de la Segunda Guerra Mundial, el nuevo énfasis en actividad de contrainsurgencia y el deseo de armas más avanzadas abrió el mercado a otros productores, entre ellos la Unión Soviética, Francia, Gran Bretaña, Alemania Federal e incluso Canadá e Israel. Pierre observa que, entre 1968 y 1972, Europa Occidental vendió armas a América Latina por valor de 1,300

SIGUE EN LA PAGINA 29

CRECIENTE, LA ADQUISICIÓN DE ARMAS

Sigue de la página tres

millones de dólares.

El autor también considera los abusos de derechos humanos en algunos países de la zona, como un factor significativo en la disminución de ventas de armas y equipos bélicos por parte de Estados Unidos. Sin embargo, Pierre opina que las prohibiciones de ventas militares impuestas por el gobierno del ex Presidente Jimmy Carter a países como Argentina y Chile no sirvieron para controlar este tipo de violaciones y perjudicaron las relaciones entre Estados Unidos y varias naciones latinoamericanas.

EL DÍA

Aumentaron en 300 por ciento las compras de armas de países latinoamericanos

NUEVA YORK, 4 de marzo (AP).—Las compras de armas y equipo bélico por parte de países latinoamericanos han aumentado un 300 por ciento entre 1969 y 1978, asegura un ex funcionario del Departamento de Estado.

En su libro titulado, "Política global de la venta de armamentos", publicado recientemente aquí, el doctor Andrew Pierre analiza la expansión de ventas de material bélico a nivel mundial y la importancia que ha adquirido como instrumento de política externa. Explica, además, las motivaciones y métodos de las naciones vendedoras y el efecto de las ventas en la política

interna y externa de los países compradores.

En la sección dedicada a América Latina, Pierre señala a Argentina, Brasil, Chile, Cuba, Perú y Venezuela como los principales compradores de la región, cuyas adquisiciones constituyen el 80 por ciento del total de armas y equipos adquiridos en la última década, Pierre atribuye el espectacular aumento en las compras de armamento registrado en este período al incremento de gobiernos militares y autoritarios en la zona, a las tensiones entre países del área y a la necesidad

de enfrentar movimientos insurgentes.

Si bien Estados Unidos era el principal vendedor de material bélico en América Latina luego de la segunda guerra mundial, el nuevo énfasis en actividad de contrainsurgencia y el deseo de armas más avanzadas abrió el mercado a otros productores, entre ellos la Unión Soviética, Francia, Gran Bretaña, Alemania Federal e incluso Canadá e Israel. Pierre observa que, entre 1968 y 1972, Europa occidental vendió armas a América Latina por valor de mil 300 millones de dólares.

Rompen Sindicatos Moderados con el Gobierno Militar

Drástica Caída del Consumo por la Sobrevaluación del Dólar: Argentina

Por ALEJANDRO ARENAS

BUENOS AIRES, 4 de marzo (EFE) La sobrevaluación del dólar impuesta por el actual gobierno y el gradual deterioro salarial, han obligado a los argentinos a modificar buena parte de sus hábitos y convertirse en austeros consumidores.

Si bien en lo que respecta a la canasta familiar la diferencia entre 1979 y 1982 es muy leve, no deja de ser significativa teniendo en cuenta los salarios de ambos periodos.

Hace tres años una familia tipo gastaba un equivalente a los 21 dólares diarios para la adquisición de los productos básicos. Este dato corresponde al salario de un obrero especializado, que era entonces de 218 dólares mensuales.

En la actualidad, dicho salario es de 70 dólares, de los que deben gastarse diariamente 23.40 dólares por el contenido de la canasta familiar.

En cuanto a la vivienda, problema que se ha acentuado en los últimos

dos años, en febrero de 1979 un departamento de dos dormitorios, estancia-comedor, baño y cocina se cotizaba a un equivalente a los 181 dólares.

En estos momentos su valor no baja de los 250 y en la mayoría de los casos es el inquilino quien debe preocuparse de pintarlo y reparar las posibles averías que hubiere.

Para cualquier turista ansioso de recorrer la Avenida Corrientes y empaparse de la vida nocturna, el costo de una habitación es de 90 dólares. Las hay de menos precio pero en ellas queda expuesto a muchas sorpresas.

A finales del año pasado la Liga Argentina en la Lucha Contra el Cáncer (Laicec), emitió un alentador informe sobre el número de fumadores que dejaron el vicio, y que rondaban los 150,000 tan sólo en el Gran Buenos Aires.

Posiblemente la campaña emprendida por el organismo haya dado en parte esos halagüeños resultados, pero

SIGUE EN LA PAGINA CINCO

Drástica Caída del Consumo

Sigue de la página cuatro

además en 1979 un paquete de cigarrillos se cotizaba en 33 centavos de dólar y en la actualidad su precio mínimo es de 1.20 dólares.

CIFRAS KAFKIANAS

También se suceden las paradojas, porque en 1979 un empleado bancario percibía mensualmente un sueldo equivalente a los 181 dólares y tres años después tal remuneración se ha reducido a poco más de 95 dólares.

En esta suerte de cifras kafkianas, hace tres años un traje de buen corte se pagaba en 113 dólares y hoy en día su valor es de 125.

En cambio la ropa de mujer, que en 1979 las turistas se arrebataban de las manos por un promedio de 45 dólares la prenda, hoy no baja de los 100 dólares.

En cuanto al servicio doméstico, al que eran tan adictos los argentinos de la clase media, ha tenido que ser erradicado por éstos, porque, luego de llegar a pagar 34 dólares mensuales, hoy no lo encuentran por menos de 125.

Y como para confundirse hasta no llegar a entender nada, adquirir un buen whisky argentino cuesta de siete a diez dólares, mientras que aún es posible pagar un buen escocés por sólo seis dólares.

Finalmente, la tradicional salida nocturna del fin de semana del bonaerense finaliza en una pizzería luego de la ida al cine.

Según un estudio realizado por Fiel, en 1979 cuatro personas comían en un buen restaurante, con aperitivos, vino y postre; visita a un club nocturno consumiendo una botella de champagne y precisaban apenas 47.60 dólares.

En 1982, eliminando los aperitivos el club nocturno y el viaje en taxi, esas cuatro personas deben desembolsar en total entre 120 y 150 dólares.

ESFUERZOS INUTILES

BUENOS AIRES, 4 de marzo (DPA). Aunque sin reacción oficial, es evidente que los esfuerzos tanto de los gremios como del mismo gobierno para llevar adelante un programa de saneamiento económico sin crear una situación social tensa han sufrido un rudo golpe en las últimas horas.

La agrupación intersindical CNT-20, de tendencia moderada y hasta ahora el más fluido interlocutor gremial del

gobierno de las fuerzas armadas, rompió ahora tácitamente con éste.

En una severa declaración adoptada en la pasada noche, se expresa que "los trabajadores asistimos desalentados al fracaso de una política que nos ha llevado al punto del colapso".

Reprocha al actual gobierno de pretender reeditar la política económica y social readoptada en 1976 "sin tener en cuenta los resultados desastrosos alcanzados durante y después de los seis años de su aplicación".

Se menciona entre otros conceptos que "la política económica en aplicación ha malversado el 40 por ciento de la fuerza de trabajo nacional" y que el poder adquisitivo del salario "sufrió otra contracción del 50 por ciento durante 1981".

Añade la declaración que el endeudamiento externo del país, triplicado desde 1976 a 1981 (de 11,000 a 34,000 millones de dólares), obligará solamente en este año a que "tendremos que girar al extranjero otros 7,200 millones de dólares, equivalentes a dos tercios de las exportaciones posibles, para pagarles intereses y gastos a los que nos «ayudaron» a ser más débiles y dependientes".

Tras otras consideraciones, en las que se critica los "experimentos de pedirnos sacrificios y de hacer oídos sordos a un pueblo que en su desesperanza aún confía en sus propias fuerzas", la CNT-20 se declara en asamblea permanente, facultándose a la mesa nacional (secretariado general) "para adoptar los cursos de acción que crea convenientes en defensa de los sagrados intereses de los trabajadores y del país".

A todo esto y en coincidencia con la CNT-20, la otra gran organización sindical CGT (de tendencia peronista y siempre más reacia al trato con el gobierno militar) se prepara también a adoptar un plan de lucha.

Al parecer la CNT-20 proyecta "acciones sorpresivas" en forma de huelgas parciales de distinta duración que serán anunciadas siempre con poca anticipación para que no puedan ser impedidas, en tanto que la CGT estaría planeando una huelga general por 24 horas en fecha próxima.

Según observadores la nueva posición dura adoptada por la CNT-20 podrá coadyuvar a los esfuerzos para reunificar al movimiento sindical argentino y, a mediano plazo, favorecer posiciones más radicalizadas en el ámbito gremial.

Alfredo Saint-Jean

Tal vez haya un gesto del régimen militar argentino en el caso de los desaparecidos

(ANSA y AP)

BUENOS AIRES, 5 de marzo.— El ministro del Interior Alfredo Saint-Jean dijo que el gobierno militar "está avanzando" y no excluyó que haga un "gesto" para resolver el problema de los "desaparecidos" durante la lucha contra la guerrilla pero al mismo tiempo advirtió sobre las dificultades casi insuperables para clarificar la cuestión.

En declaraciones al diario Clarín de Buenos Aires señaló que también en "épocas normales hay un alto porcentaje de desaparecidos. Nosotros tenemos miles de N.N. enterrados en el país y nadie se presenta a reclamar su cadáver ni a identificarlo. ¿Cómo podemos saber si uno de esos N.N. no es uno de los que figuran como desaparecidos?", se preguntó.

En los últimos meses, los sectores políticos se sumaron a las demandas para que el gobierno militar "solucione" el problema y no lo deje como una pesada herencia para un futuro gobierno constitucional.

Interrogado sobre si el gobierno se proponía hacer algún "gesto" para abordar el problema, Saint-Jean señaló que las autoridades tienen "una preocupación permanente. En ese sentido vamos avanzando. Si en lo que resta del proceso

(militar) se ve la posibilidad y la conveniencia de realizar un gesto, por así llamarlo, habrá que determinar exactamente de qué se trata".

"Y si esa (el gesto) fuera la forma de ponerle punto final al tema yo creo que convendría tomar una medida de esa naturaleza (. . .) En la mente de todos nosotros está el ponerle punto final a esta situación".

Respecto a la posibilidad de que se prohíba expresamente a los partidos políticos "revisar" en el futuro lo realizado por los militares contra la subversión, el funcionario dijo que aún no estaba definido el planteamiento.

"Confiamos que, cuando asuman las autoridades constitucionales que surjan de la nueva etapa, habrá la misma disposición que existe ahora para esclarecer los hechos que puedan ser esclarecidos y habrá la misma sobriedad para tratar aquellos que realmente no pueden esclarecerse".

"Somos conscientes de que los dirigentes políticos argentinos conocen el problema bien a fondo porque han sido informados y saben perfectamente bien cómo debe tratarse", aseguró Saint-Jean.

En la represión de la guerrilla, añadió, "como en cualquier de las guerras que hubo en el mundo, se produjeron errores. Pero (. . .) mientras hubo guerra contra la subversión funcionó la justicia militar y también la justicia federal. Actuaron en todos los casos."

UNO MAS UNO

650 presos reconoce Argentina

BUENOS AIRES, 5 de marzo (AFP). El ministro del Interior argentino, general Alfredo Saint-Jean, declaró hoy que aún quedan 650 detenidos a disposición del poder ejecutivo en Argentina, de los cuales 290 tienen condenas o causas abiertas, y señaló que la cuestión de los desaparecidos en el país, es objeto de una campaña "originada en Europa y otros países".

EXCELSIOR

Yves Montand, Contra el Regimen de Polonia

PARIS, 5 de marzo (AFP).— El actor y cantante francés Yves Montand criticó hoy a "algunos escritores latinoamericanos, y no de los menores", que se niegan a condenar el régimen de fuerza instaurado en Polonia, con el argumento de que ello favorece a las dictaduras de derecha".

Entrevistado por la televisión con motivo de la gira que comenzará por el interior de Francia, tras el éxito clamoroso que obtuvo en París durante tres meses, Yves Montand afirmó que la situación en Polonia se debe a la crisis de un sistema que nada tiene que ver con

el auténtico socialismo.

Según Montand, que lucía un distintivo del sindicato Solidaridad, hacer como si nada hubiera ocurrido en Polonia perjudica la causa de quienes luchan por el progreso social y la libertad.

Interrogado sobre los casos de violaciones de derechos humanos que más le preocupan, Montand citó además de Polonia, a Turquía, El Salvador y Argentina.

La pareja de Montand, Simone Signoret, participó anteayer en una conferencia de prensa, junto a representantes del Movimiento de las Madres de la Plaza de Mayo.

PETICION JUSTICIALISTA

El gobierno está estudiando una solicitud presentada por el Movimiento Justicialista (peronista) para que se le conceda espacio en algún medio oficial con el objeto de que uno de sus dirigentes máximos efectúe un balance de la gestión militar al cumplir el régimen seis años en el poder.

La solicitud la presentó formalmente el vicepresidente primero del justicialismo, Deolindo Bittel, ante el secretario de Información Pública, Rodolfo Baktiérrez, para que este "disponga lo necesario a fin de que por el canal y la emisora oficiales que sea posible, se me permita dirigirme al pueblo de la República el 24 de marzo próximo, con motivo de cumplirse el sexto aniversario del derrocamiento de la señora presidente constitucional Isabel Perón".

Baktiérrez dijo anoche que la solicitud fue trasladada a la órbita del ministerio del Interior.

ACUERDO CIVICO-MILITAR

El ex presidente venezolano Carlos Andrés Pérez fue aplaudido a rabiar aquí por la cúpula de los principales partidos políticos argentinos, cuando exaltó la lucha contra el terrorismo para "consolidar la libertad" y no para destruirla y cuando llamó a la lucha por la independencia económica de América Latina "para alcanzar definitivamente la democracia".

Pérez habló esta madrugada al término de una cena en la que participaron 150 personas, entre las que se contaban destacados dirigentes de los principales partidos de oposición.

El líder de Acción Democrática se refirió extensamente a la situación Argentina donde un gobierno militar tomó el poder hace seis años, lapso en el cual se registró una cruenta lucha contra grupos guerrilleros.

"La reconstrucción de la democracia en la Argentina es un hecho irreversible (. . .) En esta gran nación se está gestando un gran acuerdo nacional entre los militares y los civiles que logrará consolidar para siempre la convivencia política, tal como lo hicimos nosotros en Venezuela", dijo Pérez.

El ex presidente, ante una pregunta, admitió que ya no era "antiperonista".

Peligroso Apoyo de "Ciertos Países" a Tenebrosas Dictaduras: AI

Por JOSÉ MANUEL NAVA, enviado de EXCELSIOR

PARIS, 5 de marzo—El apoyo de "ciertos" países a la evolución de "tenebrosas dictaduras" hacia abiertos regímenes sanguinarios ha transformado a las zonas centro y sur del continente americano en uno de los

peores casos de desprecio a la vida humana habidos en la historia mundial moderna, y en una amenaza "muy real" para la coexistencia internacional pacífica de los países de esa región.

De acuerdo con un análisis hecho por expertos de Amnistía Internacional y dado a conocer hoy aquí, el inexorable deterioro de los derechos humanos, particularmente en Centro-

SIGUE EN LA PAGINA NUEVE

Sigue de la primera plana

América, rebasa ya en forma evidente el ámbito nacional para convertirse en un asunto de primera importancia "en el temario de los países de Estado que se reúnen en cualquier parte del mundo".

Amnistía Internacional advierte en su análisis que la "alarmante degradación" de la situación internacional en el sur de México requiere de una atención seria de «países más poderosos» e interesados directamente en resolver la crisis centroamericana. No bastan —dice— declaraciones de buena voluntad para regenerar la vida de pueblos enteros".

El "sombrio panorama" que presenta en la actualidad el centro de América es causa directa, recalca Amnistía Internacional, de la que ocurre en los pueblos de esa región. "El programa gubernamental guatemalteco de asesinatos políticos, en lo que se ha convertido en una institucionalización del homicidio impulsado por el propio gobierno, es el caso más alarmante que ejemplifica en forma magistral la realidad que vive esa región".

Para Amnistía Internacional no existen antecedentes en sus archivos de una acción gubernamental de muerte y tortura similar a la impulsada por el gobierno del general Lucas García. Aunque se abstiene de opinar sobre el proceso electoral que se iniciará pasado mañana en Guatemala, AI no externa ninguna esperanza de que la sucesión presidencial permita mejorar la crisis que vive el pueblo guatemalteco.

Sobre El Salvador, AI deberá publicar próximamente un memorándum dirigido a las autoridades de Washington. En él AI planteará al gobierno de Reagan una serie de interrogantes acerca de las consecuencias que sufren y sufrirán los salvadoreños por la creciente ayuda militar que Estados Unidos presta a la junta de El Salvador.

De acuerdo con información consignada por AI, a finales del año pasado se entrevistaron en Washington funcionarios de la administración Reagan y representantes de Amnistía acerca de los derechos humanos en El Salvador.

CONVERSACIONES EPISTOLARES

Las conversaciones entre el gobierno de Washington y AI se efectuaron después de un intercambio de correspondencia entre el secretario de Estado, Alexander Haig, y el subsecretario William Clark acerca de los posibles efectos de la ayuda militar estadounidense a El Salvador.

Pero Amnistía Internacional señala que los problemas de derechos humanos en la zona centroamericana no se circunscriben a Guatemala y El Salvador, y consigna una serie de irregularidades cometidas por el régimen sandinista de Nicaragua en contra de líderes opositores.

De acuerdo con la información de AI, el gobierno de Managua ha utilizado el estado de "emergencia económica" que vive Nicaragua para justificar acciones no tomadas en cuenta

por las leyes de ese país contra dirigentes industriales y opositores.

Amnistía Internacional mencionó además a siete dirigentes apresados en octubre último, como presos de conciencia, y demandó al gobierno de Managua su liberación inmediata.

COLOMBIA: ASESINATOS Y TORTURAS

En cuanto a otro país controvertido, Colombia, Amnistía Internacional afirma que posee pruebas irrefutables y testimonios directos de campesinos que demuestran asesinatos y torturas cometidos por unidades del ejército de ese país en vastas zonas rurales bajo control militar.

Desde mediados del año pasado la agrupación internacional envió al Presidente, Julio César Turbay Ayala, documentación detallada sobre unos 35 casos de asesinatos de campesinos cometidos en los 12 meses anteriores a la fecha de la misiva.

En esos 35 casos fehacientemente comprobados, quedó establecido que las personas en cuestión habían sido arbitrariamente detenidas, torturadas y asesinadas luego de su captura en zonas rurales bajo administración militar.

Las pruebas recogidas

por Amnistía Internacional "permiten afirmar que la mayor proporción de violaciones a los derechos humanos en Colombia ocurre en zonas donde el ejército ha impuesto rígidas y complejas medidas de seguridad", señala la agrupación en un capítulo consagrado a ese país centroamericano.

Los distritos militares, agrega, han sido organizados de tal forma que puedan controlar y extender su autoridad sobre todos los movimientos civiles, el comercio, los suministros de ropa, alimentos y medicinas y requieren que numerosos habitantes comparezcan regularmente —cada tres, ocho o 15 días— ante las autoridades castrenses para dar cuenta de sus actividades recientes.

Las autoridades militares, dice AI justifican tales medidas como forma natural de identificar movimientos guerrilleros y las inscriben como parte de la lucha contra el M-19.

No obstante, sostiene AI, las restricciones se ven acompañadas por frecuentes detenciones arbitrarias e interrogatorios bajo tortura. En un número importante de casos, esos interrogatorios llegan hasta el asesinato de personas que nada tienen que ver con la guerrilla y que ni siquiera son simpatizantes de ella.

Fuentes militares**El estatuto de partido que elaboran en Argentina prohibirá toda referencia a la guerra sucia**

(IPS, AFP y DPA)

BUENOS AIRES, 6 de marzo.—El régimen militar encabezado por el teniente general Leopoldo Fortunato Galtieri está elaborando un estatuto de los partidos políticos que prohibirá expresamente toda investigación de lo actuado en la llamada lucha contra la subversión, según dijeron fuentes castrenses.

Se trata de una cláusula concebida por las Fuerzas Armadas para echar un manto de olvido sobre el problema de los "desaparecidos", que se ha convertido en uno de los mayores escollos para el establecimiento del orden constitucional.

Las fuentes castrenses subrayaron asimismo que la estricta observancia de esa prohibición por las fuerzas políticas que se desenvuelven dentro del régimen constitucional que se restituya al país, será condición insoslayable para el mantenimiento del orden marcado por la Carta Magna.

Señalaron además que cualquier violación de esa condición correrá por cuenta de la responsabilidad de quienes incurran en ella y pondrá nuevamente en crisis la situación del país.

El tema de los derechos humanos ha adquirido una presencia traumática en la Argentina desde que los militares tomaron el poder en marzo de 1976. El diario independiente Clarín de esta capital comentó recientemente el problema señalando que los métodos atípicos utilizados en la lucha contra la guerrilla se han convertido en tabú para las Fuerzas Armadas, al tiempo que los dirigentes políticos los

nan encarado con bastante moderación.

ANUNCIAN HUELGA EN LA CENTRAL OBRERA

Mientras tanto, la Central Obrera Argentina, intervenida por los militares, realizará un paro nacional de protesta contra el gobierno el 24 de marzo, fecha en que se cumple el sexto aniversario del acceso al poder de las Fuerzas Armadas, informaron el viernes aquí fuentes sindicales.

"Se elegirá ese día —dijo el secretario regional de la Central Obrera, Hugo Moyano— como señal de repudio al engendro de gobierno que se estableció en el poder el 24 de marzo de 1976."

Posteriormente, Moyano, titular de la regional Mar del Plata de la Confederación General del Trabajo, se refirió a la situación de los trabajadores, que calificó de insostenible "por falta de un salario digno para los que no están desocupados, las carencias en materia de salud y la imposibilidad de acceder a la educación y a un mejor bienestar general".

La central obrera realizó ayer un plenario en esta capital en el que sus máximas autoridades plantearon un plan de movilización.

Asimismo, no se ha producido hasta el momento, ningún comunicado oficial sobre la detención, en la tarde de ayer, de 28 personas en distintas manifestaciones "relámpagos" realizadas en Buenos Aires.

Según la Confederación General del Trabajo (CGT), 24 jóvenes fueron de-

tenidos por la policía cuando arrojaban volante en la concurrida zona del Barrio del Once, en el centro de la ciudad, apoyando el plan de movilización de la organización sindical.

En ambos casos, la CGT y esas agrupaciones enviaron telegramas al ministro del Interior, general Alfredo Saint Jean, reclamando por la libertad de los detenidos.

También, más de 3 mil estibadores portuarios clamaron ayer viernes aquí por trabajo durante un tumultuosa asamblea realizada en uno de los centros de contratación del puerto fluvial de Buenos Aires.

El dirigente César Loza, último titular del ahora intervenido Sindicato Unido de Portuarios Argentinos, exhortó a terminar con el hambre y la desocupación.

Los manifestantes denunciaron la existencia de gestiones entre la capitanía general de puertos y representantes de empresas que operan en la zona —en la que no tienen participación los estibadores—, que al parecer tienen por objeto implantar un nuevo sistema de trabajo en el puerto que reduciría drásticamente el plantel obrero.

Por otro lado, el subsecretario de Asuntos Interamericanos de Estados Unidos, Thomas Enders, llegó hoy aquí en visita oficial que se prolongará hasta el próximo martes.

Enders, se excusó de formular de claraciones, dijo que tenía el propósito de "profundizar el diálogo, ya muy amplio" entre los 2 países.

Anuncia la CGT posible paro nacional de protesta en Argentina para el 24 de marzo

BUENOS AIRES, 6 de marzo (AFP, AP, IPS, EFE y UPI). — La Confederación General del Trabajo (CGT), después de una reunión en la que participaron todas las regionales del país, anunció la posible realización de un paro nacional de protesta el próximo 24 de marzo, fecha en que los militares asumieron el poder, hace seis años. Ayer, alrededor de 50 personas fueron detenidas por repartir volantes con críticas al gobierno, en el centro de esta capital.

Entretanto, llegó hoy aquí el subsecretario de Estado Adjunto para Asuntos Interamericanos, de Estados Unidos, Thomas Enders, quien realizará una visita oficial de tres días, para "profundizar el diálogo ya muy amplio entre mi país y Argentina", según dijo. Enders se propone abordar también el tema de la situación en El Salvador y Centroamérica y luego partirá hacia Chile.

El plenario de la Confederación General del Trabajo (CGT) que se reunió aquí, facultó a su mesa directiva para determinar "la primera etapa de movilización", trascendiendo que se propuso el paro nacional de protesta para el próximo 24 de marzo. Hugo Moyano, secretario de la regional Mar del Plata, dijo que "se elegirá ese día, como señal de repudio al engendro de gobierno que se estableció en el poder el 24 de marzo de 1976, ya que en este momento la situación de los trabajadores es insostenible".

Por otro lado se han impulsado las gestiones del organismo sindical tendientes a unificar el movimiento obrero, a través de contactos con la intersindical, CNT-20, que ha roto el diálogo con el gobierno y endureció su posición mediante un severo comunicado, donde cuestiona al gobierno militar.

Los dirigentes sindicales estiman que hay un millón y medio de desocupados, sobre 10

millones de personas consideradas económicamente activas en el país y señalaron que la situación tiende a empeorar, haciendo "definitivamente imposible la vida para los obreros y trabajadores en general".

Ayer un grupo de manifestantes, que repartían volantes de la CGT en los que se expresaba: "Exigimos la vuelta al estado de derecho" y "basta de hambre y desocupación" fue reprimido por la policía y por lo menos 50 personas resultaron detenidas. En tanto, en el puerto, más de tres mil estibadores se manifestaron en contra de la desocupación y el hambre" y denunciaron la existencia de gestiones entre la Capitanía General de Puertos y representantes de empresas que operan en la zona, sin participación de los trabajadores, la que al parecer tiene por objeto implantar un nuevo sistema de trabajo que reduciría drásticamente el plantel obrero en este lugar.

Por otra parte, la revista alemana *Der Spiegel* denuncia ayer que una firma alemana ofreció al gobierno argentino un proyecto de fabricación de armamentos que convertiría a

Argentina en "la mayor potencia militar" de América Latina, capaz de competir en la exportación de armas con Brasil, Taiwan, Corea e Israel. El plan fue presentado por la firma de Klockner de Alemania Federal, el pasado 18 de septiembre de 1981 y en su implementación también intervendría otro consorcio de este país.

El proyecto denominado *Po-ligeno* es calificado como secreto por la publicación y comprende la instalación de cuatro complejos. Estos complejos abarcarán un perímetro de pruebas con ocho pistas de tiro de hormigón para armas pesadas y cañones de tanques con alcance de hasta 40 kilómetros; un perímetro subacuático de pruebas para ensayos de torpedos con albergue para computadoras; un cuartel central con oficinas y un edificio de cinco pisos para el centro de control y seguridad, laboratorios, talleres y campo de prueba para cohetes, con rampas de lanzamiento y centro de computación. Añade *Der Spiegel* que a esto se sumarán "instalaciones de radar y telemetría".

Las Islas Malvinas son y serán argentinas: Alejandro Orfila

Podría seguir al frente del Ejército el general Galtieri

(ANSA y DPA)

BUENOS AIRES, 7 de marzo.—"Las Malvinas son y serán argentinas" expresó el secretario general de la Organización de Estados Americanos, OEA, Alejandro Orfila al ser consultado por periodistas sobre las posibilidades de intervención del organismo americano en las gestiones reivindicatorias de Argentina por las islas ocupadas por Gran Bretaña el siglo pasado.

"La restitución de las Malvinas no ha sido considerada por el organismo pero como argentino tengo la seguridad de que no pasará mucho tiempo para que en ese rincón del territorio nacional ondee la bandera de la patria", agregó el funcionario quien llegó al país para dejar inaugurada la nueva sede de la OEA en la capital argentina.

"La OEA —dijo— no hace nada más ni nada menos que lo que los gobiernos quieren. Es un instrumento que, por lo tanto, no toma iniciativas propias. El tema de las Malvinas no ha sido tratado, pero la OEA está a disposición del tratamiento de cualquier tema".

Acerca de la sucesión de gobiernos civiles y militares en América Latina Orfila dijo que se debía encontrar la forma de evitar "esas permanentes al-

ternativas haciendo hincapié en que entendía a la democracia como la condición natural de los americanos".

Finalmente, Orfila opinó que cada país "es soberano de hacer lo que mejor le parezca en cuanto a sus intereses nacionales" al ser consultado respecto del anuncio del secretario de Defensa norteamericano sobre las gestiones para instalar bases militares en algunas naciones latinoamericanas.

GALTIERI, COMO COMANDANTE

Mientras tanto, se conoció el presidente argentino, Leopoldo Fortunato Galtieri, retendría su cargo de Comandante en Jefe del Ejército hasta el fin de su mandato como jefe del Estado, en marzo de 1984.

La versión procede de fuentes castrenses donde se asegura que el tema fue ampliamente considerado en la reunión que mantuvo en la víspera el presidente con los altos mandos militares y que se prolongó por espacio de más de ocho horas.

Al asumir la comandancia en jefe Galtieri, se aseguraba que él mismo pasaría a la situación de retiro a fines de este año y, por consiguiente, debía ser relevado del alto cargo.

Empero, prevalecía el criterio del propio teniente general Galtieri y de los comandantes de los distintos cuerpos del arma, en el sentido de que el poder debe estar concentrado en la autoridad presidencial, que se consolidaría con el control del comando en jefe del Ejército por el propio Galtieri.

De esta manera, estiman las fuentes informantes, se neutralizaría cualquier vacío de poder como el que generó la remoción en diciembre último del teniente general Roberto Viola, tras unos siete meses de éste en la Casa Rosada (presidencial).

ENDERS EN BUENOS AIRES

Por otro lado el subsecretario de Estado adjunto para Asuntos Interamericanos, Thomas Enders —quien se encuentra realizando una visita oficial de tres días— iniciará mañana su actividad y tras celebrar una reunión de trabajo en la cancillería, será recibido al mediodía por el presidente Leopoldo Galtieri.

Enders, quien declaró a su arribo que tiene el propósito de "estrechar las ya muy cordiales relaciones con la Argentina", permanecerá hasta el martes en esta capital, desde donde viajará a Santiago de Chile.

EXCELSIOR

Discutirá Enders con Galtieri Sobre la "Seguridad del Hemisferio"

BUENOS AIRES, 7 de marzo. (UPI)—El subsecretario de Estado para Asuntos Interamericanos, Thomas Enders, que ayer llegó en visita oficial a Argentina, se entrevistará mañana con el Presidente, general Leopoldo Galtieri, y se prevé que el tema principal de su conversación será la guerra civil en El Salvador.

Al llegar al aeropuerto local, Enders no quiso detallar los asuntos que discutirá con funcionarios argentinos. Fuentes diplomáticas dijeron que las reuniones se celebrarán con "agenda abierta".

Ante las preguntas de los periodistas, Enders señaló solamente que su propósito era "estrechar las ya muy cordiales relaciones con Argentina", y se excusó de entrar en detalles "hasta después de haber

dialogado con las autoridades de este país".

No obstante, algunos observadores predijeron que el temario de las conversaciones de Enders en Argentina abarcará tanto las relaciones bilaterales —mejoradas desde la llegada al poder del Presidente Ronald Reagan— como cuestiones ligadas a la "seguridad del hemisferio".

Critican Militares el Programa de R. Alemann

Por OSCAR J. SERRAT

BUENOS AIRES, 7 de marzo (AP). Han comenzado a aparecer signos de disconformidad de sectores de las fuerzas armadas con los rigurosos programas antiinflacionarios del ministro de Economía, Roberto T. Alemann, a los que consideran incompatibles con los planes políticos del régimen militar, según fuentes fidedignas.

Aunque Alemann sigue contando con el apoyo del Presidente Leopoldo F. Galtieri, quien es también comandante en jefe del ejército, trascendió que los mandos de la fuerza aérea hicieron a fines de la anterior semana un examen de tono crítico del estado actual de la economía argentina, que atraviesa por la peor recesión de este siglo, con su aparato productivo muy deteriorado. Fuentes confiables aseguran, asimismo, que la marina de guerra ha expresado preocupación por la demora en advertirse signos de reactivación económica, prometidos por Alemann para el segundo semestre de este año.

Las crónicas periodísticas, reflejando esta situación, se han hecho eco estos últimos días de discrepancias con los planes conservadores de Alemann planteados en el propio gabinete del Presidente Galtieri, por medio de los ministros de Trabajo, brigadier de la fuerza aérea Juan Carlos Porcile; y de Bienestar Social, vicealmirante Carlos A. Lacoste.

SIGUE EN LA PAGINA OCHO

Critican Militares el Programa de R. Alemann

Sigue de la página cinco

Un informe oficial difundido en la noche del jueves —después de la reunión de mandos de la fuerza aérea que presidió el comandante en jefe de la misma, brigadier Basilio Lami Pozo— dio cuenta de los jefes aeronáuticos "... trataron aspectos relacionados con la situación, particularizándose el análisis de la capacidad adquisitiva de los salarios de la clase activa, la especial situación por la que atraviesa la clase pasiva, la desocupación, el cese o reducción de actividades de importantes plantas industriales y los quebrantos comerciales del último bimestre".

"La presentación de los temas tratados se asemeja al estilo utilizado en los documentos de los partidos políticos y los sindicatos obreros", comentó un vocero oficial que pidió no ser identificado.

TONO DE PREOCUPACION

Se dice que el propio Presidente Galtieri escuchó informes de sus subordinados

del ejército, en la reunión de mandos efectuada el jueves, en los que prevaleció un tono de preocupación por el creciente deterioro de la situación económica y social en las distintas zonas del país donde están acantonados los cinco cuerpos de ejército.

El diario conservador La Prensa, que apoya decididamente al ministro de Economía, comentó que "... No se observa una condena expresa del programa de Alemann —en determinados puntos aparece un respaldo tácito— pero muchos militares no disimulan sus dudas y recelos".

Esas "dudas y recelos" parecen apuntar, fundamentalmente, a si la persistencia de los actuales programas económicos, que ponen su acento casi exclusivamente en la lucha contra la inflación y en favor de la reducción del gasto público, brindarán un marco adecuado para que fructifique la estrategia política del régimen militar, cuyo objetivo fundamental parece ser el generar una fuerza civil adicta, a la que pueda even-

tualmente transferirle el poder.

El propio ministro del Interior, general Alfredo Saint Jean, brazo derecho de Galtieri, advirtió en recientes declaraciones que "... Nosotros reiteramos una vez más que por sobre la economía va a privar la política".

Muchos observadores coinciden en que, de cumplirse esa premisa, cabe esperar en un futuro no lejano alguna rectificación en programas económicos que mantienen deprimidos los salarios y el consumo interno, colocan las tasas de interés en niveles altísimos, y niegan ayuda crediticia a sectores productivos en crisis.

"El descontento sindical podría derivar en situaciones difíciles", comentó un vocero del Ministerio del Trabajo, a cargo de la fuerza aérea, al aludir concretamente al "congelamiento" de los salarios de los agentes del Estado y a la ola de suspensiones y despidos que se registran en la actividad privada.

UNO MAS UNO

Hay inconformidad entre los militares argentinos por la política antinflacionaria del ministro Alemann

BUENOS AIRES, 7 de marzo (AP y UPI). — Sectores de las fuerzas armadas han manifestado su inconformidad con los programas antiinflacionarios del ministro de Economía, Roberto T. Alemann, por considerarlos "incompatibles con los planes políticos del régimen militar", según trascendió aquí.

A pesar de que Alemann cuenta con el apoyo del presidente Leopoldo Galtieri, también comandante en jefe del ejército, trascendió que los mandos de la fuerza aérea realizaron la semana anterior un examen crítico de la situación económica y también la marina de guerra ha expresado su preocupación por la demora de advertirse signos de reactivación económica, prometidos por el ministro de Economía para el segundo semestre de este año.

El propio gabinete del presidente Galtieri planteó en estos días su discrepancia con los planes "conservadores" de Alemann, especialmente a través de los ministros de Trabajo, brigadier de la fuerza aérea Juan Carlos Porcile y de Bienestar Social, vicealmirante Carlos Lacoste. Estas discrepancias, señalan diversos medios informativos, se advierte en el propio informe oficial difundido después de la reunión mantenida por los mandos el pasado jueves 4 de marzo, donde expusieron sus puntos de vista sobre los problemas salariales, la desocupación, los quebrantos

comerciales y la reducción de actividades en plantas industriales".

Al respecto, un vocero advirtió que la presentación de los jefes aeronáuticos "se asemeja al estilo utilizado en los documentos de los partidos políticos y los sindicatos obreros". Se señala también que las críticas ante la grave situación del país provienen además de sectores subordinados al propio presidente.

Se supo, a su vez, que el general Galtieri, continuaría al frente del ejército cuando se haya cumplido el plazo de tres años que estipula la ley militar. El objeto de esta decisión sería mantener "la homogeneidad en los niveles de decisión del gobierno". Con esto se asegura que el actual presidente continuará ejerciendo también el cargo de comandante en jefe hasta 1984, cuando debería dejar la presidencia.

Si esto sucede, se estima aquí, Galtieri deberá hacer frente a una creciente presión de los partidos políticos, que exigen la urgente restauración del sistema democrático interrumpido en 1976. Y también se advierte que esto aumentará el descontento en sectores de las fuerzas armadas, que consideraron fraudulento esta "omnipotencia en el poder".

Mañana el presidente Galtieri recibirá al sub secretario de Estado para Asuntos Interamericanos de Estados Unidos, Thomas Enders, quien realiza una visita oficial de tres días a este país, para tratar, según se estima, el problema centroamericano y las relaciones chileno-argentinas.

Argentina Remata Todas sus Empresas Públicas, Dice Time

Representan el 60% de la Economía

- ★ No Debe Hacer el Estado lo que le Corresponde a la IP
- ★ El Sector Privado Tiene que Buscar Soluciones Propias
- ★ Provocará Graves Conflictos el Proceso de Transición

De la revista Time, exclusiva en México para EXCELSIOR

Se vende: un sistema nacional telefónico, una estación de televisión, un ferrocarril con 33 mil kilómetros de vías, tres compañías generadoras de energía eléctrica, un sistema de abastecimiento de agua potable, una empresa petrolera, una aerolínea interna con rutas establecidas y posiblemente una aerolínea internacional con derecho a escalas en Nueva York. Aquellos que estén interesados están invitados a pedir mayores informes al gobierno de Argentina.

Este anuncio aún no ha aparecido en los diarios, pero su patrocinador está enviando con fuerza y claridad el mensaje por medio de otros conductos. En un esfuerzo desesperado para salvar a la agonizante economía argentina, el nuevo líder de este país, general Leopoldo Fortunado Galtieri, de 55 años, ha dado órdenes de que se pongan en venta todas las industrias estatales. Al día siguiente de asumir el poder, Galtieri informó a sus compatriotas, de hecho, que deben esperar una fuerte dosis de reaganomía por parte de su régimen.

"Este momento exige firmeza y acción". "No sólo el Estado no debe hacer lo que corresponde al sector privado, sino que también el sector privado no debe volverse hacia el Estado en busca de soluciones que debe encontrar por cuenta propia".

El programa de desnacionalización de Galtieri es parte de un audaz programa de austeridad que Argentina enfrenta en la actualidad, luego de décadas de excesos. Su predecesor, el general Roberto Eduardo Viola, fue alejado del poder luego de ocho meses en la Presidencia por no haber logrado aliviar la tasa inflacionaria argentina —de 131 por ciento— la más alta del mundo. Los pagos de intereses sobre la deuda exterior (34 mil millones de dólares) absorben el cincuenta por ciento de las ganancias que, por conceptos de exportación, recibe el país. El año pasado, el valor del peso argentino se desplomó de dos mil por dólar a 10.000.

EN MEDIO DE LA TORMENTA

Los esfuerzos inútiles del gobierno por sostener la divisa argentina durante la compra de pánico de dólares hizo que las reservas de divisas extranjeras disminuyeran de 12.000 millones de dólares en 1979, a 5.000 millones de dólares en la actualidad.

"Estamos en medio de una tormenta y el incremento de los industriales, los recursos suficientes para que así los e el momento de por ciento? Inflation ligera de un cambio radical."

tar a otro ferviente partidario del mercado libre, Sergio Martini, para dirigir el Ministerio de Obras Públicas y supervisar la venta de las corporaciones paraestatales.

"Lo que buscamos para esas empresas es un papel dentro del sistema competitivo", dijo Martini. "Insistiremos en un precio razonable, y vendemos las instalaciones físicas en bloque a los intereses privados".

Las radicales medidas del régimen han provocado alarma y escepticismo entre los grupos sindicales y políticos del país. La Federación Agraria Campesina advirtió que "especuladores nacionales y multinacionales" aprovecharían los planes económicos de Galtieri. Los peronistas y algunos demócratas cristianos juraron que "revocarán todas las leyes o concesiones que afecten la soberanía o el patrimonio nacional" si Galtieri es obligado a renunciar, como lo exigen los partidos, para el establecimiento de un gobierno civil para 1984.

En los últimos meses, los precios de la carne de res ascendieron en 50 por ciento, para angustia de consumidores

SIGUE EN LA PAGINA SEIS

Argentina Remata Todas sus Empresas Públicas

Sigue de la página cinco

que ya estaban atrapados por el creciente costo de los alimentos en general.

Inclusive, el propio Alemann admitió que "tendremos algunos desórdenes promovidos por líderes sindicales", como resultado de las severas medidas.

PRIVATIZACION DE ARGENTINA

Galtieri, sin embargo, sigue estando seguro de que podrá imponer su programa de mercado libre —cuyo nombre en clave es "privatización"— mediante la movilización del apoyo de los hombres de negocios y de sus colegas militares. Como gesto simbólico de austeridad, Galtieri renunció a los 36,000 dólares anuales de salario que le corresponden en su puesto. Pero, al mismo tiempo, reforzó su poder al mantener su posición de Comandante en Jefe del Ejército.

Ese poder, por lo demás, puede resultar absolutamente vital para persuadir a los oficiales militares retirados que ocupan puestos en la mesa directiva de 16 empresas estatales, de que la recuperación económica de Argentina puede depender de su decisión de renunciar a sus costosos ingresos por este concepto.

"A nadie le agrada renunciar", dice Martini, "pero la transición será sin problemas".

Los asesores de Galtieri prevén que habrá alguna resistencia popular si algunos inversionistas extranjeros tratan de obtener el control de ciertas corporaciones claves. Pero Martini insiste en que no habrá discriminación alguna, por su parte, en cuanto a ofertas del extranjero.

"Como es natural, preferiríamos que hubiera ofertas de argentinos para las compras, pero no existe ninguna regla de 51 por ciento (de acciones locales) ni cosa por el estilo", dijo.

Los inversionistas argentinos se han mostrado más que dispuestos a comprar las ineficientes empresas estatales siempre que se les permita el pago a plazos y la reducción de la fuerza laboral de las mismas, en caso necesario. Martini admite que llevar al cabo el programa no será una tarea agradable.

"Habrá críticas, y éstas aumentarán"

ujo. "Y, sin embargo, es claro para prácticamente todo el mundo que el esujo del Estado es lo que se encuentra en la raíz de nuestra deuda exterior e inflación".

LA HIPERINFLACION. UNA FORMA DE VIDA

En un país en el que la hiperinflación es ya casi una forma de vida, el desmantelamiento de las industrias paraestatales no augura una situación de bienestar económico. Alemann, sin embargo, está preparado para tomar las medidas que le permitan mantener y reducir los precios.

"Tenemos el récord mundial en cuanto a inflación", dice. "Es algo absolutamente terrible. No hay excusa para ello".

Anticipa que algunas de las medidas que se apliquen provocarán angustia y rebelión, pero está seguro de que contará con el apoyo decidido de la élite gobernante para llevar al cabo sus planes.

"Los militares me han dado su confianza absoluta", dice. "Existe la rara combinación de tres miembros de la Junta que opinan que la inflación elevada es mucho peor que los pocos desórdenes que podamos tener".

Como demostración de su sinceridad, los militares accedieron a una reducción de diez por ciento en la partida para la defensa, con lo que se ahorró cerca de 600 millones de dólares.

Tras de muchos años de constante inflación, muchos argentinos ven con cinismos cualquier posibilidad de que se realicen reformas reales. Se dan cuenta, sin embargo, que la amarga medicina que aplicará Alemann ya funcionó bien en una ocasión. En 1961, cuando era ministro de Economía en el gobierno del Presidente Arturo Frondizi, Alemann despidió a diez mil burocratas, mantuvo la inflación en 15 por ciento anual y estimuló un salto de 11.9 por ciento en la producción industrial.

"Nuestra única razón para abrigar ciertas esperanzas", dice un empresario de Buenos Aires, "es el récord de Alemann".

(c) 1982, Time Life Inc.

UNO MAS UNO

FNAD: Roberto Guevara y Santucho, inocentes

Los dirigentes del Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT) de Argentina, Roberto Guevara de la Serna y Julio Santucho Juárez, pueden obtener su libertad mediante la apelación, pues no hay ninguna prueba en su contra.

EL próximo miércoles el Frente Nacional de Abogados Democráticos (FNAD), en la sexta sala del Tribunal Superior de Justicia, demostrará que "las pruebas construidas con testigos falsos" carecen de veracidad y son contradictorias, por lo que "no hay elementos para que se tenga detenidos a los dirigentes argentinos".

Manuel Fuentes, dirigente del FNAD, manifestó ayer lo anterior al precisar que Guevara y Santucho no están confesos de participar en asaltos bancarios y en el secuestro de Beatriz Medero —sobrina del candidato a la Presidencia por el Partido Acción Nacional—, y las policías capitalinas y el Ministerio Público no han logrado demostrar su vinculación a estos hechos.

"Lo grave de este caso —agregó— es que en la detención e interrogatorio de los dos dirigentes políticos, la policía mexicana haya permitido la intervención de miembros del servicio de inteligencia de Argentina, además de que hubo múltiples violaciones a sus derechos, sobre todo por el allanamiento de sus hogares y la incomunicación a que fueron sometidos".

Fuentes señaló que si se demuestra la plena inocencia de los políticos argentinos de izquierda, se echarán abajo las acusaciones de la derecha mexicana, en el sentido de que los exiliados latinoamericanos residentes en el país se dedican a actividades ilícitas, y con ello cesaría la estrecha vigilancia a que están sometidos.

Roberto Guevara de la Serna y Julio Santucho Juárez, secretario general y secretario de relaciones exteriores del PRT, respectivamente, fueron detenidos por la División de Investigaciones para la Prevención de la Delincuencia (DIPD) el 27 de septiembre de 1981, y hasta el 30 del mismo mes fueron puestos a disposición de la policía judicial del DF.

"Tal vez de lo que se trató es que ante la posibilidad de que los miembros del PRT regresen a su país, los miembros de la policía argentina intentaron evitarlo, además de que lograron obtener importante información en los interrogatorios" dijo el abogado.

Plaza pública

► La trayectoria de Delgado

► Los de Baja California Sur

Miguel Angel Granados Chapa

Celso Delgado (Celso Humberto Delgado Ramirez) encarna a la perfección al político mexicano de tiempo completo, de ejercicio vital. Nació en Tepic, y a los 42 años representará a su entidad natal en el Senado. Como es todavía frecuente entre el personal político, es licenciado en derecho. Como ~~tercer~~ ^{segundo} ~~era~~ frecuente, aunque va siéndolo menos, es un orador notable, campeón nacional de esa práctica tan necesaria y tan desprestigiada al mismo tiempo.

(Si se permite un paréntesis a propósito de la oratoria, cabe citar la anécdota plena de sentidos que la ahora candada a diputada federal por el segundo distrito de Hidalgo, Julieta Guevara, narró el domingo 28 de febrero a la convención que la postuló: preguntando el director de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, don Pablo González Casanova sobre la ausencia de una clase de oratoria en el plan de estudios de la carrera de ciencias políticas, respondió que en efecto, para un político es muy importante saber hablar, pero que le es más importante saber escuchar, y que acaso lo que habría que establecer sería un curso sobre tal disciplina).

Delgado fue presidente de la Confederación de Jóvenes Mexicanos, a la que trató de sacar del marasmo en que había caído después de su fecundo arranque. Dice un boletín del PRI del 21 de febrero que fue dos veces diputado federal, pero lo encontramos sólo una vez en los registros de la Cámara, en la 48a. legislatura. Fue secretario de prensa y propaganda de la CNC, y Echeverría lo hizo embajador en varios países: Egipto, Argelia, Argentina y Cuba. Era el representante mexicano en Buenos Aires cuando se desató el terrorismo topezreguista que antecedió al golpe de marzo de 1976. A Delgado le correspondió, por consecuencia, recibir en la embajada a perseguidos políticos (aunque no lo fueran técnicamente) a quienes debió dar asilo. Le tocó, en particular, recibir al doctor Héctor J. Cámpora, fallecido en México después de que pudo salir de su largo cautiverio en la sede mexicana en Buenos Aires, a la que llegó junto con su hijo y el dirigente peronista José Manuel Abal Medina, que sigue allí virtualmente preso, sin que se le acuerde todavía el salvoconducto a que tiene derecho.

Terminadas sus tareas diplomáticas, Delgado estuvo en un largo receso del que salió en 1980 cuando don Javier García Paniagua lo hizo colaborador suyo en la Secretaría de la Reforma Agraria. Con el propio político jalisciense, marchó después al PRI, donde fue secretario de organización y luego dirigente del comité priista en el Distrito Federal. Dada la suerte de quien lo sacó de su retiro, su postulación sorprendió a no pocos que lo consideraban de nuevo caído en el infortunio político.

Por su parte, los dos candidatos a senadores por el estado de Baja California Sur ilustran muy claramente la naturaleza de la clase política en una entidad nueva como lo es la peninsular. Cada uno de ellos ha recorrido buena parte de las funciones políticas y administrativas que son necesarias en el gobierno y en el partido locales.

Armando Trasviña Taylor, actualmente miembro de la casi concluida legislatura (aunque en el boletín del PRI citado se le presenta como perteneciente a la L, lo que es falso, o al menos un error mecanográfico), nació en La Paz hace 49 años. En la ciudad de México se graduó de profesor de enseñanza primaria en la Escuela Nacional de Maestros. Después ha sido oficial mayor del comité priista en el estado, director del Centro de Estudios Políticos, Económicos y Sociales, líder priista de la entidad, diputado local y presidente de la legislatura del Estado; y oficial mayor del gobierno.

Guillermo Mercado Romero, a su vez, nació también en La Paz. Tiene 50 años. Estudió derecho en la Universidad de Guadalajara. Luego de haber sido juez penal fue presidente del tribunal superior de Justicia, dirigente de la CNOP en el estado; y en la administración fue tesorero, secretario general y actualmente secretario de desarrollo del gobierno estatal.

EL DIA

De concretarse el proyecto Polígono

Argentina podría convertirse en la mayor potencia militar de América Latina

BOEN, 7 de marzo (ANN).—La República Argentina podría convertirse en la mayor potencia militar de América Latina y en un país capaz de competir con Brasil, Taiwán, Israel y Corea del Sur en la exportación de armas, si llega a concretarse la oferta que una empresa alemana elevó a la Junta Militar de ese país.

La empresa industrial alemana occidental Klockner, S. A., con filiales en Argentina, presentó el 16 de septiembre pasado al gobierno militar un proyecto de fabricación de armamentos, en cuya implementación también participaría la corporación electrónica y aérea Messerschmidt-Bolkow-Blohm (MBB). Según la revista alemana *Der Spiegel*, el proyecto se denomina Polígono y comprende la instalación de 4 complejos.

La revista sostiene que "las autoridades militares argentinas desean construir en Sierra Grande, a 950 kilómetros de Buenos Aires, un ultramoderno campo de pruebas para sistemas de armamentos de todo tipo", a un costo estimado de 400 millones de dólares.

Los 4 complejos serán: un perímetro balístico de

pruebas con 8 pistas de hormigón armado, para ensayar armas pesadas y cañones de tanque con alcance de hasta 40 kilómetros; un perímetro subacuático para ensayo de torpedos y con un centro de computación; un cuartel central con oficinas y un edificio de 5 pisos para albergar el centro de control y seguridad, laboratorios y talleres, y un campo con 2 rampas de lanzamiento para ensayar cohetes, dotados de un centro de computación.

Der Spiegel cita fuentes de la CIA norteamericana para afirmar que Argentina "posee ya un tipo de cohete apropiado para el transporte de cohetes atómicos", lo que explica la necesidad de contar con un campo de pruebas de cohetes. La revista precisa que, además, se levantarán instalaciones de radar y telemetría para el seguimiento de cohetes de larga distancia.

Argentina fue uno de los primeros países de América Latina en contar con una industria bélica propia, que incluye la fabricación de subametralladoras y ametralladoras livianas, aviones pequeños y, especialmente, el tanque mediano TAM. Según *Der Spiegel*, la Junta Militar argentina planea fabricar mil 500 TAM, "5 veces lo que necesita su Ejército, de los cuales Pakistán va encargó 400. Además, Arabia Saudita y la República Popular China muestran también sumo interés en adquirir ese vehículo blindado".

De concretarse el proyecto Polígono, Argentina podría acceder plenamente a una tecnología superior, la de la cohetería. La filosofía que impulsa esta tendencia en las cúpulas militares argentinas es, por una parte, la de recuperar peso específico en el Cono Sur del continente, especialmente frente a Brasil.

Por IGNACIO TREJO FUENTES

A RAIZ DE LA publicación en 1980 de la novela "La revolución en bicicleta", del argentino Mempo Giardinelli, apuntábamos que sin duda se trataba de una obra estupenda que habría de iniciar el ascenso de su autor hacia los estrados sobresalientes de la narrativa latinoamericana, con la condición de que su producción posterior lo apoyara con solidez. Esto, porque "La revolución"... se inscribe dentro de la línea más avanzada de la literatura con preocupaciones de orden social apegada a preceptos artísticos atendidos con el mayor esmero. Su inolvidable protagonista Bartolo, sintetiza el enorme deseo de libertad propio de los habitantes de países azotados por las dictaduras y el oprobio que esas traen consigo, y su lucha —a veces heroica, otras ingenua— es sintomática del devenir histórico de nuestros pueblos. Todo esto, insistió, apegado a los mejores procedimientos narrativos.

RECIENTEMENTE apareció una nueva novela de Giardinelli, "El cielo con las manos", que comentaremos luego de señalar que se trata en realidad de su tercer ejercicio novelístico, dado que antes que "La revolución"... Losada editó el primero, "Toño tuerto, rey de ciegos", que no llegó a circular entre los lectores: sería interesante que alguna editorial mexicana la diera a conocer.

El asunto de la novela se apoya en dos planos sustanciales: por una lado la historia de un desamor hiriente, y por otro la opresión que el exilio forzado hace sentir al narrador-protagonista. Cualquiera de los dos aspectos puede ser el que origine el despegue narrativo, o mejor, ambos se complementan para dar cuerpo a un foro de impresiones y sensaciones realmente amargo; pero sea cual fuere la razón principal, lo cierto es que sobre ellos se implanta la crisis apabullante de quien conduce esta historia. Este es un argentino de más o menos treinta y tres años exiliado en México aunque no se habla de los motivos y circunstancias que provocaron su destierro, es fácil colegirlas: practicaba un periodismo que quería ser libre en un país como la Argentina, donde no existe la libertad, que en un momento de recrudecimiento de su angustia recurre a un interlocutor (que sólo conocemos como Jaime, a quien el hablante se dirige respetuosamente) para hacerlo depositario de los motivos de su crisis por medio del desfogue verbal utilizando a manera de válvula de escape, de catártico probable: "No, ché, mentira, si que soy amargo. Estoy para el carajo, hoy, qué quiere que le diga. Uno disimula ¿no?, hasta que la estantería se viene abajo". "La auto-compasión tampoco me sirve. Ni la conciencia de haber perdido tanto. Esta covicción de ser un perdedor, un frustrado, un caro amigo de la derrota me resulta ya insoportable. Sólo los recuerdos tienen alguna consistencia". (P.p. 75).

ESTE TONO DESOLADO crece en la medida que avanza la lectura, y se afianza a pesar del humor que el narrador se empeña en hacer surgir a cada

Ascenso de Giardinelli Historia de Desamor y Desarraigo

rato, humor que pese a ser de altura no basta para ocultar el dejo amargo.

El narrador trata, por medio de su exposición ante Jaime (que sólo interviene como receptor) de hallar los orígenes de su angustia para tratar de eliminarla y empieza atribuyéndosela a Aurora, quien en su adolescencia sacudía sus incipientes apetitos erótico-amorosos presentándose a las prácticas voyeuristas de aquél: habitando la misma casa (ella vive pensionada en la de él) estos escarceos crecen y se redoblan, pero jamás cristalizan en el acto sexual. Luego sobreviene la separación que se prolonga durante veinte años, cuando la casualidad los reúne en México, tiempo en el que —según el narrador— ella ha estado presente en su memoria pese a sus esfuerzos por erradicarla y a pesar también de las circunstancias distintas por las que atraviesa (exiliado, casado, divorciado, con dos hijas...). Este pretendido amor aflora como resultado de su inconcreción: "Yo estaba loco por Aurora. Me fascinaba conocerla tanto, espiarla siempre a través del ojo de la cerradura de la puerta del baño, amarla en ese silencio pertinaz y testarudo que hoy llamaríamos adolescente pero que entonces era tan sagrado y tan real como que yo no sólo la miraba, la espiaba, sino que hasta la poseía imaginariamente". (P.p. 12)

Pero, ¿es realmente Aurora la (lo) que provoca el desajuste espiritual del narrador? Decía ya que por otra parte está el exilio. No es necesario pormenorizar la zozobra que azota a un ser humano en los

momentos en que —parafraseando a Guillermo Fernández, gran poeta mexicano— se agolpan las angustias; basta un par de muestras: "Y estamos llenos de miedo. Nos han apaleado hasta nuestro cansancio. Nos deben muchas lágrimas, demasiadas, esos hijos de puta, los milicos. No me quiero poner en sensible, vea, en trágico. No me gusta el denunciismo, ni el gritoneo de exiliados, como si fuéramos un hato de viudas mal cogidas. Pero no se puede negar que somos —que venimos siendo— una generación lastimada, de puras nostalgias, con demasiados muertos para los pocos años que tenemos, con mucho sufrimiento acumulado en las alforjas". (P.p. 76) "El amor es el amor, el trabajo es el trabajo, el exilio es el exilio. Se dice fácil. Pero después uno se hace bolas. Yo no sé manejar esto con claridad. Quizás el tembladero empieza con el solo hecho de no tener patria, de haberla perdido. Ni la tienen nuestros hijos y por eso, entre otras causas, es que uno se siente mal. Me revienta reconocer esto. Pero los hijos dibujan dos banderas, se aferran a dos geografías, aprenden dos historias, se contagian de las añoranzas por partida doble y hasta asumen una nostalgia impropia. Todo por duplicado. Y uno siente culpas. Cómo no sentir las, si uno se ha venido con la muerte en la memoria, con el odio en el bolsillo, con el horror dibujado en la piel". (P.p. 108)

Desarraigo —desamor— "descubro, de pronto, que no quepo en mi cuerpo, que esta figura que soy no es un continente adecuado, eficaz, para albergar tanta desesperación y tanto amor inútil". (P.p. 109)

NO IMPORTA CUAL sea el garfio que aprieta más sobre el pescuezo del narrador-protagonista-sufridor, si el del desamor o el del exilio. Lo importante es sacudírselos. El despliegue verbal quiere ser un medio (siempre inseguro) para lograrlo, y al final parece que, al menos, el argentino se sacude el fantasma del no-amor: cuando ocurre el reencuentro con Aurora en la ciudad de México, el fantasma empieza a perder forma, a desvanecerse, hasta que después de veinte años de tratar de tocar el cielo (aurora) con las manos (literal) lo obtiene tras hacer el amor con ella desafortunadamente y se percata que es hora "de que yo tocara la tierra con los pies. Me pasé demasiado tiempo queriendo tocar el cielo con las manos". Contradiciendo al tango, veinte años es demasiado. La cita siguiente parece confirmar el aniquilamiento de ese motivo de angustia que se llama Aurora. Después de su despedida final (e irreversible, según él), dice, para concluir la novela: "Apagué el cigarrillo y cebé mi primer mate. Lo bebí lentamente. Me supo tan amargo como de costumbre, aunque acaso un poco menos".

QUEDA AUN UN ENEMIGO, quizás el más perverso, el exilio; pero —Perogrullo— luchar contra uno es siempre más fácil que contra dos.

Debe anotarse que a pesar de que el exilio es

factor fundamental de la obra, ésta no es una novela más sobre el asunto: aun cuando la preocupación política le es inherente, lo principal aquí es la secuela de efectos que el desarraigo forzado trae consigo al ánimo, al espíritu del desarraigado. Otros autores latinoamericanos exiliados (Edwards, Déano, Skármeta, Dorfman, etcétera) fundamentan sus juicios sobre el mismo tema desde una perspectiva política, más que humanista. Hacerlo a la inversa, ir de lo humano a lo político, es un gran acierto de Giardinelli, porque parte del conocimiento del alma de su protagonista (muy probablemente su alter ego) para remitirnos al avizoramiento de todo lo que da pie a su angustiosa situación de exiliado.

COMO EN "LA REVOLUCION en bicicleta", Giardinelli encuentra en el humor un gran recurso para sostener un discurso narrativo (no me refiero aquí al estado de ánimo del protagonista) esencialmente trágico, y el resultado es un equilibrio que debe elogiarse. También como su segunda novela, "El cielo con las manos" es un alarde del "buen contar", aparte de que nos ofrece posibilidades de reflexión a partir de las planteadas con gran tino por el autor.

"El cielo..." es una novela afortunada técnicamente, en cuanto a que el flujo narrativo surge con naturalidad, por medio de cambios atemporales que impiden la linealidad y por el contrario se ponen al servicio del juego de espejos que finalmente resulta la historia contada.

La suposición de que Giardinelli continuará ofreciéndonos obras magníficas se confirma con "El cielo con las manos". El lector puede constatarlo. Nosotros, mientras tanto, sostenemos esa suposición: Mempo Giardinelli dará más y mejor, y deberá de ser reconocido como un gran narrador.

(Mempo Giardinelli, "El cielo con las manos". Ediciones del Norte, Hanover, N.H., U.S.A., 1981: 173 p.p. Portada —excelente— de Mark Spencer).

ARTES PLASTICAS

La exposición subasta, *Los presos políticos argentinos resisten* se exhibe en la galería de la Escuela Nacional de Diseño y Artesanías (Balderas número 125).

EL DIA

Cada vez está más próxima la salida democrática en Argentina: Saint-Jean

(AP, UPI, DPA, ANSA)

BUENOS AIRES, 8 de marzo.— El ministro del Interior, general Alfredo Saint-Jean, consideró hoy que Argentina "cada vez se aproxima más hacia una salida democrática", pero advirtió que no hay plazos para la finalización del actual proceso.

Saint-Jean, en declaraciones a un diario de la ciudad de Mendoza, fue preguntado si no consideraba que el gobierno debía poner plazos para la gestión iniciada en marzo de 1976. El gobierno ha dicho que solamente tiene "objetivos" y ha rehusado fijar plazos.

El ministro dijo que la cuestión de los plazos debe ser decidida por la Junta Militar, pero acotó que en su opinión personal "consideraba que el país ha adquirido suficiente experiencia y madurez y que cada vez se aproxima más hacia una salida constitucional".

Los partidos políticos, cuyas actividades están suspendidas, han expresado que la actual gestión presidencial del general Leopoldo Galtieri, que concluirá en marzo de 1984, debe ser la última presidencia militar.

Saint-Jean dijo que "no nos estamos deslizando por un tobogán enjabonado, sino sobre un plano horizontal a un ritmo que creemos adecuado".

Aseguró, asimismo, que ese ritmo "podría acelerarse si sirven seguridades en el sentido de que nos encaminamos firmemente a una solución democrática", pero "no vamos a repetir saltos al vacío que tan lamentables resultados dio en otras oportunidades".

El gobierno argentino tiene la intención de darle una solución definitiva al problema de los desaparecidos, sostuvo el ministro del Interior.

Saint-Jean señaló que "todas las guerras dejan un saldo numeroso de desaparecidos y la

que se libró en el país no fue una excepción y dejó un saldo de desaparecidos de los dos bandos y aún del bando que podría llamarse neutral".

REUNION GALTIERI-
ENDERS

El subsecretario de Asuntos Interamericanos de los Estados Unidos, Thomas Enders, se reunió hoy con el presidente argentino, Leopoldo Galtieri, participando de las deliberaciones además el canciller, Nicanor Costa Méndez, y los embajadores de ambos países.

Según se supo, no se proporcionará información oficial acerca de los temas abordados en esta reunión con el enviado del gobierno de Reagan, quien se encuentra en Buenos Aires desde el pasado sábado.

No obstante, es creencia general que habrían sido considerados asuntos bilaterales pero, fundamentalmente, la crítica situación en América Central y, en particular, la imperante en El Salvador.

Entretanto, las madres y familiares de los desaparecidos, conocidas aquí como **Madres de Plaza de Mayo** e identificados con el tradicional pañuelo blanco en la cabeza con los nombres de los familiares desaparecidos, se congregaron hoy en las proximidades de la embajada norteamericana en Buenos Aires, en coincidencia con la presencia del funcionario estadounidense Thomas Enders.

La misión diplomática norteamericana situada en el barrio de Palermo, en una zona de parques en donde también se cuentan otras representaciones diplomáticas y, en consecuencia, con un número habitualmente elevado de policías, los cuales, en la oportunidad no intervinieron, ante la silenciosa marcha del nutrido grupo de manifestantes.

De fascista calificó Wheelock al régimen argentino por su actividad centroamericana

► EU busca apoyarse en las dictaduras del Cono Sur, puntualizó

NUEVA YORK, 8 de marzo (UPI, AP, IPS y ANN).— El ministro nicaragüense de Agricultura, comandante Jaime Wheelock, señaló aquí "Estados Unidos no reconoce que hay un Tercer Mundo, de países pobres y subdesarrollados, con problemas peculiares" y atacó severamente al gobierno argentino por sus actividades militares en Centroamérica y lo llamó "fascista".

Tras calificar de "completa falsedad" las declaraciones del secretario de Estado, Alexander Haig, sobre que la guerrilla centroamericana está dirigida desde el exterior, el dirigente nicaragüense dijo que mentía porque "tiene que justificar un principio que está equivocado, que supone que los conflictos centroamericanos son creados desde fuera. Esos conflictos, en cambio, tienen raíces económicas y sociales".

Al comentar las declaraciones del gobierno argentino, según el cual Washington presta demasiada atención a las causas económicas de la guerrilla salvadoreña, Wheelock señaló que "se sienten amenazados por causas internas". Se trata de una dictadura militar y quieren que Estados Unidos los ayude a ellos también. Lo importante es Estados Unidos, si Washington quiere o no que Argentina u

otros países intervengan en el área".

"Estados Unidos —agregó— quiere hacerse acompañar de Argentina, Chile y Guatemala para atacar a Nicaragua. No hay que olvidar el origen fascista de esos gobiernos".

Wheelock indicó también que existe "un plan que tiene adelantado la administración Reagan" para crear un incidente fronterizo con Costa Rica u Honduras, donde invocarían en su defensa el Tratado Interamericano de Asisten-

cia Recíproca, en el cual se justificaría una intervención contra Nicaragua. El ministro nicaragüense sostuvo que el presidente argentino, general Leopoldo Galtieri, dio su respuesta afirmativa al plan pero insistió en que Honduras no es "un país adecuado" por tener ejército y que era mejor crear un incidente en Costa Rica, que no dispone de fuerzas armadas y puede solicitar ayuda externa.

En Managua, el canciller nicaragüense, Miguel D'Escoto, señaló que "Honduras corre el riesgo de recibir una protesta

enérgica por parte de Nicaragua en caso de haber permitido la instalación de bases estadounidenses en la isla de Ampala, en el golfo de Fonseca". D'Escoto indicó que tal hecho "constituiría una violación del territorio nicaragüense, y de los acuerdos que rigen la administración del golfo de Fonseca".

El gobierno hondureño otorgó hoy asilo político a dos pilotos de la fuerza aérea nicaragüense quienes capturaron un avión y llegaron con él a Tegucigalpa.

Reiteró México sus denuncias contra El Salvador al reiniciarse ayer el debate sobre derechos humanos

GINEBRA, 8 de marzo.—

México se abstuvo de condenar a Polonia, al reiniciarse hoy los debates sobre el caso polaco en la Comisión de los Derechos Humanos de las Naciones Unidas, pero reiteró sus denuncias en contra del régimen salvadoreño, presentando una resolución condenatoria.

Por conducto de su representante, el embajador Antonio González de León, respondió también las críticas expresadas por el enviado de Ronald Reagan, Richard Schifter, quien acusó a la Comisión de "politizar los debates, y de practicar la discriminación de países, dejando de lado las violaciones cometidas por Fidel Castro en Cuba.

"La discusión acerca de la pretendida politización de los trabajos de la Comisión —dijo el representante mexicano— es un debate estéril, por la sencilla razón que, es un órgano integrado por Estados, es decir por entidades políticas.

"El caso más urgente añadido en este momento, y el más dramático por la magnitud de su tragedia, es el caso de El Salvador".

UN FASCISMO CRIOLLO

"El Salvador —agregó— no es un caso de violación 'técnica' de derechos humanos, ni un ejemplo de restricciones al ejercicio de ciertas libertades fundamentales. Tampoco es un caso prototípico caracterizado por la supervivencia de mentalidades obsoletas, como las que alimenta el *apartheid*, o por el resurgimiento en países como Chile, de ideologías que creíamos enterradas en los escombros de la segunda guerra mundial: un fascismo criollo que no por caricaturesco es menos repugnante. La situación de El Salvador ha adquirido características *sui generis*, y ha llegado a una magnitud muy pocas veces vista, peor aún que la vivida en Nicaragua en los últimos meses, de la dictadura somocista, y sólo comparable, tal vez, a la situación que azota más y más a Guatemala".

México condenó también "la ausencia de voluntad de las autoridades salvadoreñas de abandonar la violencia abierta o encubierta, y de negociar una solución política con todas las fuerzas populares representativas, —hechos— que han ido cancelando opciones y alejando la posibilidad de realizar los cambios estructurales a que aspira, con toda razón, y con toda justicia, el pueblo salvadoreño".

La intervención del representante mexicano abordó también las próximas elecciones convocadas por el régimen salvadoreño, sobre las cuales se señaló que "ahora que se avecina un proceso electoral que no podemos dejar de ver forzado, porque su

credibilidad y representatividad resultan casi inconcebibles en las actuales condiciones".

Finalmente, el delegado de México terminó su intervención anunciando la presentación de un proyecto resolutorio donde se condena al régimen salvadoreño, proyecto, patrocinado por Francia, Grecia, Holanda, Argelia, Dinamarca, Irlanda y Yugoslavia.

"Es obvio —finalizó González de León— que su aprobación no podrá detener la matanza ni establecer el respeto a la vida, a la seguridad, a la paz y al bienestar del pueblo salvadoreño. Tampoco bastará para encauzar a la nación salvadoreña por una senda democrática suficiente para garantizar que ese país se convierta en un Estado plenamente independiente en lo político y en lo económico. El logro de todo esto, sólo puede alcanzarlo el pueblo salvadoreño pero para que lo haga por sí mismo, se requiere como se asienta en el proyecto de resolución, que cese toda intervención, toda injerencia directa o indirecta desde el exterior".

Los debates sobre el punto 12, las violaciones humanas cometidas en cualquier parte del mundo, se proseguían hoy hasta medianoche, comprendiendo además denuncias en contra de regímenes como el de Irán, Afganistán, Guatemala, Chile y Bolivia.

Por otra parte, y paralelamente a la sesión de los derechos humanos, la Comisión Argentina de Derechos Humanos, (CADHU), denunció aquí en rueda de prensa, la participación de 180 militares argentinos en El Salvador.

Eduardo Luis Duhalde, miembro del consejo directivo del CADHU, denunció la presencia desde 1980, del coronel Quinteros, quien encabeza la misión militar Argentina en El Salvador, y de cuya participación en las luchas contra la guerrilla, han podido certificar, varios testigos. También la CADHU, informó que otros dos agentes civiles, hospedados en el hotel Camino Real de San Salvador, Arturo González de Langarica (alias Toño), y Eduardo Alfredo Zarrantini (alias Freddy), colaboran como consejeros de los grupos parapoliciales y paramilitares de El Salvador.

También fue denunciada la presencia militar en Honduras, país que señalaron como base de operaciones para Centroamérica, y donde trabajan actualmente 25 oficiales argentinos comandados por el coronel Zamora.

En Guatemala, la CADHU denunció las actividades de una misión argentina, integrada por oficiales de la flota de la marina, que dirige un llamado mayor Zapata, que se supone, al igual que sus colegas en Honduras y El Salvador, ope-

ra bajo falsas identidades.

Los denunciantes, precisaron además, que los métodos aplicados en los tratamientos de torturas a los presos políticos y en esos tres países, habían fundamentalmente sido modificados, y que existían pruebas —que fueron entregadas a la Comisión de los Derechos Humanos—, que los interrogatorios y torturas eran dirigidos por especialistas argentinos.

Por otra parte, en una declaración poco usual, un delegado estadounidense de derechos humanos sugirió hoy que los derechos de El Salvador —algunos vinculados al sector militar— parecen ser los responsables de la mayor parte de las muertes en ese país.

En un discurso entregado a la comisión de Derechos Hu-

manos de las Naciones Unidas, el delegado Michael Novak dijo que "según virtualmente todos los relatos, parece que la mayor parte de los asesinatos provienen de escuadrones de muerte derechistas, grupos paramilitares, y otros, algunas veces vinculados, directa o indirectamente, a las fuerzas de seguridad".

En cuanto a las elecciones generales a realizarse el 28 de este mes en El Salvador, Novak dijo que la continuación del apoyo estadounidense depende de la victoria de las fuerzas moderadas.

"El Centro Democrático debe salir victorioso en El Salvador, debe obtener el control sobre las fuerzas de la violencia derechista e izquierdista... o Estados Unidos no tendrá otra opción que retirarse", dijo.

América Latina

Advertencia de EU a Argentina

WASHINGTON, 8 de marzo (AP, UPI y EFE). — El vocero del departamento de Estado estadounidense Dean Fischer advirtió hoy al gobierno argentino que no reconoce "distinciones entre armas nucleares y explosiones nucleares con finalidades pacíficas". Respondió así a la editorial *The Washington Post* quien atribuyó a especialistas estadounidenses una opinión en el sentido de que Argentina está a punto de convertirse en una potencia nuclear". A su vez, en Buenos Aires, dos madres de desaparecidos políticos dijeron hoy a Thomas Enders, subsecretario de Estado para asuntos Interamericanos de Estados Unidos, quien actualmente realiza visita oficial a este país que no se ha presentado mejora alguna en la situación de respeto a los derechos humanos en Argentina.

Desórdenes en República Dominicana

SANTO DOMINGO, 8 de marzo (UPI). — El Partido Revolucionario Dominicano, órgano de carácter oficial se vio precisado a suspender sus convenciones municipales en las ciudades de Santiago y San Pedro de Macoris, luego de serios desórdenes que arrojaron un saldo de nueve personas heridas, cuatro de ellas a tiros de bala. La pugna interna se debe a que en el interior de la organización existen dos grupos que se disputan el control político de la organización: los partidarios del candidato oficialista Salvador José Blanco y los del presidente Antonio Guzmán.

9 de marzo - 1982

EL DÍA

Ante la Comisión de Derechos Humanos de la ONU

Denuncian la presencia de elementos militares argentinos en El Salvador

GINEBRA, 8 de mayo (AFP).—La comisión argentina de Derechos Humanos, cuya sede está en Madrid, denunció hoy en Ginebra la presencia de elementos de las fuerzas armadas argentinas en El Salvador, junto a "los contrarrevolucionarios salvadoreños".

Al acusar a la junta militar argentina de pretender de esa manera internacionalizar los conflictos de América Central, el director de la comisión, Eduardo Luis Duhalde, dijo que el número de oficiales argentinos actualmente en El Salvador era de 180 y que estaban bajo el mando del coronel Quinteros.

DENUNCIA ANTE LA CDHONU

En una conferencia de prensa, Duhalde dijo haber transmitido a la Comisión de Derechos Humanos de la ONU, reunida desde hace cinco semanas en Ginebra, un memorándum acerca de esa ayuda argentina que, aparte del aspecto militar, comprende también una asistencia financiera según él.

En ese contexto, agregó, el gobierno argentino entregó ya a la junta salvadoreña unos 15 millones de dólares en diversas ayudas.

La situación es similar en Guatemala, según Duhalde, en donde la presencia militar era la primera etapa de un plan argentino en América Central, en cuya última fase se producirá, "una intervención directa con la invocación de los tratados de Asistencia Recíproca entre Argentina y los países concernidos".

Duhalde denunció también la presencia de ex miembros de la guardia nacional somocista, "adiestrados en Argentina en las técnicas de la represión" y "reexportados a Nicaragua para organizar la lucha contrarrevolucionaria".

El denunciante afirmó asimismo que el plan argentino tenía por objetivo realizar "un viejo sueño hegemónico en América Latina, en rivalidad con Brasil", y dijo que muchos de los militares argentinos comprometidos en

la asistencia contrarrevolucionaria operaban desde Honduras.

CONTRA LA URSS Y CUBA

"Cuba es la única tiranía total que hay en Latinoamérica", declaró hoy en Ginebra, ante la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas, el vicejefe de la delegación norteamericana Richard Schifter.

El régimen político en Cuba tiene "carácter stalinista", añadió, y debido a los duros castigos, ni siquiera hay allí publicaciones subversivas al estilo del "samisdat" en la URSS, dijo el delegado estadounidense.

Asimismo, Schifter declaró que el gobierno Jaruzelski no "se encuentra amenazado por el sindicato Solidaridad, sino por Moscú".

"Lo que hizo Jaruzelski se debió a que los rusos le indicaron claramente que si él no lo hacía lo harían ellos en su lugar", señaló Schifter, añadiendo que los miembros de Solidaridad "ni portaban armas ni colocaron bombas".

Posteriormente, el delegado en jefe norteamericano, Michel Novak, condenó el terrorismo de derecha e izquierda en El Salvador. La principal fuerza en este país, añadió, no es la extrema derecha ni la extrema izquierda, sino el centro. La izquierda y la derecha sólo tienen el mayor número de armas y perpetran los actos más violentos", declaró Novak.

"El partido más grande, que repudia tanto los reprobables actos de la ultraderecha como de la ultraizquierda, está relativamente poco armado y prácticamente no se halla organizado, pero sin duda alguna es apoyado por la mayoría del pueblo de El Salvador", añadió.

El mayor número de crímenes es sin duda cometido por escuadrones de la muerte de la derecha, y por otros grupos, a veces directa o indirectamente aliados con las fuerzas armadas", dijo finalmente en Ginebra el delegado en jefe norteamericano ante la Comisión de la ONU para Derechos Humanos.

LAS BUENAS COMPAÑIAS EL DÍA

De 'completa falsedad' calificó el miembro del gabinete nacional nicaragüense, Jaime Wheelock, las afirmaciones del secretario de Estado norteamericano, Alexander Haig, de que la guerrilla centroamericana es dirigida desde el exterior.

"Nadie dirigió a Nicaragua", dijo al referirse a la revolución que derribó a Somoza. 'Nadie puede dirigir desde afuera una guerra revolucionaria'.

Cuando se le preguntó por qué habría de mentir un secretario de Estado norteamericano, Wheelock respondió 'porque tiene que justificar un principio que está equivocado', que supone que los conflictos centroamericanos son creados 'desde afuera'.

Wheelock comentó a United Press International afirmaciones del gobierno argentino, según las cuales Estados Unidos presta demasiada atención a las causas económicas de la subversión salvadoreña y no suficiente a la subversión extranjera, que ocurre también en países con mayor grado de desarrollo.

Sostuvo que el presidente argentino, general Leopoldo Fortunato Galtieri, dio 'su contestación afirmativa' al plan. Otros países que podrían colaborar, según Wheelock, serían Chile y, tal vez Colombia.

EXCELSIOR

Exportó Argentina 89,000 Tons. de Carne en 2 Meses

BUENOS AIRES, 8 de marzo (ANSA) — Durante los dos primeros meses de 1982 las exportaciones de carnes vacunas argentinas fueron de 89,000 toneladas (42,000 en enero y 47,000 en febrero), de acuerdo con un informe difundido por la Junta Nacional de Carnes.

Del total, 60,000 toneladas correspondieron a enfriadas y congeladas y el resto a carnes enlatadas y cocidas. Egipto, Argelia e Israel adquirieron en febrero pasado 12,700 toneladas de carnes con hueso, lo cual equivale a 41 por ciento del total exportado por este país de carnes refrigeradas, en ese periodo.

La Inflación Daña al Sector

Cae el Turismo: Argentina

Por EDWARD SCHUMACHER, de New York Times News Service

MAR DE LA PLATA, Argentina, 8 de marzo.—En este centro vacacional abundan los visitantes, como corresponde a la temporada de verano en el Hemisferio Sur. Sin embargo, los propietarios de hoteles y restaurantes distan mucho de estar satisfechos. Los turistas, dicen, no gastan dinero. Se albergan en apartamentos donde se acomodan dos familias, cocinan para evitar comer en restaurantes y llevan almuerzo a la plaza. Incluso el enorme casino, en el que se han perdido fortunas familiares en la ruleta y en el veintuno, las apues-

tas, al parecer, son menores que antes.

La razón en la crisis económica nacional. El peso argentino, en su relación con el dólar, vale una quinta parte de su cotización hace un año. El desempleo aumenta inexorablemente, al igual que la inflación... y ya en 1981 fue de 130 por ciento.

"Este es un gran país, pero no tenemos la suerte de que el gobierno sea tan bueno como el pueblo", dice Tati Menotti, camarero, quien recorrió con la vista las mesas vacías en el restaurante, para añadir, entre dientes, "Todo está mal, mal".

Muchos de los que acuden a esta ciudad en la cos-

SIGUE EN LA PAGINA OCHO

Cae el Turismo: Argentina

Sigue de la página cuatro

ta lo pueden hacer gracias a planes relacionados con su empleo, que absorbe la mayor parte de los gastos.

Mar de la Plata se inició como un refugio para los acaudalados, hace un siglo. Ha crecido hasta convertirse en un importante puerto pesquero con medio millón de habitantes fijos, y foco de atracción para trabajadores sindicalizados, dueños de pequeños comercios y profesionales... o sea, la clase media, en este país que, en su mayoría, es de clase media.

Durante el auge económico de finales de los años setenta, cuando el gobierno argentino sobrevaloró el peso, muchos de ellos viajaban a Río de Janeiro, París y Miami. La crisis actual los hizo regresar, con lo que, al menos, esta ciudad, 500 kilómetros al sur de Buenos Aires recobró su preeminencia en el verano. Sindicatos como el de los

acereros, y líderes políticos han trasladado a este lugar sus operaciones este verano. Pero la política está prácticamente suspendida. Las vacaciones duran un mes, y es una época destinada a los amigos y a la familia. Sin embargo, los problemas económicos que se han hecho presentes todo el año también, están presentes aquí.

Unos tres millones de argentinos —o sea un diez por ciento de la población— vendrán a esta ciudad durante el mes, según funcionarios, al parecer, es una combinación de esperanza y desesperación, además de confusión acerca de lo que debe hacer su país.

"El país está mal, muy triste", dice Beatriz Reparaz, secretaria de 35 años de edad, empleada por un promotor de música, y madre de 5 hijos.

"Nuestro país es rico en recursos, listo para impul-

sarse hacia adelante. Pero no puedo ver una salida para nosotros, quiero dejar en claro, dijo, al igual que muchos otros entrevistados aquí, que amo a mi país. No pienso abandonarlo".

La señora Reparaz está sentada a la sombra del parasol en un café al aire libre en una avenida. A sus espaldas hay dos grandes edificios de arquitectura francesa: el Hotel Provincial y el Camino Central. Frente a ella está el Océano Atlántico y una playa repleta de parasoles, tiendas de campaña para los bañistas y personas de todas las edades que apenas tienen espacio para moverse.

El poderoso ministro de Economía argentino, Roberto T. Alemann, quien llegó a ese puesto con el nuevo Gobierno del general Leopoldo F. Galtieri, creó un pequeño escándalo en enero, cuando afirmó que las muchedumbres en

las playas eran prueba amplia de que los argentinos no sufrían mucho.

Y eso parece, efectivamente, si uno ve la situación desde cierta distancia.

En el antiguo Hotel Hermitage, el campeón mundial de ajedrez, Anatoly Karpov, atisba como un búho sobre su tablero, durante el Torneo de Maestros. En el puesto de pescadores, los dueños de embarcaciones hacen desfilar a sus reinas de belleza y otorgan premios por los mayores peces capturados durante el Festival. También hay funciones de ballet, jazz y teatro, además de producciones en español de las obras "Bent" y "Quus".

Basta, empero, con pasear entre la muchedumbre para encontrar innumerables quejas. La mayoría de los entrevistados dicen no estar satisfechos con los militares, que han gobernado durante seis

años. También añaden, sin embargo, que están cansados de los viejos líderes civiles que aún manejan los partidos políticos de Argentina.

"Necesitamos a alguien que sea fuerte y popular", dice Tomás Varnes, dueño de una mueblería, "Necesitamos a un nacionalista".

Agregó que se necesita el gobierno militar para combatir a los izquierdistas pero que ahora, en su opinión, Galtieri y los militares están "comprometidos" por sus relaciones con los bancos internacionales. Esto último es una crítica habitual al gobierno y a sus políticas de mercado libre, basadas en abrir la economía a la competencia y las inversiones del extranjero.

El líder al que admira actualmente, dice, es el presidente Reagan.

"La forma en la que sonríe, tan vigorosa, con tanta confianza en sí mismo", dice.

The Washington Post

Critican a Argentina por no suscribir el acuerdo sobre explosiones nucleares

WASHINGTON, 8 de marzo (ANSA).—Argentina fue criticada aquí por su negativa "a renunciar a las llamadas explosiones nucleares pacíficas" y el director de su programa nuclear, Carlos Castro Madero, fue denunciado "por haber ido más lejos que otros voceros en el pasado" al prospectar el eventual uso de artefactos nucleares en obras públicas.

En un extenso editorial del

Washington Post, titulado ¿Una América Latina con armamento nuclear?, la situación en el continente es calificada "como potencialmente tan seria" como la lucha en América Central.

También se pregunta si las declaraciones de Castro Madero no estarían sentando las bases para una explosión nuclear.

Las opiniones del Post coinciden con la visita del secre-

tario asistente de Estado para Asuntos Interamericanos Thomas Enders a Buenos Aires, donde en la "agenda abierta" con el gobierno argentino podría abordarse la cuestión nuclear, según trascendió aquí.

El Post dice que Argentina lleva la delantera en materia nuclear en América Latina pero que se ha negado a ratificar el Tratado de desnuclearización de Tlatelolco, así como a renunciar "a las llama-

das" explosiones "pacíficas nucleares".

"Durante la semana pasada, prosigue, el director del programa de energía atómica de Argentina, almirante Carlos Castro Madero, fue más lejos de lo que han ido otros voceros oficiales en el pasado, al expresar que su país podría utilizar explosiones nucleares para empresas como minería y construcción de canales".

"La declaración del almirante Madero pudiera sembrar el terreno para una prueba nuclear argentina", escribe el diario en su principal editorial del día.

Según el Post, Argentina estaría incurriendo en acciones ilegales.

"Rumores han venido circulando desde hace algún tiempo sobre quejas ante la Agencia Internacional de Energía Atómica sobre las actividades argentinas, incluyendo una desviación ilegal de combustible de su reactor con salvaguardias. Argentina está construyendo además un reactor sin salvaguardias de agua pesada, capaz de producir amplias cantidades de plutonio, el combustible mejor para las armas (nucleares)", opina el diario.

EXCELSIOR Seguirá Operando Acindar una Planta en Argentina

BUENOS AIRES, 8 de marzo. (ANSA)—El mantenimiento de un importante volumen de exportaciones durante el primer semestre de este año permitirá a Acindar, una de las más importantes empresas siderúrgicas argentinas, continuar operando sus plantas de la santafesina localidad de Villa Constitución a plena capacidad, al igual que lo ocurrido durante el segundo semestre de 1981, informó su presidente, el general Alcides López Aufranc.

López Aufranc dio cuenta que los embarques al exterior, previstos para este mes, superaban 44 mil toneladas de productos elaborados por valor de 13 millones de dólares.

El titular de la empresa informó acerca de la inscripción definitiva de la fusión de Acindar con empresas del grupo Gurmendi, a la vez que fueron presentadas las cifras reales de las operaciones de enero y febrero.

Estas arrojaron netas ganancias (resultados operativos antes de los efectos de la financiación por el equivalente de 8.1 millones de dólares y resultados del período por el equivalente de 49.6 millones de dólares) merced a la recuperación de los precios en términos reales y a la reducción de los gastos fijos con motivo de la fusión.

D. Fischer Menciona Entre Otros a México
**Washington no Hace Distinción
 Entre Armas y Plantas Atómicas**

WASHINGTON, 8 de marzo. (UPI)- Estados Unidos no reconoce diferencia alguna entre armas nucleares y artefactos atómicos "con fines pacíficos", declaró hoy Dean Fischer, portavoz del Departamento de Estado, al comentar los esfuerzos nucleares de Argentina, Brasil y México.

Fischer hizo la observación, en respuesta a consultas sobre un editorial publicado hoy por The Washington Post, que menciona la posibilidad de que Argentina utilice explosiones nucleares en pro-

SIGUE EN LA PAGINA 32

Washington no Hace Distinción Entre Armas y Plantas

Sigue de la página tres

yectos mineros y de ingeniería, así como los esfuerzos nucleares de Brasil y México.

El Post dijo que el almirante Eduardo Castro Madero, director del Programa Nuclear Argentino, declaró recientemente que su país podía desear en lo futuro el uso de explosiones atómicas en proyectos mineros y para la construcción de canales. "La declaración del almirante Castro Madero podría estar poniendo las bases para una prueba nuclear argentina", indicó el editorial.

Fischer dijo que no tenía información precisa sobre las declaraciones de Castro Madero, pero que Argentina tradicionalmente "se reservó la opción de construir artefactos nucleares con fines pacíficos".

"Estados Unidos no reconoce distinción alguna entre armas nucleares y los llamados artefactos atómicos con fines pacíficos", puntualizó Fischer.

El Post dijo en su editorial que, aunque el hecho no ha recibido mucha atención pública, varios países latinoamericanos tienen un interés creciente "en adquirir la tecnología de armas nucleares, y quizás las mismas armas".

En el caso de Argentina, dijo que se afirma que hubo quejas ante la Agencia Internacional de Energía Atómica sobre sus actividades, "incluso un desvío ilegal de combustible de su reactor salvaguardado" por restricciones internacionales. Añadió que Argentina también está construyendo un reactor de agua pesada, sin salvaguardas internacionales, capaz de producir grandes cantidades de

plutonio, el mejor combustible para armas nucleares.

"Voceros del gobierno (estadunidense) colocan ahora a Argentina cerca de la cabeza de la lista de eventuales nuevas potencias nucleares", indicó el periódico.

BRASIL CONSTRUYE CENTRIFUGADORAS

En el caso de Brasil, señaló que sus proyectos nucleares, basados en tecnología y asistencia alemana e italiana, le permitirán obtener plutonio propio. "Se informa que en un edificio a prueba de bombas de una instalación de la Fuerza Aérea se construyen centrifugadoras para el enriquecimiento de uranio (el método usado secretamente por Pakistán). El cuarto centro nuclear importante del país está siendo construido por el ejército. Todo esto ocurre al mismo tiempo, a pesar de las severas presiones económicas y la aplastante deuda externa de Brasil".

"Agregó que tanto Brasil como Argentina se están convirtiendo también en proveedores nucleares para otras naciones, inclusive Irak y Perú.

En el caso de México, el Post dijo que hay "una guerra de ofertas" de naciones nucleares, incluso Estados Unidos, para ayudar a ese país a desarrollar sus propios recursos atómicos. Apuntó que "se les ha pedido a los competidores que quieren convertirse en los abastecedores del ambicioso proyecto nuclear mexicano, que le proporcionen acceso a tecnologías avanzadas, incluso enriquecimiento y procesamiento" de combustible nuclear.

Dispersó la policía argentina una manifestación de empleados que reclamaban aumentos de sueldos

* Prohíbe el gobierno un acto peronista

(AP, ANSA, IPS y PL)

BUENOS AIRES, 9 de marzo.- Una manifestación de empleados estatales que reclamaban aumentos salariales cerca de la Casa de Gobierno fue dispersada hoy enérgicamente por la policía que, según se informó detuvo a cinco de los participantes.

Unos 200 empleados, encabezados por dirigentes sindicales intentaron marchar hacia el edificio del Ministerio de Economía aledaño a la Casa de Gobierno, para entregar un documento de protesta por la política económica.

Los manifestantes, que portaban carteles alusivos a sus reclamaciones, fueron interceptados por agentes de policía con armas y lanzagases.

La policía volvió a cargar contra el grupo hasta que, finalmente, lo dispersó. No hubo heridos, pero se informó que cinco de los manifestantes fueron detenidos, entre ellos Juan Howarth, dirigente de la Asociación de Trabajadores del Estado.

Las actividades sindicales y las manifestaciones están prohibidas en la Argentina.

La congelación de los salarios dispuesta por el gobierno en enero en un esfuerzo por reducir el déficit fiscal es resistido por los empleados estatales. La medida también se aplica a los sueldos de los militares.

PROHIBEN ACTO PERONISTA

Asimismo el gobierno militar prohibió la realización de un acto programado para mañana por el Partido Justicialista (peronista), mayoritario en las últimas elecciones realizadas aquí, dijeron fuentes políticas.

En la reunión programada para mañana en el céntrico hotel Castelar de esta capital, proyectaban participar prominentes dirigentes peronistas, dijeron las fuentes.

El apoderado del Partido Justicialista, Torcuato Fíno, dijo que el jefe de la policía federal, general Santiago Martella, le había comunicado la imposibilidad de realizar el acto.

Formalmente, en la Argentina, está vigente desde la asunción del gobierno militar, hace seis años, la prohibición de realizar actividades políticas, aun cuando las autoridades permitieron frecuentemente la realización de actos en lugares cerrados.

Mientras la Secretaría de Información Pública se limitó hoy a reiterar que tiene "a estudio" una petición del Partido Justicialista para utilizar la red nacional de radio y televisión a fin de "hacer un balance de la gestión militar", al cumplirse el próximo 24 de marzo seis años del golpe militar que derrocó a la presidenta María Estela Martínez de Perón.

El vicepresidente primero del peronismo, Deolindo Bittel, hizo la petición la semana pasada en una nota dirigida al secretario de información pública, Rodolfo Baltierrez.

En su nota, Bittel protestaba además por el "uso indiscriminado y permanente de los medios de difusión en poder del Estado para desprestigiar las acciones del anterior gobierno elegido por el pueblo", "en estricta justicia pedimos que se nos permita en igualdad de condiciones hacer un balance de los seis años de gobierno militar", señalaba.

Por otra parte cerca de medio centenar de Madres de Plaza de Mayo se reunieron frente a la embajada norteamericana aquí con el propósito de entregar una nota al subsecretario de Estado para Asuntos Interamericanos, Thomas Enders.

La noticia fue destacada hoy por la prensa local y el

matutino *Crónica* publica una foto en su primera página sobre el hecho.

El grupo de Madres de Plaza de Mayo era portador de un documento a través del cual solicitaba conocer el destino de sus familiares detenidos-desaparecidos.

ALEJANDRO ORFILA CON DIRIGENTES POLITICOS

En tanto el secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), Alejandro Orfila, se reunirá el jueves aquí con los presidentes de los cinco partidos políticos que integran la convocatoria multipartidaria.

Orfila viajó hoy a esta ciudad después de permanecer en Mendoza, a mil 97 kilómetros al oeste de Buenos Aires, donde reside su familia.

La multipartidaria está formada por el peronismo, la Unión Cívica Radical, el Movimiento de Integración y Desarrollo, el Partido Intransigente y la Democracia Cristiana.

Un vocero del grupo indicó que Orfila invitó a los políticos a una cena que tendrá lugar el jueves.

Nubarrones en el frente interno militar del régimen argentino

por Luis Adolfo GALVAN

BUENOS AIRES, 9 de marzo.- El general Leopoldo Fortunato Galtieri tiene al parecer el propósito de pedir a los mandos del Ejército que extiendan su mandato como comandante en jefe del arma hasta que se complete en 1984 su labor como presidente de la nación, según se afirma en medios allegados a las Fuerzas Armadas argentinas.

Analistas locales estiman que esta iniciativa atribuida al teniente general Galtieri responde al propósito de poder afrontar con mayor energía una incipiente oposición surgida en el frente interno castrense.

Recientes comentarios de prensa han señalado que existen signos palpables de una actitud crítica en el ámbito castrense respecto de la actuación de Galtieri y su gobierno, el tercero del actual régimen militar argentino instalado en marzo de 1976 tras el derrocamiento de la presidenta María Estela Martínez de Perón.

Tales críticas de origen militar, según los comentaristas, preocupan en estos momentos a Galtieri más que el accidentado curso de sus relaciones con el mosaico civil y la anunciada unificación de la dirigencia sindical.

Tras una reciente reunión de brigadieres, la Fuerza Aérea dio a conocer un documento de contenido crítico, en el que se deja en claro que las deliberaciones de los altos mandos del arma versaron en buena medida sobre los quebrantos industriales y comerciales de los últimos años, el deterioro de los salarios y otros puntos de la seria crisis económica que padece el país.

No sólo la aeronáutica se mostró crítica, ya que varios altos oficiales de la armada dejaron entrever también discrepancias

con la política monetarista que sigue el ministro de Hacienda, Roberto Alemann.

Completa el cuadro una serie de divergencias que han enfrentado a los ministros de Trabajo y Acción Social, brigadier Julio César Porcile y vicealmirante Carlos Alberto Lacoste, respectivamente, con el programa del titular del Palacio de Hacienda.

Porcile, un oficial en actividad al igual que Lacoste, considera que el deterioro sufrido por los sueldos de los empleados públicos, ha llegado a un nivel de alarma, y por ello solicitó una mejora salarial para este sector en una reciente reunión de gabinete, según señalaron informes de prensa.

También se han publicado trascendidos sobre una posición similar del vicealmirante Lacoste, a quien se atribuyen planteamientos parecidos en favor de los jubilados.

Estas presiones han sido resistidas con energía hasta ahora por el ministro Alemann, quien sostiene que no puede cederse a ellas sin poner en grave riesgo el plan económico.

Los observadores, teniendo en cuenta que tanto Porcile como Lacoste son militares en servicio activo, estiman que éstos no podrían haber expuesto los puntos de vista consignados sin una previa consulta con los mandos superiores de sus respectivas armas.

También trascendió que los más recientes de los informes periódicos que presentan los comandantes de cuerpo del Ejército al titular del arma -cargo que coincide actualmente con el de presidente de la nación- fueron en esta oportunidad críticos, tanto en relación con el cuadro económico del país como a propósito del proceso político.

Es ya una opinión muy difundida entre los analistas la de que el severo programa económico en aplicación resulta difícilmente compatible con cualquier plan de institucionalización política -que figura también entre las metas del actual gobierno-, por lo que forzosamente llegará el momento en el que Galtieri, como titular del ejecutivo, deberá optar entre ambas cosas.

Entretanto, algunos comandantes del Ejército -afirman los comentaristas- proponen esperar dos o tres meses más para ver los resultados del plan económico, esperando que el índice inflacionario descienda al tres o cuatro por ciento mensual (actualmente supera el 10 por ciento como promedio). Críticos de este criterio, empero, señalan que teóricamente la conducción económica puede reducir la inflación al uno por ciento mensual si consigue paralizar totalmente el ya recesivo mercado interno.

En los cementerios no hay inflación, porque los muertos no consumen, dijo recientemente el ex ministro de Economía Aldo Ferrer, en una eficaz enunciación de esta postura crítica.

Lo cierto es que Galtieri enfrenta algunos nubarrones en el frente interno castrense y quizá fue por ello que propuso a los mandos del Ejército que su mandato al frente de esa arma se prorrogara hasta el fin de su labor al frente de la presidencia.

Galtieri tiene presentes los casos de sus dos predecesores como titulares del ejecutivo bajo el actual régimen militar: los tenientes generales Jorge Videla y Roberto Viola. El primero se vio seriamente condicionado en la segunda etapa de su actuación como jefe del ejecutivo por haber pasado a retiro antes de que expirara su mandato presidencial.

En cuanto a Viola, ya era un militar retirado cuando asumió la presidencia y sólo duró algunos meses en el cargo, del que fue desplazado por presiones atribuidas principalmente al comandante en jefe del Ejército, el teniente General Galtieri, quien acabó por reemplazarlo.

Hasta el momento, las tres armas se han mostrado inflexibles en la exigencia de que se respete el reglamento militar, bajo el cual está previsto que Galtieri pase a retiro en diciembre de este año. Conocedores de la vida militar, sin embargo, consideran probable que los mandos del Ejército acepten finalmente el pedido mantenerlo al frente del arma hasta que termine su período presidencial. Se duda, en cambio, de que asuman igual actitud la Armada y la Fuerza Aérea.

▷ Orfila se declaró contrario a cualquier intervención en El Salvador Asegura Enders que el gobierno argentino intervendría militarmente en Centroamérica

BUENOS AIRES, 9 de marzo (UPI, AP, PL, AFP y Latin). — El secretario de Estado adjunto para Asuntos Interamericanos de Estados Unidos, Thomas Enders, planteó aquí la posibilidad de que Argentina intervenga militarmente en Centroamérica. "Pienso que este país, desearía estar presente en forma activa, en cualquier acción que se tome en América Central", dijo Enders antes de partir a Chile.

En tanto el secretario general de la Organización de Estados Americanos OEA, el argentino Alejandro Orfila, quien también se encuentra aquí de visita, manifestó que es "impensable" una intervención en El Salvador y se declaró "absolutamente contrario a toda violencia, venga de quien venga".

En tanto el ex presidente venezolano, el socialdemócrata Carlos Andrés Pérez, quien se reunió hoy con el canciller argentino Nicanor Costa Méndez, se manifestó en favor de una línea de negociación y conciliación con Nicaragua, El Salvador y Cuba, y afirmó que la política exterior de su país ha quedado "mediatizada por los proyectos demócratas cristianos, que pretenden insensatamente que se pueden hacer países con armazón social cristiana de la noche a la mañana, por ejemplo como el funesto caso de El Salvador".

Enders señaló por su parte la "necesidad de alguna acción colectiva en América Central"

y destacó que esa intervención podría producirse a pedido de los tres países democráticos de la región: Costa Rica, Honduras y El Salvador, unidos en una comunidad centroamericana. Agregó que Estados Unidos, Colombia y Venezuela habían aceptado el pedido de ayuda económica de esas tres naciones.

"No quiero dar con esto la impresión de que la acción colectiva de todos los Estados americanos, dentro del marco del Tratado de Río de Janeiro, sea inminente o necesaria", añadió, y al referirse a la probable participación de tropas argentinas en esa región indicó que "yo no sugeriría que se diera en cualquier tipo de fuerza, sino como una posible fuerza interamericana de paz", pero derivó esta última solución a las decisiones de la OEA, aunque aclaró que la idea "no está propugnada por Estados Unidos ni Argentina".

Sin embargo fue claro que Enders mencionó la posibilidad de invocar el Tratado de Río de Janeiro, cuyas estipulaciones sirvieron de base para la integración de una fuerza interamericana de 11 mil hombres que intervino en la República Dominicana en 1965. Reafirmó que Estados Unidos, Argentina, Venezuela, Costa Rica y Honduras estiman que es necesaria una forma de acción colectiva para "contrarrestar la expansión marxista en América Central".

Dijo asimismo que su país "se siente alentado al ver avanzar a Argentina hacia la restauración de los derechos ciudadanos" y dejó entrever que podría reanudarse la ayuda militar a este país. Elogió también al gobierno "reformista de El Salvador, por la democratización que intenta".

En tanto, la agencia *Latin* cita las informaciones de voces de los responsables del comercio de armamentos, que

señalan la posibilidad de que Argentina abastezca con aviones a El Salvador. Las fuentes atribuyeron a altos oficiales militares argentinos haber expresado que este país podría vender el avión *Pucará* de fabricación nacional a las fuerzas armadas salvadoreñas, lo que se habría concretado durante la visita del jefe del estado mayor de esa institución, coronel Rafael Flores Lima, durante la semana pasada.

unomásuno

Argentina, nueva

pieza en Centroamérica

El secretario de Estado adjunto de Estados Unidos para Asuntos Interamericanos, Thomas Enders, después de una estada de tres días en Buenos Aires, se permitió definir públicamente, en conferencia de prensa, un aspecto fundamental de la política exterior de Argentina. Señaló el funcionario estadounidense: "Pienso que Argentina desearía estar presente en forma activa en cualquier acción que se tome en América Central". Luego mencionó la posibilidad de encuadrar dicha acción común — "no solamente militar", dijo — en los marcos del Tratado de Río de Janeiro, el mismo que fue invocado, entre otras infaustas ocasiones, cuando se organizó la fuerza de intervención lanzada en 1965 contra República Dominicana.

El elemento más llamativo de las declaraciones de Enders lo constituye, sin duda, el hecho de que haya anunciado antes que los propios interesados, los gobernantes militares de Buenos Aires, lo que el gobierno argentino piensa hacer en América Central. Con ello está asumiendo funciones, que según las normas estrictas de la soberanía nacional, son privativas de este gobierno. Pero naturalmente es a éste, y no al funcionario extranjero, a quien correspondería reaccionar ante anomalías de esta índole.

El otro elemento destacado es la amenaza claramente explicitada, de una intervención militar colectiva en América Central, en la cual se utilizaría como punta de lanza a tropas de aquellos países latinoamericanos cuyos gobiernos se prestaran a esta operación. Esta declaración puede ser parte de la guerra de nervios permanente que, desde el ascenso de Reagan al poder, los funcionarios de Washington vienen desarrollando contra los países de Centroamérica y el Caribe. Pero ella coincide, esta vez, con los informes provenientes de medios gubernamentales de Nicaragua y de sectores cívicos de Honduras, en el sentido de que, a medida que se aproxima la fecha prevista para las elecciones salvadoreñas, aumentan los indicios y las preocupaciones acerca de una posible intervención militar exterior, que no se limitaría al territorio de El Salvador. Las palabras de Enders no son, al respecto, nada tranquilizadoras.

Pero si la aventura llegara a materializarse, no sería difícil prever que sus efectos no tardarían demasiado en repercutir contra el mismo gobierno argentino, cuyo frente interno dista mucho de tener la solidez requerida para empresas como ésta.

La crisis mexicana puede complicar el refinanciamiento externo argentino

BUENOS AIRES, 9 de marzo (AP). — El refinanciamiento de la abultada deuda externa argentina podría ser dificultada por los problemas económicos de algunos países europeos y latinoamericanos, especialmente México y Brasil, en opinión de fuentes locales.

Según estimaciones no oficiales la deuda externa argentina actual es de 34 mil 500 millones de dólares en comparación con 7 mil 800 millones de dólares en marzo de 1976, cuando las fuerzas armadas

derrocaron a la presidenta Isabel Perón.

El columnista Daniel Muchnik, especializado en temas económicos, comenta hoy que "después de la presentación de Rumania en la cesación de pagos, luego del colapso de Polonia... el estrepitoso incremento de la deuda externa en México y la particular situación de Brasil, los banqueros intentarán cubrirse respecto de Argentina y fijarán tasas de interés más gravosas, y condiciones más duras".

Añade que "en el Ministerio de Economía en Buenos Aires un alto funcionario reflexionó: para los banqueros estadounidenses, México es la puerta de entrada a Latinoamérica.

Fuentes gubernamentales señalaron que una de las razones que gravitaron en la designación de Roberto T. Alemann como ministro de Economía en diciembre pasado fue sus excelentes relaciones con la banca extranjera, particularmente con la suiza.

Será Difícil la Renegociación de la Deuda Argentina

Por OSCAR J. SERRAT

BUENOS AIRES, 9 de marzo, (AP) — La refinanciación de la abultada deuda externa argentina podría ser dificultada por los problemas económicos de algunos países europeos y latinoamericanos, especialmente México y Brasil, en opinión de fuentes locales.

Según estimaciones no oficiales la deuda externa argentina actual es de 34,500 millones de dólares en comparación con 7,800 millones en marzo de 1976, cuando las fuerzas armadas derrocaron a la Presidenta Isabel Perón.

El columnista Daniel Muchnik especializado en temas económicos, comenta hoy que "después de la presentación de Rumania en la cesación de pagos, después del colapso de Polonia... de la deuda externa en México y la particular situación de Brasil, los banqueros intentarán 'cubrirse' respecto de Argentina y fijarán tasas de interés más gravosas, condiciones más duras".

Añade que "en el Ministerio de Economía en Buenos Aires un alto funcionario reflexionó: Para los banqueros estadounidenses, México es la puerta de entrada a Latinoamérica. Si México no está bien, sospechan del resto de los países. Y Argentina no será una excepción en este encuadre. La luz roja se prende para todos".

Fuentes gubernamentales señalaron que una de las razones que gravitaron en la designación de Roberto T. Alemann como ministro de Economía en diciembre pasado fueron sus excelentes relaciones con la banca extranjera, particularmente con la suiza.

EL DIA

Planea el gobierno militar argentino nuevas medidas de seguridad contra los trabajadores

(AP, EFE y UPI)

BUENOS AIRES, 10 de marzo.—El gobierno militar analiza las medidas de seguridad interior a aplicar "en su relación con el ámbito laboral", en momentos en que han arreciado las versiones de que se habría dispuesto un paro general de actividades para el 24 de este mes, día en que se cumplirán seis años en que las fuerzas armadas asumieron el poder político de este país mediante un cruento golpe de Estado.

El coronel Bernardo Menéndez, subsecretario de Asuntos Internacionales del Ministerio del Interior, dijo que una reciente reunión a la que asistió el titular de esa cartera, general Alfredo Saint Jean; el jefe de la policía federal, general Santiago Martella, y el ministro de Trabajo, brigadier Julio Porcile, fue con el objeto de abordar "temas de seguridad en su relación con el ámbito laboral", sin dar más detalles.

Ayer, contingentes policiales fuertemente armados reprimieron una manifestación de unos 150 empleados estatales que se dirigían hacia el Ministerio de Economía donde, no obstante, una delegación logró entregar una petición demandando el descongelamiento de sus sueldos dispuestos por el ministro de Economía, Roberto Alemann. Varios manifestantes fueron detenidos.

Ningún dirigente sindical reconoció que esté en marcha un paro general para el 24 de marzo como repudio a la política económica del gobierno de corte monetarista y liberal, que ha sumido a este país en una seria crisis económica. Sin embargo, tanto la Confederación General del Trabajo

(CGT) como la Intersindical, las dos principales organizaciones laborales, han instrumentado un plan de movilización que pueden incluir medidas de fuerza. Todas las huelgas y paros están prohibidos desde hace seis años por los militares.

Porcile dijo que "el paro en ciertos momentos no conduce a la solución integral del problema. Quizá lo agrave".

A las voces de protesta del ámbito laboral por la situación económica, también se ha sumado la de los industriales.

"No puedo decir cuánto tiempo más puede durar el sector industrial en estas condiciones", dijo el presidente de la Unión Industrial Argentina, Jacques Hirsch.

La industria ha sido uno de los sectores más perturbados por la recesión económica, que ha llevado a la quiebra a decenas de empresas.

DIRIGENTES POLITICOS DISPUESTOS A IR PRESOS

Los dirigentes de la Convocatoria Multipartidaria Argentina están dispuestos a ir presos si el gobierno de su país llega a prohibir actos públicos programados por esa organización en regiones del interior.

Lo advirtió el político radical Antonio Troccoli, al referirse al programa de movilización pacífica de la Multipartidaria en distintas ciudades argentinas.

El ex presidente del bloque de diputados radicales afirmó que, "si nos llegan a prohibir los actos, los haremos igual y nos tendrán que meter presos y explicarnos luego el porqué", ante la posibilidad de que el Ministerio del Interior impida las reuniones po-

líticas invocando la "veda política".

La coalición de los cinco partidos políticos más importantes de la Argentina ha dispuesto una serie de actos de movilización pacífica para reactivar la participación política de la ciudadanía.

El primero de los actos está previsto para el 19 de este mes en la ciudad de Paraná, 500 kilómetros al norte de Buenos Aires.

ABUCHEARON A ANDRÉS PÉREZ

Por otra parte, el ex presidente venezolano y dirigente socialdemócrata Carlos Andrés Pérez fue abucheado por militantes socialistas y peronistas al alabar la apertura democrática de las fuerzas armadas argentinas y criticar duramente al gobierno cubano.

En el acto, realizado anoche, también se corearon consignas adversas al régimen militar que preside el general Leopoldo Fortuna Galtieri.

Pérez, importante dirigente del Partido Acción Democrática, habló durante un accidentado acto de despedida tras su visita de siete días a la Argentina.

Entrenan Argentina y Venezuela Grupos Paramilitares Antisandinistas, Dicen en NY

Por R. RIVA PALACIO,
enviado de EXCELSIOR

NUEVA YORK, 10 de marzo.—Grupos paramilitares terroristas son entrenados por Argentina y Venezuela, para infiltrar a Nicaragua y realizar operaciones de sabotaje y ataques contra el ejército con objeto de desestabilizar al gobierno sandinista, informaron hoy fuentes de espionaje.

Los grupos paramilitares aparentemente operarán desde territorio hondureño y su integración es conocida por el gobierno del Presidente Reagan, agregaron las fuentes. No se especificó cuántos hombres están involucrados en esta operación, que se cree cuenta con la participación de otros países latinoamericanos, ni a partir de cuándo estarán en activo.

Entre tanto, Anastasio Somoza Portocarrero, hijo del

asesinado dictador de Nicaragua negoció con sectores gubernamentales y empresariales de Estados Unidos financiamiento y apoyo político para lanzar la contrarrevolución contra el gobierno sandinista de acuerdo con testigos de sus acciones en Norteamérica.

Somoza Portocarrero quien dirige a la Guardia Nacional somocista, visitó el mes pasado Washington y Nueva York para esos fines. Con su base de operaciones en Miami, "El Chigüin", como lo conocían en Nicaragua, hizo una serie de contactos en esta ciudad en forma discreta, y a la vez reclutar mercenarios con la idea de invadir aquel país.

Según las fuentes de espionaje, "El Chigüin" no cuenta con toda la confianza de los estadounidenses, por lo que "parece que no ha recibido el apoyo que esperaba". En cambio, agregaron, Washington ha pro-

veydo varios millones de dólares a opositores en el gobierno de Nicaragua.

Las fuentes indicaron que aunque el gobierno de Estados Unidos está al tanto de la formación de los grupos paramilitares terroristas por parte de Argentina y Venezuela, se ha mantenido alejado de ellos.

El punto fundamental por el cual se cree que Honduras será la base de donde partirán esas bandas, es la complacencia de ese gobierno con los campos somocistas y la creciente actividad, inclusive pública, de argentinos en Tegucigalpa. "Para nadie es secreto la actividad nocturna en el aeropuerto de Tegucigalpa", dijo un diplomático que viaja frecuentemente por la zona. "Y el aeropuerto de Tegucigalpa no está adaptado para operar en la noche".

Hace poco tiempo se denunció en Washington la participación de argentinos que colaboran con el gobierno salvadoreño en la lucha contra la guerrilla. De acuerdo con versiones no confirmadas, militares argentinos y chilenos instruyen a oficiales salvadoreños y guatemaltecos en guerra contra los insurgentes.

La participación de Venezuela en la formación de bandas paramilitares no es sorpresiva ahora bajo el gobierno del Presidente Luis Herrera Campins. Venezuela, que bajo la guía de Carlos Andrés Pérez apoyó la lucha sandinista, ha modificado su política exterior hacia Nicaragua, y diplomáticos y espías venezolanos fueron descubiertos en Managua como parte de un ambicioso plan para dinamitar la cementera, la refinería y el asesinato de una comandante sandinista. El armamento y documentos falsos para que entrara el grupo contrarrevolucionario a revisarlo fue facilitado por la policía política hondureña.

Todo este esquema encuadra también el plan de la CIA por 19 millones de dólares para financiar comandos paramilitares contrarrevolucionarios que atentarían contra Nicaragua.

UNO | MAS | UNO

► Crece la actividad rebelde salvadoreña

Argentina y Venezuela ayudan a la junta: Haig

► Insuficiente apoyo estadounidense, dice

AFP, AP, Latin y UPI

WASHINGTON, 10 de marzo. — El secretario de Estado estadounidense Alexander Haig, declaró hoy que la ayuda económica y militar de Estados Unidos a El Salvador, "no bastará" para impedir la toma del poder por los insurgentes, asimismo admitió, por primera vez, que Argentina, Venezuela y otros países del Caribe "brindan asistencia a El Salvador, aunque en forma limitada". Por su parte, en Brasil, donde se encuentra en visita oficial, el general John Macnemery, presidente de la Junta Interamericana de Defensa (JID) declaró que la solución a los problemas de El Salvador, exigirá a su vez "decisiones políticas y militares".

El presidente de Costa Rica, Rodrigo Carazo Odío, abogó hoy en San José por un diálogo intenso entre todos los sectores políticos salvadoreños "después de las elecciones", y añadió que el plan de paz del presidente de México, José López Portillo, "merece todo nuestro apoyo, porque creemos que cualquier política en relación al Caribe y Centroamérica tiene que estar dirigida a desplazar de una vez por todas cualquier forma de discriminación a las naciones".

En San Salvador, en tanto, una ola de estallidos de bombas estremeció anoche esta capital, en momentos en que los insurgentes del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), aumentaban sus operaciones en las carreteras, exigiendo a los automovilistas el pago de "un impuesto de guerra". A su vez esta mañana dos automóviles resultaron destruidos por explosiones de bombas en barrios suburbanos de la capital salvadoreña.

11 de marzo, 1982

EL DÍA

Ante una comisión del Senado

Países centroamericanos, Argentina y Venezuela dan armas a Duarte: Haig

(ANSA, AFP, AP y PL)

WASHINGTON, 10 de marzo.—El secretario de Estado norteamericano, Alexander Haig, admitió hoy en el Senado que los gobiernos de Argentina y Venezuela, así como "otros países centroamericanos", prestan ayuda militar a El Salvador.

Al discutirse el presupuesto del Departamento de Estado ante la comisión competente del Senado, Haig expresó que "resulta claro que si terminamos la asistencia militar a El Salvador —que recibe ayuda, aunque limitada de Argentina, Venezuela y otros países centroamericanos—, sería un golpe fatal".

Declaró que la ayuda económica y militar norteamericana acordada a El Salvador no bastará para impedir la toma del poder por los insurgentes.

Sin embargo, continuó Haig, "éste es un aspecto crucial" en la actual situación en El Salvador.

El general Haig se negó luego a comentar las informaciones publicadas el mismo día por el Washington Post, según las cuales el presiden-

te Ronald Reagan autorizó la formación de un grupo paramilitar en Honduras destinado a desestabilizar al gobierno nicaragüense.

Subrayando que el gobierno norteamericano jamás comenta ese tipo de informaciones, Haig dijo sin embargo que su mutismo no debía ser interpretado como una confirmación.

~~Durante su exposición,~~ Haig se esforzó por convencer a los senadores norteamericanos de que no es específicamente opuesto a la izquierda salvadoreña que, según su opinión, incluye "ciertos elementos realmente democráticos".

Dijo luego que "las iglesias, los líderes sindicales y las organizaciones de campesinos son violentamente opuestos a los guerrilleros y sostienen al presidente (Napoleón) Duarte y el proceso electoral".

Empero, Haig reconoció que "las elecciones no resolverán todos los problemas", y argumentó una vez más frente a los senadores que la situación en El Salvador forma parte de un amplio plan cubano y soviético para desestabilizar América Central.

Intenta Galtieri un acuerdo político con los peronistas

(AP, AFP y EFE)

BUENOS AIRES, 11 de marzo.— El presidente Leopoldo Galtieri se reunió esta semana con un grupo de dirigentes peronistas, según informaron hoy fuentes oficiales.

De acuerdo con versiones periodísticas uno de los temas abordados fue el de un posible acuerdo político básico entre el poder militar y los partidos, como paso previo a la normalización constitucional.

La reunión se efectuó el martes en el edificio del Comando del Ejército, cuya jefatura ejerce el teniente general Galtieri a pesar de su designación como presidente el 22 de diciembre. En octubre pasado, Galtieri había tenido una reunión similar con dirigentes de la Unión Cívica Radical.

Los asistentes representan al sector moderado del peronismo y entre ellos no había ninguna de las autoridades nominales del Partido Justicialista (peronista). Integraron el grupo Raúl Matera y los ex diputados, Rodolfo Tecera del Franco, Enrique Osella Muñoz, Luis Rubeo, Rafael Jornet y Juan Carlos Lorenzo.

No había información oficial acerca de lo tratado en la prolongada reunión, pero según el diario Clarín los dirigentes peronistas criticaron la política económica del gobierno.

El presidente manifestó que desea que el peronismo "se democratice, se reorganice, no se autoprosciba ni automargine" y negó que el régimen militar tenga propósitos proscriptivos contra esa fuerza política.

Según la versión periodística, Galtieri también abogó por un equilibrio de las fuerzas políticas existentes y dijo que la estructura partidaria ideal sería la que podrían formar cuatro fuerzas principales: el peronismo, el radicalismo, un nuevo sector de centro y otro que reúna a la izquierda moderada o legal.

CONDENAN REPRESION POLICIAL

El secretario general de la Confederación General del Trabajo (CGT), Saúl Ubalini, calificó como vergonzoso la enérgica actitud policial contra una manifestación de unos 150 empleados estatales, pero ayer otra concentración de 600 trabajadores finalizó sin incidentes.

Sin embargo, ambas movilizaciones, bajo el signo de la protesta contra la política económica del gobierno y la difícil situación que encara la masa asalariada, está demostrando la creciente intranquilidad que afecta al sector.

El martes, fuertes contingentes policiales portando armas largas reprimieron una concentración de funcionarios estatales en la que se produjeron diversos incidentes y cuatro detenidos.

Ayer, dirigentes de la denominada Inter-

sindical —uno de los dos principales nucleamientos sindicales— realizó una concentración frente al Ministerio de Trabajo, para entregar un documento crítico sobre la situación que enfrentan los trabajadores.

Aunque hubo una estricta vigilancia policial no se produjeron incidentes.

BAJAN LOS SALARIOS

El salario real para los obreros no calificados en Argentina mermó en un 18 por ciento durante el pasado año, revela una encuesta llevada a cabo por la Universidad Argentina de la Empresa (UADE).

El estudio global que se observó en el citado período una "expulsión global de mano de obra del 20 por ciento y una disminución de las horas trabajadas del 17 por ciento".

En cuanto a la caída salarial UADE indicó que el salario real del trabajador no calificado mermó en un 18 por ciento, de un 15.9 para los calificados y 18.4 por ciento para los supervisores.

El informe fue elaborado sobre la base de un muestreo de 300 empresas que representan el equivalente al 85 por ciento del producto bruto industrial de la capital federal y el gran Buenos Aires.

ERROR DE ANDRES PEREZ

Un verdadero tumulto provocó el expresidente de Venezuela Carlos Andrés Pérez en una cena política que le ofrecieron en Buenos Aires dirigentes vinculados con la socialdemocracia internacional, cuando elogió en su discurso los propósitos democráticos del régimen militar argentino.

El público reaccionó indignado cuando Pérez aplaudió "la anunciada decisión de las Fuerzas Armadas argentinas para conducir la restauración institucional democrática" y subió el tono al condenar el expresidente venezolano la presencia de la Unión Soviética en Cuba y "la exportación por parte de la Isla de la revolución en forma de guerrilla".

Pérez debió soportar los silbidos y las expresiones de rechazo del millar de personas que asistieron a la cena, con la cual el ex presidente cerró su visita a Argentina, que tuvo el propósito de alentar la formación de una agrupación socialdemócrata, sobre la base de los sectores izquierdistas del peronismo, del Partido Radical y otros de menor significación.

Sin embargo, los propósitos de Pérez chocaron visiblemente con las ideas expresadas de viva voz por los asistentes al acto y amenazan abrir una brecha insalvable, particularmente por las notorias diferencias en el tratamiento de las cuestiones internacionales, admitieron fuentes políticas.

"Los Desaparecidos no son Tantos Como Dicen": Gobierno Argentino

Por EDWARD SCHUMACHER, de The New York Times

BUENOS AIRES 11 de marzo.—El ministro del Interior de Argentina, general Alfredo St. Jean, afirma que muy pronto el gobierno de Buenos Aires publi-

cará su propio estudio, contando la historia de cómo desaparecieron miles de ciudadanos durante las insurrecciones civiles que se dieron en la década de los años sesentas.

El militar indica que dicha publicación mostrará que los desaparecidos no

son tantos como se afirma.

El general St. Jean, quien tomó posesión de la Secretaría hace tres meses, hizo tales declaraciones durante la Feria Anual del Vino que se lleva a cabo en la ciudad de Mendoza. Esta es la primera señal que indica que el gobierno bonaerense está dispuesto a dar una respuesta a las constantes peticiones de los familiares de los desaparecidos, por-

★ SIGUE EN LA PAGINA 29

Chile Resueltamente Defenderá su Soberanía: Pinochet Sobre Beagle

SANTIAGO DE CHILE, 11 de marzo (EFE).—Chile defenderá su soberanía frente a cualquier intento exterior, advirtió hoy aquí el Presidente Augusto Pinochet en una clara referencia al conflicto con Argentina por la zona del Canal de Beagle, en el que el Papa Juan Pablo II actúa como mediador.

En un mensaje dirigido esta noche al país por radio y televisión, al cumplirse el primer año de la constitución política que lo ratificó en el poder, el general Pinochet dijo: "el pueblo de

Chile es amante de la paz y luchará con todos sus medios para preservarla".

"Pero no se vaya a confundir la cordura con la debilidad y menos con la cobardía", precisó.

"Con respecto a la situación pendiente con la República Argentina —agregó Pinochet—, puedo manifestar a mis conciudadanos que Chile ha sabido mantener la serenidad ante circunstancias difíciles a las que muchas veces se le ha querido arrastrar, basado en la

SIGUE EN LA PAGINA TREINTA

Chile Resueltamente Defende

Sigue de la página 29

justicia de la causa, la verdad de su posición y la certidumbre de que no temblaremos en saber defender celosamente nuestra soberanía ante todo intento que vaya dirigido a vulnerarla".

Las relaciones entre los países experimentaron una cierta tensión a fines de febrero y comienzos de marzo, cuando la cancillería chilena protestó ante las autoridades de Buenos Aires por la presencia de naves argentinas en aguas próximas al Canal de Beagle.

Por ello, no se permitirá nadie sembrar la semilla de la discordia entre nosotros y no aceptaremos que persona alguna nos erija en rígidos y malintencionados esquemas políticos", agregó.

Al examinar las relaciones internacionales de su gobierno, Pinochet indicó que "se han establecido los vínculos más estrechos con la mayoría de los países, que por fin reconocen la verdad de Chile, verdad que se ha ido extendiendo y alzando como una voz de alerta para numerosas naciones".

Entre esas medidas, anunció una reducción del gasto público y un aumento de los ingresos tributarios del

gobierno, Pinochet indicó que "se han establecido los vínculos más estrechos con la mayoría de los países, que por fin reconocen la verdad de Chile, verdad que se ha ido extendiendo y alzando como una voz de alerta para numerosas naciones".

12 de marzo, 1982

UNO MAS UNO

No patrocinará la junta argentina un partido oficial

BUENOS AIRES, 11 de marzo (UPI, AFP, AP y ANN). — El mandatario militar de este país, Leopoldo Galtieri, se reunió el martes pasado con algunos dirigentes del peronismo moderado y les aseguró que no tiene intenciones de patrocinar la fundación de un partido oficial ni de proscribir a los existentes.

Lo anterior fue revelado por Raúl Matera, uno de los convocados por Galtieri, quien junto a Rodolfo Tercera del Franco, Enrique Osella Muñoz y otros dirigentes de la línea centrista del peronismo demandaron al presidente el esclarecimiento de los escándalos financieros que sacuden a este país y mostraron su preocupación por la crisis económica.

El militar habría dicho, según Matera, a

sus invitados que pese a que el gobierno no auspiciará la conformación de un partido oficial vería con agrado la constitución de una fuerza centroderechista para equilibrar el panorama político de este país. Al parecer, el Presidente castrense sostiene que deberían funcionar cuatro partidos políticos: peronista, radical, centroizquierdista y centroderecha.

Por otra parte, anoche, durante una cena que dirigentes radicales, socialistas e intransigentes ofrecieron al ex mandatario venezolano Carlos Andrés Pérez, de visita aquí, debió soportar los silbidos y el rechazo de muchos de los asistentes a la reunión cuando aludió elogiosamente en su discurso a los supuestos propósitos democratizadores de la junta militar.

Decenas de militantes socialistas y de la izquierda peronista abandonaron el salón donde se realizó la cena cuando Pérez aplaudió la "anunciada decisión de las fuerzas armadas de conducir la restauración institucional democrática" y el tumulto se agravó cuando el líder socialdemócrata venezolano atacó a Cuba por "la exportación por parte de esa isla de la revolución en forma de guerrilla".

Los observadores anotaron que la presencia de Pérez aquí, que al parecer tenía el propósito de alentar la formación de un agrupamiento de izquierda moderada, recibió con estos incidentes un severo golpe. En la reunión, que presidían socialistas, radicales e intransigentes, no había dirigentes de importancia del peronismo.

EL DIA

Denuncian en Tegucigalpa la presencia de 55 asesores militares extranjeros

SAN JOSE, 11 de marzo (AIP). — En un vuelo de la compañía TACA procedente de San Salvador y realizado esta semana llegaron a Tegucigalpa 55 asesores extranjeros, incluidos argentinos y estadounidenses, denunció hoy la Coordinadora Hondureña de Solidaridad con el Pueblo de El Salvador.

Los asesores fueron recibidos por agentes de seguridad del gobierno hondureño y llevados a un lugar desconocido, señaló la denuncia que coincide con informes propalados en Estados Unidos en cuando a que el gobierno de ese país montará en Honduras una fuerza paramilitar integrada por mercenarios latinoamericanos para atacar a Nicaragua.

La Coordinadora añadió que en el Hotel Honduras-Maya de Tegucigalpa se encuentran algunos oficiales argentinos encargados de coordinar actividades militares. Uno de ellos es el coronel Santiago Villegas, quien gestionó la traída a Honduras de diez vehículos rurales "pick up" y "jeep", donados por el gobierno argentino para operativos militares.

En el documento entregado por la Coordinadora a AIP se pide al gobierno del presidente Roberto Suazo Córdova abstenerse de intervenir en los asuntos internos de El Salvador.

La Coordinadora hondureña de Solidaridad con el Pueblo de El Salvador aseguró que a partir del 14 de marzo próximo arrancará un

fuerte operativo militar en la zona fronteriza con los departamentos salvadoreños de Chalatenango, Cabañas y Morazán.

En dicho operativo participarán el cuerpo especializado en contrainsurgencia del Ejército hondureño que se aunaría al Ejército salvadoreño en la lucha contra el insurgente Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN).

Entre tanto hoy fueron dadas a conocer nuevas denuncias sobre una persecución contra refugiados salvadoreños que estarían propiciando algunos cuerpos represivos de Honduras.

Se informó que desde el domingo pasado se realiza un operativo en campamentos cercanos a la frontera que resultaron en la muerte de cuatro refugiados quienes se opusieron a ser trasladados por la fuerza desde La Virtud a un campamento que el Ejército intenta montar en Mesa Grande de Ocotepeque hacia el interior del país.

Las víctimas fueron identificadas como Antonio Enamorado, Antonio Dubon, Elpidio Vides de 45 años y Salvador Rivera de 28, cuyos cuerpos fueron encontrados en una playa del río Lempa, cerca de Mapulaca, departamento de Lempira.

Además fueron capturados los refugiados Teodoro Alemán y Oscar Enrique Otero.

Ampliará Contratos con Argentina y Brasil

Busca la CEE Materias Primas en A. Latina Para su Industria del Calzado

BRUSELAS, 11 de marzo. (EFE)—La Comunidad Económica Europea (CEE) está dispuesta a abrir su mercado a las exportaciones iberoamericanas de calzado, a cambio de facilidades en la compra de materias primas para su propia industria.

La comisión europea (órgano ejecutivo de la CEE), ha empezado ya a estudiar el mandato del Parlamento europeo, que le encargó la elaboración de un plan para "incrementar los intercambios entre todos los países productores".

Argentina, Uruguay, Brasil e India son las principales naciones suministradoras de las materias primas —cueros y pieles— que mantienen en funcionamiento la industria de fabricación de calzado de la CEE.

El comisario europeo para Relaciones Exteriores, Wilhelm Haferkamp, manifestó hoy la intención de la Comunidad Europea de "intensificar los contactos con países como Argentina

Brasil para asegurar un acceso directo a las materias primas".

"A cambio —añadió— estamos dispuestos en principio a levantar barreras y limitaciones en las importaciones de calzado terminado de esos países".

El objetivo de los responsables comunitarios es proporcionar a su industria de fabricación de zapatos una estabilidad que

Busca la CEE Materias Primas en A. Latina

Sigue de la página cuatro

cada día se presenta más difícil.

CRISIS SIN PRECEDENTE

Según estadísticas de la Confederación Europea de Industria del Calzado, las exportaciones masivas de calzado de países en desarrollo hacia los mercados europeos están "provocando una crisis sin precedente en este sector".

Las importaciones totales de calzado de la CEE ascendieron en 1981 a casi 520 millones de pares de zapatos, contra sólo 180 millones de pares de zapatos exportados.

Estas cifras no revelan sin embargo el valor real de los intercambios, que cada año presentan cifras más negativas para los europeos. Las estimaciones provisionales indican que

las compras de zapatos a otros países de la CEE supusieron un desembolso de 1.500 millones de dólares, prácticamente la misma cifra que representaron las ventas.

Dé entre los países iberoamericanos, Brasil es el que preocupa más a la CEE, el pasado mes de septiembre la comisión europea advirtió al gobierno brasileño de las consecuen-

cias de las subvenciones a la industria del calzado.

Brasil, que consiguió situarse el año pasado en el noveno puesto entre los máximos exportadores de zapatos hacia Europa (8 millones de pares), amenazó a su vez con dificultar el acceso a los europeos a las materias básicas de la industria del calzado.

La nueva posición comunitaria, que todavía deberá ser aprobada por el consejo de ministros (máximo ahora mejorar las relaciones en este terreno de la economía entre Europa e Iberoamérica.

Argentina, Brasil y Uruguay pasarán seguramente a la lista de países con régimen abierto de exportación-importación, a diferencia de las naciones del sudeste asiático (Taiwán, Corea del Sur y República Popular China), que han invadido literalmente los mercados europeos (35 por ciento de las compras de la CEE).

SIGUE EN LA PAGINA SEIS

EXCELSIOR

Preocupa a Empresarios el Retraso del Plan Hidroeléctrico en Paraná: Italia

ROMA, 11 de marzo (L.P.S.)—Sectores empresariales italianos y fuentes cercanas al Ministerio de Comercio Exterior manifestaron hoy su preocupación por la decisión del gobierno argentino de aplazar al menos por un año el inicio de la construcción del complejo hidroeléctrico de Yacyretá, en la frontera con Paraguay sobre el río Paraná, que había sido adjudicado en una licitación a un consorcio italiano.

Informaciones llegadas de Buenos Aires aseguran que el gobierno militar decidió que las obras para la construcción de la represa no inicien antes de mitad de 1983 cuando debían haber comenzado antes de junio de este año.

La razón aparente es la decisión del Banco Mundial de no financiar el proyecto del consorcio italiano Impregilo, que ganó en noviembre pasado la licitación internacional al respecto.

El Banco Mundial debía aportar 210 millones de dólares al financiamiento de la obra, encarada en conjunto por ambos países. La construcción de la represa alcanza los 1,700 millones de dólares.

Ahora, según las versio-

nes de Buenos Aires, el gobierno decidió la suspensión del proyecto para "reexaminar las diferentes opciones para adjudicación definitiva del proyecto".

Argentina y Paraguay deberán ahora decidir entre tres opciones: repetir la licitación, asignar la construcción al consorcio francés "Dumez", que cuenta con el apoyo del Banco Mundial, o promover una asociación de Impregilo y Dumez para la construcción de la represa.

El consorcio Dumez par-

ticipo en la licitación y según aseguró ayer el director de Impregilo, Sergio Morpurgo, la presión del gobierno francés dentro del Banco Mundial, provocó la negativa de éste a contribuir a la financiación del proyecto.

La decisión del Banco Mundial es determinante en estos momentos dadas las dificultades financieras que enfrenta el gobierno argentino que lo ponen en mala situación para obtener otra a iniciar la obra con sus fuentes de financiamiento o propios recursos.

EXCELSIOR

Desde Buenos Aires

De Manuales, Peras y Esplendores; Cuarto Decolaje del Pájaro Culto

Por IGNACIO XURXO, corresponsal en Buenos Aires

PIZARRA DE TITULOS: El cada día más politizado Marco Denevi anuncia, casi anticipa con el título el tema de su inminente novela: se llama "Manual de Historia". La que escribe Gudiño Kieffer no tiene nombre aún y, entretanto, anuncia la probable edición del libro de "¿Somos?", que dio lugar a un filme aún no estrenado, de ambiente muy gudiñesco. Beatriz Guido verá también pronto dos nuevas películas sobre cuentos suyos: "La Invitación" (Antin) y "Usurpación" (Ayala), pero sólo hacia abril tendrá vía libre "Apasionado", volumen compuesto con dos novelas breves. Blaisten prepara su "Entrega de Premios", en tanto su película "Espérame" espera. Tampoco Enrique Medina tiene aún título firme para su nueva novela, pero si Enrique Anderson Imbert que la llamó "Dos mujeres y un Julián". En prensa o en viaje a los anaqueles se anotan ya "La ciudad", de Adolfo Pérez Zelaschi y "Ese", de Dalmiro Sáenz (sí, ese, el mismo). Jorge Manzur acaba de entregar "Tinta roja", que pronto piensa llevar a México en persona, mientras Liliana Heker ya ha presentado un libro de relatos titulado con rica ambigüedad: "Las peras del mal". La cartelera deja aún lugar para los poetas, aunque al parecer sólo para los de primera línea: Alberto Girri ordena una antología de sus obras para Editorial de Belgrano, mientras Ulyses Petit de Murat es quien anuncia total novedad con "Amargo esplendor". La obra se lanzará simultáneamente en Argentina y en Estados Unidos; aquí con sello Botella al Mar, en tanto que allá, la traducción de William Shand y Florence Talamantes tendrá pie de imprenta Mosaic. Este lujo, sólo accesible a los grandes se justifica, pues esta colección de poemas de Petit de Murat abarca su obra de los últimos seis años, a partir de la inolvidable "Agonía de la memoria", que agotó Emecé.

FENIX PERO POR POCO: Cuando ya parecía inexorablemente rostrada, ha venido a salvar sus plumas el "Pájaro de Fuego". La revista cultural más visible de los últimos años ha nasado a manos de un nuevo grupo empresario abandonada por el dúo atilico-esclerótico que comandaba sus finanzas. Los flamantes propietarios han comenzado con un

acuerdo: la confirmación del director Carlos Garramuño. Se dice que el medio habrá de recuperar su habitualidad mensual a partir de este mismo número que es el 40 y primero de su cuarta época de azaroso vuelo.

EL VASCO Y EL MAR: Mar del Plata, la ciudad magna (enorme, che), del verano argentino padece de una explicable afasia cultural, compensada por su hiperdesarrollo en opciones para el ocio, el juego y hasta alguna lujuria menor. La novata universidad no ha alcanzado aún a crear una vanguardia intelectual y los ciento cincuenta espectáculos teatrales o cosa así, del verano, son en su mayoría ligeros shows con trampa de azúcar o de pimienta. Ha habido una (1), sí, una sola presentación de libro en todo el verano y fue del solitario Borthiry, con patrocinio del veraneante Asis. Sin embargo, la ciudad tiene un pintor famoso: el vasco Mauricio Flores Kaperotxipi, ya de 81 años, dueño de la propia galería que vende sus cuadros como pan caliente. Sus temas son, por lo común las gentes de su abandonada tierra natal, pero algo ha tenido su pintura para hacerse inseparable de los comentarios de cada verano marplatense. Flores Kaperotxipi es en esta casi última playa recreativa del Atlántico, un milagro que nadie atina a explicar.

FUNDACIONES Y EMBAJADAS: El poeta Rubén Vela, que hace poco publicara su comentado libro "Modos de luchar", ha sido doblemente noticia en estos días. Primero, por su renuncia al cargo de vicepresidente de la Fundación para la Poesía, de la que era fundador y, casi en seguida, por su designación como embajador en Costa Rica. Sic transit poetica mundi...

OTRAS MISIONES: Raúl Gustavo Aguirre, voz importante de la poesía argentina parece en cambio resignado a permanecer. Ha escrito en su poema Misión: Estos pantanos, estos vermos, / nos pertenecen, son nuestra heredad; también nuestro destino. // No los maldigas, joven / Laertes, No maldigas / las puertas inseguras, / la indigente morada, / los soles de los tuyos. // ¡Ah, sobrevive y despierta! / Sabes / que morirás aquí, / que justamente por tus méritos / no serás relevado.

PROLOGOS PRESCINDIBLES

Cuerpo a cuerpo: novela experimental pero fallida

por Juan DOMINGO ARGUELLES

Cuerpo a cuerpo. David Viñas. México, Siglo XXI Editores.

David Viñas me ha sorprendido dos veces. La primera cuando leí *Los hombres de a caballo*, gran novela que ya está en la historia de las obras más originales que ha dado la literatura latinoamericana.

La segunda sorpresa me la he llevado al leer *Cuerpo a cuerpo*, cuando he sufrido, debería decir, esta tediosa lectura en la que a final de cuentas uno acaba por descansar cuando arrumba el libro en el librero, en el lugar más recóndito del librero.

¿Se le olvidó, acaso, a Viñas el arte del buen escribir? No lo creo. De veras me resisto a pensar tal cosa. Sigo creyendo que es un gran escritor que ha fallado en su intento por realizar una novela experimental.

Sin embargo me parece un tanto criticable que *Cuerpo a cuerpo* se haya escrito. Me explicaré: escribir novelas experimentales es bastante elogioso cuando se tiene en cuenta que a partir de un experimento literario puede salir una obra de arte que "funciona" —perdón por el terminajo— en el alma del lector. Creo que Viñas no ha reparado en esto. Y me parece que su obra ha sido escrita para el puro goce estético particular, pues no dudo que Viñas haya gozado al escribir su novela; de otra manera no podría entenderse el porqué la escribió y el para qué le dedicó tiempo y más de cuatrocientas páginas.

Lo criticable en Viñas es que en *Cuerpo a cuerpo* se haya trazado un límite eminentemente intimista y sentimental. Pienso que obras experimentales como *Rayuela* y *Entre Marx y una mujer desnuda* —porque *Rayuela* fue una obra experimental en su tiempo, sí señor— y otras más de la literatura latinoamericana, han tenido en cuenta a quienes las gozarán o las dejarán morir en un rincón del librero o bien leerán unas cuantas líneas y preferirán esperar "tiempos mejores".

Soy sincero: he leído *Cuerpo a cuerpo* por disciplina y por honestidad intelectual —no estuviera escribiendo estas líneas de no ser así— pero no por interés ni mucho menos por goce.

Mi resumen de la novela puede ser muy subjetivo, sobre todo tratándose de un resumen, por eso mismo no lo hago. Mi juicio sobre la obra se puede reducir a lo que de estas líneas se desprende por sí mismo y

cae por su propio peso: he leído una novela de la cual, escandalosamente, estoy diciendo que es muy mala.

Con relámpagos en una oscuridad total (Viñas siempre sabrá escribir y prueba de que sabe hacerlo es que su lenguaje en *Cuerpo a cuerpo* es literariamente de excelencia) la novela se quiebra desde la primera pregunta que el lector se haga: ¿Se trata, realmente, de una novela? Supongamos que no. Supongamos que se trata de una antinovela. Bien. Pero las antinovelas también poseen una estructura bien definida, diferente a las de las novelas tradicionales, pero algo en fin que se puede denominar estructura.

Y creo, lo digo sin agravio a Viñas, que *Cuerpo a cuerpo* no posee siquiera una estructura. ¿Hacia dónde va cada capítulo? No he acabado aún de comprenderlo después de la lectura y en medio de ella. ¿Cuál es el significado de cada personaje? Sigo ignorándolo. No por tenacidad en la ingenuidad o en la pobreza interpretativa —pobreza que debo tener en alguna medida, no lo niego— sino por carencia de elementos de la propia obra para juzgar a partir de algo concreto.

Escribir una novela como *Cuerpo a cuerpo* corresponde como escribir un poema a lo Octavio Paz en su decadencia actual: degustando cada palabra para sí solo él y su alma, jugando con el sentido de cada vocablo y haciendo a un lado todo sentido coherente o por lo menos interpretativo. Delicadezas personalistas.

No creo, definitivamente, que *Cuerpo a cuerpo* sea la mejor manera de enfocar el exilio. No hay corto de miras: no ignoro las muchas posibilidades que posee la novela moderna para ir hacia adelante, para buscar nuevas perspectivas, para encontrar una mejor manera, por lo menos más efectiva, de cuestionar la vida. Pero no creo, en definitiva, que con intentos a la manera de *Cuerpo a cuerpo* vaya a conseguirse un progreso.

Cualquier lector que compara *Los hombres de a caballo* con *Cuerpo a cuerpo* tendrá toda razón en decir que a Viñas se le olvidó cómo se escribe una novela. Digo que con toda razón personal dicho lector podrá enjuiciar la obra en este sentido. Y quizá no esté en lo más certero para al menos tendrá una reivindicación por haber comprado la novela y haberse decepcionado de ella.

Demandan Ayuda Para Hallar a 100 Niños Argentinos

Adolfo Pérez Esquivel y Ernesto Sábato se Dirigieron a la CDH de la ONU

BUENOS AIRES, 12 de marzo (AP).—El arquitecto Adolfo Pérez Esquivel, Premio Nobel de la Paz de 1980, y el escritor Ernesto Sábato pidieron ayuda de la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas para hallar a un centenar de niños, cuyo paradero se ignora, tras la desaparición de sus padres por cuestiones políticas, se informó.

El Servicio Paz y Justicia, del que Pérez Esquivel es coordinador en América Latina, dijo que él y Sábato enviaron "recientemente" una carta sobre el asunto a la Comisión.

Dan cuenta de la forma-

ción de grupo para impulsar la búsqueda de bebés nacidos "durante el cautiverio de sus madres, actualmente desaparecidas, que habían sido detenidas en estado de gestación, y de otros niños que fueron secuestrados, con o sin sus padres, sin haber sido luego reintegrados a sus familias".

Pérez Esquivel y Sábato dicen a la Comisión que "la gran mayoría de las criaturas a que nos referimos se encuentran, al menos, con vida", por lo que "es imperativo que las autoridades informen acerca del paradero de ellas".

SIGUE EN LA PAGINA OCHO

Piden Ayuda Para Hallar a Cien Niños

Sigue de la página tres

Piden a la Comisión que en su próximo período de sesiones "dedique especial atención a enfocar este problema, emita las declaraciones necesarias a fin de reclamar la acción de las autoridades locales y se establezcan los mecanismos e instrumentos que hagan posible encontrar una solución definitiva para este problema".

Organizaciones locales de derechos humanos calculan que más de 6.000 personas desaparecieron por cuestiones políticas durante lo que el gobierno militar consideró una "guerra sucia" que tuvo que librar contra organizaciones terroristas de izquierda la década pasada.

Mientras tanto, madres de la Plaza de Mayo, grupo organizado para intentar buscar a niños desaparecidos, dijo que "hemos agotado todos los recursos en nuestro país. Hemos anunciado a la Junta Militar que haríamos pública nuestra reclamación. Por esta razón, pedimos ahora al mundo entero que sume su voz a la nuestra para que estas criaturas sean restituidas a sus legítimos familiares".

El gobierno militar no ha dado explicaciones definitivas sobre la suerte que han corrido los desaparecidos.

El arquitecto Adolfo Pérez Esquivel, Premio Nobel de la Paz de 1980, denun-

ció ante la justicia que fue víctima "de abuso por parte de funcionarios públicos", luego de ser detenido por la policía.

Se informó que el episodio denunciado ocurrió el miércoles, cuando Pérez Esquivel, coordinador para América Latina del Servicio de Paz y Justicia, y un colaborador suyo, visitaron

en un hospital a una mujer detenida desde 1976 a disposición del gobierno "sin causa ni proceso".

Pérez Esquivel dijo que personas vestidas de civil lo detuvieron allí, en tanto que personal uniformado le retiró sus documentos de identidad y lo trasladó a una comisaría policial.

En espectacular operativo, detienen al secretario general de la CGT

La Confederación General de Trabajo prepara una manifestación de protesta.— Denuncia Pérez Esquivel malos tratos

(UPI, AP y ANSA)

MAR DEL PLATA, Argentina, 12 de marzo.— Fuerzas militares y policiales, en espectacular operativo, detuvieron esta madrugada al Secretario General de la Confederación General del Trabajo (CGT), de esta ciudad y trascendió que son 48 los sindicalistas detenidos en sucesivos procedimientos.

Hugo Moyano, secretario del gremio de camioneros y de la CGT, fue detenido esta madrugada en un allanamiento realizado en forma conjunta por la Policía y el Ejército contra la sede del sindicato que liderea.

Testigos presenciales relataron que un oficial del Ejército, que se identificó como perteneciente a un regimiento de artillería antiaérea, ingresó al local sindical y tras solicitar la presencia de Moyano, lo conminó a acompañarlo en calidad de detenido.

Averiguaciones periodísticas permitieron establecer que Moyano no está detenido en dependencias policiales, por lo que se presume que estaría alojado en una unidad militar.

Trascendió en medios gremiales que anoche fueron detenidos alrededor de 40 sindicalistas que habían arrojado panfletos en el centro de esta ciudad turística, en el marco del plan de movilización dispuesto por la CGT a nivel nacional, los que posteriormente fueron liberados.

Entre los detenidos se mencionó a Raúl Muñoz, secretario de prensa de la CGT de esta ciudad, al ex secretario adjunto Miguel Landín y al dirigente de la Juventud Sindical, Carlos Lamber.

Los arrestos se produjeron en el centro de esta ciudad luego que los sindicalistas arrojaron panfletos que decían "basta de hambre, basta de miseria, movilización".

La acción duró unos quince minutos hasta que llegaron al lugar efectivos policiales de civil y uniformados. Se produjeron carreras, escenas de pugilato y se observó que muchos de los manifestantes eran detenidos.

PREPARAN ACTO MASIVO

La Confederación General del Trabajo (CGT) se propone organizar una concentración céntrica de protesta por la política económica del gobierno el 24 de marzo, fecha en que cumplirá seis años el actual régimen militar, según versiones de prensa.

Los dirigentes de la CGT señalaron que gestionan el apoyo de la Multipartidaria de cinco partidos políticos para realizar el acto.

Por su parte la organización conocida como Intersindical

dispuso "medidas de acción escalonadas" hasta tanto se comprueben "las rectificaciones políticas, económicas y sociales" del gobierno.

El martes pasado, la policía dispersó una manifestación de unos 150 empleados estatales que protestaban por la congelación de sueldos dispuesta por el gobierno. El miércoles unos 600 afiliados a la Intersindical se concentraron para elevar un petitorio al Ministerio de Trabajo pero no hubo incidentes.

También los sindicatos moderados agrupados en la Comisión Nacional de Trabajo (CNT) y en el denominado Grupo de los 20, acordaron movilizar a sus partidarios para "fijar posiciones y escalar medidas de acción futura".

DENUNCIA DE ESQUIVEL

El Premio Nobel de la Paz, Adolfo Pérez Esquivel presentó ante la justicia una denuncia por abuso de autoridad contra un grupo policial que lo detuvo cuando visitaba en un hospital a una detenida política.

En su denuncia, Pérez Esquivel aludió a los malos tratos a que fue sometido su colaborador Ramón Ignacio Figueredo, con quien se proponía asistir solidariamente a Magdalena Romanuk de Moreno Kiemán, detenida desde 1978 a disposición del poder ejecutivo "sin causa ni proceso".

La detenida iba a ser sometida a una operación neuroquirúrgica cuando fue visitada por Pérez Esquivel, pero la custodia policial, tras identificarlo lo llevó detenido junto a su acompañante a quien "insultó y amenazó de muerte", consignó la denuncia presentada.

Asimismo, Pérez Esquivel y el escritor Ernesto Sábato pidieron ayuda de la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas para hallar a un centenar de niños cuyo paradero se ignora tras la desaparición de sus padres por cuestiones políticas, se informó.

El Servicio Paz y Justicia, del que Pérez Esquivel es coordinador en América Latina, dijo que él y Sábato enviaron recientemente una carta sobre la cuestión a la comisión.

Dan cuenta de la formación de un grupo para impulsar la búsqueda de bebés nacidos "durante el cautiverio de sus madres, actualmente desaparecidas, que habían sido detenidas en estado de gestación, y de otros niños que fueron secuestrados, con o sin sus padres, sin haber sido luego reintegrados a sus familiares".

EXCELSIOR

Caen los Ingresos de los Trabajadores en Argentina

BUENOS AIRES, 12 de marzo. (IPS)—Una encuesta privada difundida hoy indicó una caída del 18 por ciento en los ingresos del sector obrero en el curso de 1981, en tanto trabajadores del moderado grupo sindical CNT-20 realizaron en la víspera una manifestación frente al Ministerio de Trabajo en esta capital para protestar contra la política económica del gobierno.

El 4 de marzo los sindicalistas moderados adhirieron a la movilización programada por la Confederación General del Trabajo (CGT), controlada por el peronismo, anunciando que se sumaban a "la total oposición a la política económica" del gobierno militar.

Hasta entonces la CNT-20 venía manteniendo contacto con las autoridades buscando una solución dialogada a los múltiples problemas que aquejan a los trabajadores argentinos.

La CGT anunció en febrero un "plan de movilización" contra la política impuesta por el ministro de Economía, Roberto Alemann y ha mantenido contacto inclusive con agrupaciones empresariales informes también con la orientación económica del gobierno y la situación económica financiera.

El martes pasado un grupo de empleados del estado afectados por la congelación de salarios intentó realizar una manifestación en las proximidades de la casa de gobierno, pero fue duramente reprimido por la policía. El secretario de la CGT, Saúl Ubaldini, calificó de "vergonzosa" la actuación policial.

Ayer, casi un millar de trabajadores protestaron frente al Ministerio de Trabajo y Libertad y condenaron la política económica de Alemann, que definieron como "el hambre de los trabajadores". Aunque hubo gran despliegue policial, la protesta finalizó sin incidentes.

EL DÍA

Hasta después del 28 de marzo

Se aplazó en el Senado de EU la resolución sobre la ayuda militar a pedido de A. Haig

(AP, AFP, UPI, ANSA y ADN)

MANRIQUE, COMO HACE 17 AÑOS

El dirigente político Francisco Manrique confirmó su aceptación para viajar a El Salvador como observador de las elecciones de esa nación. Dijo que Argentina debe apoyar a ese país "con munición de boca, de guerra y ayuda militar".

La posición de Manrique, presidente del Partido Federal, contrastó con la de los cinco partidos políticos mayoritarios que integran el frente denominado **Multipartidaria**, que anoche exigieron al gobierno aclarar si está brindando ayuda militar a El Salvador, tal como lo afirmó el secretario de Estado norteamericano, Alexander Haig.

Haig dijo que Argentina y Venezuela están prestando ayuda militar a El Salvador "aunque en forma limitada".

Luego de la reunión de líderes de la **Multipartidaria efectuada** anoche, el radical Antonio Trócoli dijo que los partidos habían considerado "con preocupación" las afirmaciones de Haig que "no fueron desmentidas adecuadamente por la Cancillería".

Informal Plática Sobre el Beagle con el Enfermo Cardenal Samore

CIUDAD DEL VATICANO, 12 de marzo. (AFP)— Los embajadores de Argentina y Chile (en virtud de la mediación papal en el conflicto que mantienen ambos países por el Canal de Beagle), visitaron hoy en el hospital Pio XI al delegado personal del Papa Juan Pablo II, cardenal Antonio Samore, internado allí desde el martes pasado.

Si bien el motivo de la visita era interesarse por la salud del purpurado —internado al parecer el martes a raíz de nuevos disturbios cardíacos— el encuentro "informal" se convirtió en un "intercambio franco y cordial de puntos de vista y opiniones, con miras al éxito de la mediación".

Así se desprende de las lacónicas declaraciones que caracterizan esta fase de las negociaciones, intensificadas desde la llegada del nuevo titular negociador argentino, Carlos Ortiz de Rosas, hace algo más de un mes.

Con el encuentro de hoy junto al lecho del cardenal Samore, llegaron a cinco las reuniones "informales" de las tres partes, una marca en lo que va de la mediación papal por una solución pacífica en la zona austral del continente latinoamericano.

Esta nueva ronda de conversaciones tripartitas empezó el viernes de la semana pasada con un coloquio entre Ortiz de Rosas, el embajador chileno Enrique Bernstein y el cardenal Samore, en su despacho vaticano.

Esta semana, los encuentros denominados "informales" por los protagonistas fueron retomados el lunes en los archivos del Vaticano, de los cuales es responsable el cardenal Samore.

Continuaron el miércoles entre Ortiz de Rosas y Bernstein. El embajador chileno para corresponder a una gentileza diplomática de Ortiz de Rosas a su llegada aquí —hizo una visita a la sede de la delegación argentina, y la conversación entre los dos embajadores a puerta cerrada duró algo más de una hora.

Veinticuatro horas después y al cabo de un almuerzo ofrecido por el embajador chileno a la delegación argentina, los protagonistas brindaban por un espíritu de colaboración, que fue resaltado en tres discursos improvisados, a cargo de Ortiz de Rosas, Bernstein y monseñor Faustino Sáinz Muñoz, sustituto del cardenal Samore.

EL DÍA



TENIENTE GENERAL GALTIERI en Fort Campbell, Estados Unidos, durante maniobras militares. La dictadura argentina hace punta en la intervención armada contra El Salvador y Nicaragua.